
Проценты 
вырастут  
без остановки
Отсутствие блокировки 
подозрительных операций 
дорого обойдется 
банковским клиентам

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
направил в ЦБ предложения, ко-
торые должны защитить клиен-
тов банков от попадания в чер-
ные списки отказников. Главное 
из них — не блокировать подо-
зрительные операции на сумму 
до 5 млн руб., а проверять их по-
стфактум. Однако, по мнению 
экспертов, реализация этой идеи 
не поможет малому и среднему 
бизнесу: банки просто увеличат 
свои комиссионные по таким опе-
рациям до неподъемного уров-
ня. Тариф уже сейчас составля-
ет 10–25% от суммы транзакции, 
а ЦБ препятствовать росту комис-
сий не намерен.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пред-

ложениями по реформированию 
антиотмывочного закона 115-ФЗ, 
которые подготовил и направил 
в ЦБ бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов. Они направлены на пресечение 
практики необоснованных отказов 
в обслуживании и проведении опе-
раций клиентами, которых банки 
заподозрили в совершении сомни-
тельных операций.

Одно из наиболее радикальных 
предложений — обязать банки «про-
верять подозрительные операции 
на сумму до 5 млн руб. без их прио-
становки и блокировки счетов, но 
не более трех раз в течение года». По-
мимо этого омбудсмен предлагает 
ввести для сотрудников банков пер-
сональную ответственность за нео-
боснованные отказы в проведении 
операций, а также на законодатель-
ном уровне прописать обязанность 
банков в выдаче клиенту мотивиро-
ванного отказа в обслуживании или 
проведении операции. В пресс-служ-
бе ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что изучат дан-

ные предложения.
«Ситуация с черными списками 

зашла в тупик. Сотни тысяч юрлиц 
и ИП, попавшие под подозрение, 
исключаются из хозяйственного обо-
рота без шансов на оправдание»,— 
пояснили появление предложений 
в пресс-службе омбудсмена. С июня, 
когда ЦБ начал рассылать списки, по 
октябрь 2017 года число отказников 
выросло с 200 тыс. до 460 тыс.
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Четыре триллиона  
человеческого капитала
Высшая школа экономики представила проект цифровой реформы образования

Центр стратегических разработок (ЦСР) 
11 апреля представит на конференции 
Высшей школы экономики доклад 
«12 решений для нового  образования» — 
предложения ВШЭ по образователь-
ной реформе. Ее идеи — приоритет 
трат на образование перед расходами 
на здравоохранение в предлагаемом 
ЦСР «бюджетном маневре», управле-
ние реформой не на уровне Минобра-
зования, а из проектного офиса прави-
тельства, сверхбыстрая цифровизация 
средней и отчасти высшей школы и пе-
редача инновационной инфраструкту-
ры в регионах университетам. Частный 
сектор ВШЭ видит до 2024 года в обра-
зовании скорее строительным инвесто-
ром и в целом пока негативно относит-
ся к росту частных расходов. Одна же 
из главных идей программы — социал-
демократическая: долгосрочное пре-
одоление социального неравенства  
через образование.

Доклад ВШЭ готовился группой под ру-
ководством ректора университета Яро-
слава Кузьминова и главы Института об-
разования ВШЭ Исаака Фрумина при уча-
стии директора Института социальной по-
литики ВШЭ Лилии Овчаровой по заказу 
ЦСР — как часть пакета реформ, передан-
ных командой Алексея Кудрина в мае 2017 
года в администрацию президента. На-
помним, одно из ключевых предложений 
ЦСР — «бюджетный маневр», увеличение 
финансирования госрасходов на «челове-
ческий капитал» (образование, здравоох-
ранение, соцуслуги и т. п.) в 2018–2024 го-
дах. В образовании допрасходы на эти це-
ли должны возрасти на 0,4–1,2% ВВП (с ны-
нешних 3,6%), и ВШЭ подробно описыва-
ет, на какие программы нужно потратить 
эти средства.

Базовая идея доклада  представляется 
очевидной, но непроверяема и во мно-
гом — предмет веры: «человеческий капи-
тал» способен «во многом автономно» вли-
ять на экономическое развитие и самосто-

ятельно формировать экономические ин-
ституты в стране. В связи с этим инвести-
ции в образование, настаивают в ВШЭ, 
должны стать приоритетом «бюджетного 
маневра». «Оптимальным» сценарием на-
зван рост госрасходов на «хронически не-
дофинансированную» систему до 4,8% ВВП 
к 2024 году, «инерционным» — их фикса-
ция на уровне 4% ВВП, «базовым» — повы-
шение до 4,4%. «Оптимальный» уровень за-
трат должен не только сохранить пока су-
ществующее конкурентное преимущест-
во экономики РФ (высокий уровень обра-
зования рабочей силы), но и к 2035 году 
обеспечить ей лидерство в цифровой эко-
номике за счет быстрой цифровизации 
и внедрения IT-технологий в преимуще-
ственно государственный образователь-
ный сектор. Цифровизация также должна 
предотвратить закрепление существующе-
го социального неравенства, в том числе 
территориального.

12 проектов ВШЭ, стоимость которых 
в целом 4,5 трлн руб. с 2019 по 2024 год, раз-
работаны в классическом понимании об-
разования как института социал-демокра-
тического государства «от колыбели до мо-
гилы»: уже первый проект (3% от всех рас-
ходов) предлагает создание «патроната» 
для детей в возрасте до трех лет — 12 тыс. 
специалистов по детскому развитию, ко-
торые будут не реже раза в месяц консуль-
тировать прежде всего проблемные се-
мьи. Другой проект призван дать всем де-
тям в возрасте шести лет возможность го-
дового предшкольного образовательно-
го курса. В «школьной» части доклад пред-
лагает сверхбыструю цифровизацию с ча-
стичной заменой учебников учебно-мето-
дическими комплексами, автоматизацию 
отчетности, подключение всех школ к ши-
рокополосному интернету, строительство 
2 тыс. новых школ и ремонт 5 тыс. устарев-
ших (инфраструктурные расходы оценены 
в 20% всех трат). 
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Борьба за «Норникель» 
переходит  
в совет директоров
В него выдвигается Олег Дерипаска

Как стало известно ”Ъ“, владелец En+ 
и «Русала» Олег Дерипаска, который уже 
в третий раз бьется с Владимиром Потани-
ным за контроль над ГМК «Норильский ни-
кель» и ее дивиденды, может лично войти 
в совет директоров компании. В 2010 го-
ду аналогичный шаг господина Дерипаски 
предшествовал обострению акционерно-
го конфликта в «Норникеле». Эксперты по-
лагают, что и в этот раз присутствие биз-
несмена в совете повысит накал споров 
сторон, и так уже ввязавшихся в судебное 
разбирательство в Лондоне.

Основной владелец En+ Group и «Русала» 
Олег Дерипаска номинируется в новый со-
став совета директоров ГМК «Норильский 
никель» («Русалу» принадлежит 27,8% акций), 
рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией. По их словам, совет директоров ГМК 
5 апреля будет рассматривать список новых 
кандидатов, чтобы утвердить их кандидату-
ры для голосования на годовом собрании 
акционеров в июне. Включение Олега Дери-

паски — единственная значимая смена, ут-
верждают собеседники 

”
Ъ“. В «Норникеле», 

«Русале», «Интерросе» Владимира Потанина 
(владеет 32,9% ГМК) и Millhouse Романа Абра-
мовича (4,2% ГМК совместно с Александром 
Абрамовым) не стали комментировать ситу-
ацию, в En+ не ответили 

”
Ъ“.

Сейчас владельцев компаний-акционе-
ров в совете директоров «Норникеля» нет, 
«Интеррос» и «Русал» представлены в нем 
топ-менеджментом. При этом Олег Дери-
паска входил в совет ГМК дважды — на ко-
роткий период в 2008 году, когда «Русал» ку-
пил 25% «Норникеля» у Михаила Прохорова, 
и с 2010 по 2013 год. Второй период сопрово-
ждался уже вторым конфликтом между «Ру-
салом» и «Интерросом».

В апреле 2010 года «Русал» выдвинул го-
сподина Дерипаску в совет директоров «Нор-
никеля», что могло нарушать устные догово-
ренности мажоритариев ГМК.

деловые новости — с7

Троеборцы  
за мир во всем мире
Президенты Ирана, России и Турции 
неожиданно разговорились в Анкаре

4 апреля в Анкаре президенты  России, 
Турции и Ирана обсуждали ситуацию 
в Сирии и ее будущее. Специальный 
 корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
анализирует, как многочасовой процесс 
тщательного сокрытия любой информа-
ции об этих переговорах за несколько 
минут превратился в абсолютное торже-
ство этой информации и как тайное все 
равно ведь сделается явным. И главное, 
почему мир должен Соединенным Шта-
там за участие в Сирии $7 трлн.

Никогда бы я не смог работать в пуле 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Не представ-
ляется возможным. Все действия пресс-
службы, во всем ориентированной по 
понятным причинам на тайные и явные 
мысли своего президента, направлены, 
кажется, на подавление даже идеи напи-
сать статью (репортаж, очерк, эссе) про 
такую встречу. Любые переговоры долж-
ны проходить без прессы, снимать встре-
чу президентов России, Ирана и Турции 
не стоит даже личным операторам. На пе-

реговорах не должно быть посторонних. 
А на пресс-конференциях — видимо, жур-
налистов. Комментарии официальных 
лиц после переговоров крайне нежела-
тельны, а значит, их не будет.

Так было и 4 апреля, в день российско-
турецко-иранских переговоров. Пять часов 
бессмысленного ожидания в пресс-центре. 
Выход президентов на фотографирование, 
которое церемонией фотографирования, 
принятой в таких случаях, назвать нельзя, 
ибо не было никакой церемонии.

В конце концов — пресс-конференция 
в виде заявлений. Президент Турции со-
общает, что его страна «на берегах Евфра-
та уничтожила более 3 тыс. террористов… 
в результате операции 

”
Оливковая ветвь“ 

от террористов (ими стали для турок пре-
жде всего курды.— А. К.) освобождено более 
4 тыс. кв. км Сирии, на освобожденную тер-
риторию вернулись более 160 тыс. сирий-
ских беженцев из Турции!»
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Китай подготовил ответные меры 
на случай, если США все-таки ут-
вердят пошлины на 1,3 тыс. това-
ров, ввозимых из КНР. Новый ки-
тайский список предусматривает 
высокие тарифы как на продо-
вольствие, так и на автомобили 
и самолеты. Суммарно эти ме-
ры покрывают 40% американско-
го экспорта в страну. Впрочем, 
эксперты не исключают, что объ-
явленные списки являются лишь 
аргументами в переговорах сто-
рон, и в конечном итоге пошлины 
в таком объеме не будут приме-
нены ни США, ни Китаем.

Министерство коммерции Китая 
обнародовало список возможных от-
ветных мер в случае введения адми-
нистрацией США новых пошлин. В 
сообщении говорится о 25-процент-
ных тарифах на импорт транспорт-
ных средств, небольших самоле-
тов, химической и табачной продук-
ции, говядины, а также на ввоз сель-
скохозяйственных товаров, вклю-

чая соевые бобы, пшеницу, куку-
рузу и хлопок. Новые ограничения 
могут затронуть поставки на сумму 
около $50 млрд (40% экспорта США 
в Китай). Дата их вступления в си-
лу будет зависеть от процесса утвер-
ждения американских пошлин. Ра-
нее власти КНР объявили о введе-
нии со 2 апреля пошлин по 128 то-
варам, включая свинину, фрукты, 
сухофрукты, вино, отдельные виды 
труб (их импорт суммарно составлял 
в прошлом году около $2,75 млрд).

Меры стали ответом на пред-
ставленный Вашингтоном во втор-
ник подробный список более чем 
из 1300 товарных категорий, по ко-
торым могут быть введены 25-про-
центные пошлины. Суммарный им-
порт этих товаров в США в прошлом 
году составил $46 млрд. В первую 
очередь ограничения могут затро-
нуть импорт электроники, включая 
телевизоры, принтеры, компьюте-
ры, а также поставки насосов, транс-
портных средств, оборудования, ме-

дизделий, полупроводников и алю-
миниевого проката. Этот список не 
является окончательным, в течение 
двух месяцев будут идти консульта-
ции с бизнесом, и лишь после это-
го будет сформирован итоговый пе-
речень. Публикация списков вызва-
ла падение биржевых фондовых ин-
дексов на обоих рынках, сильнее 
всего пострадали акции крупных 
американских экспортеров.

Несмотря на объявленные ме-
ры Дональд Трамп вчера заявил, что 
США «не находятся в состоянии тор-
говой войны с Китаем, так как эта 
война была проиграна много лет 
назад глупыми и некомпетентны-
ми людьми, представлявшими тогда 
интересы страны». А глава Минтор-
га США Уилбур Росс вчера не исклю-
чил, что обмен списками закончит-
ся переговорами сторон. Среди тре-
бований американской стороны ра-
нее называлось снижение китай-
ской стороной пошлин на импорт 
автомобилей (сейчас это 25%). В Бе-

лом доме настаивают, что дефицит в 
торговле товарами между странами 
должен быть снижен на $100 млрд с 
текущего уровня $375 млрд.

Вашингтон и Пекин обменивают-
ся и новыми исками в ВТО. 23 мар-
та США подали иск с указаниями на 
нарушения в защите интеллектуаль-
ной собственности. Китай, в свою 
очередь, подал иск по ранее вве-
денным США пошлинам на импорт 
солнечных панелей. Вчера же влас-
ти Китая инициировали и иск каса-
тельно расследования по 301-й ста-
тье торгового акта 1974 года, на ко-
торую власти США ссылаются при 
высказывании претензий об интел-
лектуальной собственности (статья 
дает президенту США возможность 
утверждать любые ответные меры 
в ответ на нарушения торгового ре-
жима другими странами, не дожида-
ясь решения ВТО). В Пекине настаи-
вают, что такое одностороннее опре-
деление ущерба от импорта наруша-
ет правила торговой организации.

По оценке Capital Economics, ки-
тайский список покрывает 2,1% аме-
риканского экспорта, в случае его ут-
верждения потери экономики США 
могут составить 0,3% ВВП. В центре 
отмечают, что ответ китайской сто-
роны оказался более агрессивным, 
чем ожидало большинство участни-
ков рынка. Тем не менее эксперты 
по-прежнему полагают, что списки 
представляют скорее переговорные 
позиции сторон и итоговые переч-
ни могут оказаться существенно ко-
роче. Вопрос о том, насколько леги-
тимными являются ответные пош-
лины, остается дискуссионным — в 
Пекине настаивают, что они дейст-
вуют в рамках норм ВТО. Впрочем, 
как отмечает завотделом экономи-
ческой теории ИМЭМО РАН Сергей 
Афонцев, если инициатор пошлин 
применяет такую некорректную 
трактовку, то сложно будет обвинять 
в нарушении норм и другие страны, 
вводящие ответные меры.

Татьяна Едовина

США и Китай роют торговые окопы
Стороны представили списки возможных ограничений

Для школ в «сложных социально-
экономических условиях» предлага-
ется специальный режим контроля 
и поддержки, во многом — для борь-
бы с социальным неравенством: до-
клад описывает миграцию населе-
ния в города ради образования как 
явно негативный процесс. Также 
беспокоит ВШЭ рост популярности 
среднего профессионального обра-
зования (СПО) — оно используется 
для ухода от ЕГЭ при поступлении в 
университеты. Авторы полагают, что 
большая часть выпускников СПО (и 
университетов) не рассчитывают на 
работу по специальности, и описы-

вают способы перенаправления про-
цесса в разумное русло — для этого 
нужны инвестиции в СПО и сред-
нюю школу (в перспективе они мо-
гут сливаться) в части технологиче-
ского образования. 

Идеи реформ высшей школы на-
поминают китайский «проект 985» 
— план роста господдержки 39 круп-
ных университетов, из которых де-
вять («группа C9») были бы и экспор-
терами образования, и националь-
ными флагманами мирового уровня 
(реализовывался в КНР с 1998 по 2017 
год с переменным успехом). Главная 
идея ВШЭ в этой сфере — оплата до 
35% госзадания исследовательским 
университетам в виде финансирова-

ния научных разработок, передача 
им региональной «инновационной» 
инфраструктуры (бизнес-инкубато-
ры, технопарки и иннопарки), созда-
ние пяти центральных университе-
тов, кооперация по схеме «1+3» (один 
центральный университет — три ре-
гиональных) и поддержка 25 отра-
слевых и 100 региональных универ-
ситетов. Идея «непрерывного обра-
зования» в проекте реализуется как 
формирование 200 центров образо-
вания взрослых на базе колледжей, 
вузов, НКО и корпоративных уни-
верситетов. Наконец, кадровое вос-
производство образованию должен 
обеспечить не рост зарплат (ВШЭ 
считает, что майские указы 2012 го-

да будут выполняться и далее), а по-
шаговая переподготовка управляю-
щих команд и педагогов. Сложность 
реформы такова, что ВШЭ заранее 
предлагает координировать ее про-
ведение не на уровне министерства, 
а через отдельный проектный офис 
«Образование» в Белом доме.

При всей масштабности предла-
гаемой реформы (часть приложений 
которой, по всей видимости, будет 
реализована) ее основные спорные 
моменты очевидны. Это отчетливая 
ориентация на государственное об-
разование: негосударственному сек-
тору отведена важная роль лишь 
как источнику инвестиций в мато-
беспечение школ и СПО по схеме, 

сходной с «инфраструктурной ипо-
текой» Минэкономики. Причин, по 
которым рынок труда не может сам 
транслировать свои потребности в 
систему образования, обеспечивая 
финансирование допобразования 
через домохозяйства, доклад ВШЭ 
не разбирает. Между тем для «цифро-
вой экономики» организация экоси-
стемных связей рынка труда, образо-
вания и экономики домохозяйств — 
вопрос ключевой и пока не решен-
ный. Впрочем, это проблема миро-
вая — большинство стран ОЭСР по-
ка реализуют модели реформ, сход-
ные с предложенной ВШЭ и ЦСР.

Дмитрий Бутрин,  
Анна Макеева

Четыре триллиона человеческого капитала

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,5

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на покуп-
ку иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 6 апреля по 8 мая 2018 года, сообщило 
вчера ведомство. Эта сумма получена исходя из месячного объема покупки в 240,7 млрд руб. Он, в свою 
очередь, определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. 
Этот объем выше показателя предыдущего периода — с 7 марта по 5 апреля Минфин покупал валюту на 
9,6 млрд руб. в день. Ведомство предполагает, что при цене на нефть $60 за баррель в 2018 году может 
быть куплено валюты в резервы на 2,8 трлн руб. В 2017-м Минфин купил на рынке валюту на 830 млрд руб.

РЫНОК ТРУДА

Работников охватила 
охота к перемене мест

23% опрошенных россиян сме-
нили место работы в 2017 году, 
еще 35% заявляют о готовности 
сделать это в течение 2018 года. 
Такие данные содержатся в новом 
исследовании привлекательно-
сти работодателей Randstad. 
В холдинге АНКОР (выступает 
организатором исследования 
в России) отмечают, что, таким 
образом, 58% трудоспособного 
населения РФ сегодня открыто 
для поиска новой работы, хотя 
еще полтора-два года назад 
россияне держались за свои ра-
бочие места. Тогда они не только 
не пытались найти новое место, 
но и отклоняли предложения, 
боясь покинуть свою компанию 
и остаться в итоге не у дел. Это 
обстоятельство косвенно говорит 
об улучшении экономической 
ситуации: компании возобновляют 
замороженные в кризис проекты, 
во многих отраслях появляется 
больше вакансий, что позволяет 
соискателям чувствовать себя 
увереннее.

Согласно исследованию, 
топ-3 критериев при выборе места 
работы в 2018 году не изменился. 
Это заработная плата и социальный 
пакет, финансовая стабильность 
компании и возможности карьерно-
го роста. В посткризисном 2016 году 
эту тройку замыкал такой критерий, 
как гарантии занятости, однако 
далее он уступил место в рейтинге 
карьерному росту. При выборе 
компании мужчины больше, 
чем женщины, обращают внимание 
на то, насколько интересной будет 
их новая работа. Такой фактор, 
как зарплата и социальный пакет, 
важнее для женщин. Молодые люди 
в возрасте от 18 до 24 лет сильнее 
других заинтересованы в карьерном 
росте, представители группы от 
25 до 44 лет больше всего ценят 
достойную оплату труда, а для кан-
дидатов старше 45 лет важнее всего 
финансовая стабильность компании.

Интересно, что работодатели 
расценивают свою привлека-
тельность иначе, чем соискатели. 
Главный для работника мотив — 
достойная зарплата и соцпакет — 
у компаний находится лишь на 
шестом месте. В их понимании 
важнейшим критерием для работ-
ника является финансовая ста-
бильность компании. Существенен 
разрыв и в отношении карьерного 
роста: у соискателей он на третьем, 
а у работодателей — на пятом 
месте. Недооценивают компании 
и важность интересной работы: 
у соискателей этот критерий пятый, 
у работодателей — восьмой. 
Одинаково работники и компании 
оценили важность такого фактора, 
как гарантии занятости: обе сто-
роны в 2018 году разместили его 
на четвертом месте.

Вадим Вислогузов

КРИТЕРИИ ВЫБОРА РАБОТОДАТЕЛЯ В РФ
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: АНКОР.
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В распоряжении ”Ъ“ оказалась 
последняя версия списка 300 
наиболее экологически опас-
ных объектов, которые долж-
ны первыми попасть под новое 
технологическое нормирование 
их негативного воздействия на 
окружающую среду. С 2019 го-
да эти компании должны на-
чать активно инвестировать 
в≈технологическое перевоору-
жение для соответствия ново-
му экологическому регулиро-
ванию, правила которого пока 
размыты. Документ вчера дол-
жен был  отправиться в Минюст, 
но, по данным ”Ъ“, его согласо-
вание затягивается.

В рамках запущенной правитель-
ством в 2008 году реформы эколо-
гического регулирования хозяйст-
венной деятельности Минприроды 
должно подготовить список наибо-
лее грязных промышленных объ-
ектов. С 2019 года на этих объектах 
будут опробованы технологическое 
нормирование экологической на-
грузки и привязанные к нему ком-
плексные экологические разреше-
ния (КЭР). Они будут выдаваться при 
наличии инвестпрограммы, пред-
полагающей переход компании к 
технологиям, гарантирующим тре-
буемый регулятором удельный уро-
вень выбросов, сбросов и отходов, а 
также программы инструменталь-
ного экологического контроля за-
грязнений. Такой список Роспри-
роднадзор готовит уже несколько 
лет. В него на основании объектив-
ных критериев должны войти пло-
щадки, вклад которых в суммарные 

выбросы, сбросы загрязняющих ве-
ществ в РФ составляет не менее 60%.

Последний вариант перечня, со-
стоящий из 300 площадок, как об-
ещали 

”
Ъ“ в Минприроды на прош-

лой неделе, должен был вчера уйти 
на регистрацию в Минюст. Его, впро-
чем, РСПП, как и эксперты, называ-
ет «халтурным». «В предыдущих вер-
сиях перечня указывались причины 
включения в него компании, сейчас 
этого нет, и принципы попадания в 
него объектов и их ранжирования 
непонятны. Сейчас по части объек-

тов прописаны только населенный 
пункт и район, что осложняет про-
верку»,— говорит Александр Багин 
из Института экономики природо-
пользования и экологической по-
литики ВШЭ. Если основная цель со-
ставления перечня — база для вы-
дачи КЭР, имело бы смысл система-
тизировать все объекты, относящи-
еся к одному юрлицу, которые по-
вторяются несколько раз, добавля-
ет он. Помимо этого в список вошли 
загрязнители, у которых, по данным 
компаний, вклад в совокупный объ-
ем выбросов — сотые доли процен-
тов, отмечают в РСПП.

В РСПП также указывают на отра-
слевую неоднородность списка. Про-
бовать новое регулирование прежде 
всего будут на водоканалах (80% в вы-
ручке отрасли «сбор, очистка и рас-

пределение воды»), нефтегазовых 
добывающих компаниях (63% в отра-
слевой выручке), металлургах (51% в 
обработке и 39% в добыче), химиче-
ских компаниях (34%), целлюлозно-
бумажных предприятиях (26%), про-
изводителях кокса, нефтепродуктов 
и ядерных материалов (20%), оцени-
ли в ЦМАКП. «Каким образом почти 
все крупнейшие водоканалы попа-
ли в этот список? Их что, все однов-
ременно пустят на реконструкцию и 
модернизацию и кто за это заплатит? 
— недоумевает представитель круп-
ной промышленной компании.— 
Так резко тарифы для населения же 
не поднимешь. У нас полно предпри-
ятий, которые сбрасывают больше 
загрязнений».

Напомним, в Минпромторге оце-
нивают все капвложения, связан-
ные с переходом на НДТ, в 8–9 трлн 
руб.— это около половины всех ка-
пинвестиций, сделанных в 2017 го-
ду. Эти деньги должны быть инве-
стированы в течение семи лет — с 
2019 по 2025 год, на которые будут 
рассчитаны инвестпрограммы ком-
паний и действующие технологиче-
ские справочники. Теоретически ре-
форма экологического нормирова-
ния должна обеспечить инвестици-
онный и технологический рывок, 
ускорив ежегодные темпы роста кап-
вложений приблизительно на 6 про-
центных пунктов. По оценкам «Рос-
сийских коммунальных систем» 
(РКС), переход на НДТ потребует уве-
личения финансовых инвестиций 
на предприятиях в среднем в 3–5,5 
раза. Основной проблемой при этом 
в РКС называют недостаток финан-

совых инвестиций при лимите уве-
личения тарифа. В ассоциации «Рус-
ская сталь» 

”
Ъ“ заявили, что если ис-

полнять закон дословно, то все сот-
ни существующих источников на 
каждом предприятии должны быть 
оборудованы датчиками: «По опти-
мистичным подсчетам, на это потре-
буется более четырех лет и миллиар-
ды рублей инвестиций». А в ЛУКОЙ-
Ле и вовсе сослались на то, что «пока 
подзаконных актов нет, влияние на 
отрасль оценить трудно».

Отметим, что история со списком 
самых грязных компаний еще не за-
вершена. Вчера заместитель главы 
комитета РСПП по экологии Юрий 
Максименко сообщил 

”
Ъ“, что теку-

щая версия документа не подписана 
главой Минприроды Сергеем Дон-
ским. Министр согласился дорабо-
тать ее с учетом замечания компа-
ний. В самом же Минприроды 

”
Ъ“ 

вчера сообщили, что получили про-
ект перечня из Росприроднадзора и 
«сейчас еще раз проводится анализ 
соответствия всем критериям по ка-
ждому объекту. В ближайшее время 
документ будет направлен на реги-
страцию в Минюст». С замечаниями 
РСПП и экспертов там по-прежнему 
не согласны: «Администрирование 
осуществляется по юридическим ли-
цам. Странно выдавать комплексные 
разрешения объектам. В списке — 
предприятия, которые формируют 
высокий объем выбросов и сбросов».

Алексей Шаповалов,  
Ольга Никитина,  
Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина

Очистная кампания
Минприроды и РСПП не могут определить перечень самых грязных производств

0

2

4

6

8

10

12

14

16

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином в 2018 году (млрд руб.)

11,5

7.03–5.04 6.04–8.057.02–6.0315.01–6.02

Минприроды и РСПП уже 
несколько лет  пытаются 
определить компании, 
на которые приходится 
 более 60% всего промыш-
ленного загрязнения в РФ  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Троеборцы за мир во всем мире
— Террористы организовали так называе-

мый «Демократический союз»,— Реджеп Эрдо-
ган, говоря на эти темы, на несколько секунд 
становится более разговорчивым,— и постоян-
но препятствуют установлению стабильности!

Он даже рассказывает о механизме размно-
жения террористических организаций на тер-
ритории Сирии:

— Организуется ДАИШ (по-нашему ИГИЛ 
— уже даже не запрещенная, видимо, органи-
зация, потому что запрещать, как, например, 
российский президент говорил журналистам, 
в сущности, нечего.— А. К.), потом «Демократи-
ческий союз» начинает якобы бороться с ним, и 
в результате образуются две террористические 
организации!

Трудно было бы, а скорее всего, невозможно 
как-нибудь иначе объяснить, что Турция воюет 
с курдами на территории Сирии.

Но можно в том числе и так:
— Дело и в том, что у нас со многими сирий-

цами родственные отношения!
То есть это война за права родных людей, хо-

тят они этого или нет.
— Те террористы,— начинает свое заявле-

ние президент Ирана Роухани,— которых под-
держивают некоторые западные страны… Их 
финансируют эти страны и вооружают самым 
современным оружием! И это те террористы, 
которые добывали и продавали сирийскую 
нефть и сирийские артефакты!

То есть он хочет сказать, что это не только 
ИГИЛ, но и вооруженная оппозиция.

— Сегодня,— продолжает иранский прези-
дент,— такой силы, как ДАИШ, не существует. 
Остатки есть, но это немного!

Владимир Путин говорит о том, что боевики 
в Сирии готовят провокации с использовани-
ем отравляющих боевых веществ. И складыва-
ется впечатление, что ему об этом что-то слиш-
ком хорошо известно…

Да при чем тут «дело Скрипаля»?
Заявления закончены, всем спасибо, все 

знают с утра, что больше ничего здесь для жур-
налистов не будет. И вдруг Реджеп Эрдоган го-
ворит, что теперь по два вопроса от каждой сто-
роны. И даже пресс-секретари президентов, по-
моему, некоторым образом деморализованы, 
и даже его собственный пресс-секретарь, похо-
же, не думал, что такое возможно, и вообще тут 
такого человека в зале, по-моему, нет. И Реджеп 
Эрдоган сам тогда раздает вопросы, и я беру все 
свои предыдущие слова (и даже его) обратно.

А ведь и журналисты совершенно не гото-
вы, обычно бывает же все наоборот: планиру-
ется пресс-конференция, которую автоматиче-
ски сокращают до заявлений. И кто-то, на кого 
падает выбор Реджепа Эрдогана, спрашивает 
российского президента о чем-то, чего тот не в 
состоянии понять и тогда формулирует сам, пе-
респросив два раза:

— Вы хотели спросить по экономическому 
возрождению Сирии?

— Да! — с облегчением выдыхает россий-
ский журналист.

— Это важнейший вопрос! — кивает Влади-
мир Путин.— Без больших вложений не обой-
тись… Мы видим небольшие поставки со сто-
роны ООН. Но этого совершенно недостаточно! 
В этом направлении работают только Турция, 
Иран и Россия!

И тут вдруг президент Турции, до сих пор ве-
личественный и даже эпический, вдруг прео-
бражается:

— Нет другой страны, которая имеет общую 
границу с Сирией в 900 км! Так что это было на-
падение (ДАИШ.— А. К.) и на нашу страну (всег-
да бы так болезненно любая страна пережива-
ла общую границу с другой страной, которая 
подверглась агрессии.— А. К.)!

После это президент Турции перешел к 
проблеме Восточной Гуту и сделал это как че-
ловек:

— Мы переживаем! Страдают шестилетние 
дети! Мы все отцы! Я являюсь президентом Тур-
ции! Надо быть не человеком! (чтобы воевать с 
детьми.— А. К.).

Кто-то из журналистов все-таки собирается 
с силами и спрашивает, как президенты в зале 
будут реагировать на уход из Сирии американ-
ских войск, и президент Роухани даже переби-
вает журналистов:

— Американцы сегодня говорят одно, за-
втра другое… Каждый день новое лицо гово-
рит новые слова! Сначала объявляют, что ухо-
дят, потом — что только после того, как им ком-

пенсируют их расходы… Они, мне кажется, хо-
тят немножко доить другие страны!

О, вот это я и называю пресс-конференцией!
— Но мой дорогой брат,— внезапно сдают 

нервы и у Реджепа Эрдогана,— еще не говорит 
о том, какие это деньги! $7 трлн! Представля-
ете? В этот регион нужно вернуть эти деньги. 
Если эти деньги будут собраны, это облегчит 
процесс, несомненно.

Господин Путин на их фоне словно воды в 
рот набрал. Хотя, без сомнения, очевидно, как 
одинаково они все здесь относятся к миротвор-
ческим усилиям Соединенных Штатов Амери-
ки на территории Сирии.

— Спасибо за внимание, дорогие товарищи! 
— Отбросив уже всякие условности, произно-
сит Реджеп Тайип Эрдоган.

Действительно, все равно уже все тайное на-
конец-то стало явным и с облегчением вырва-
лось наружу.

А вскоре и мы, журналисты, тоже.
Андрей Колесников, Анкара

Госдума проверит 
интернет на скорость
Соцсети заставят быстро удалять 
незаконный контент

Депутаты Госдумы активно занялись 
регулированием интернета. Уже се-
годня они одобрят в первом чтении 
законопроект, позволяющий блоки-
ровать доступ к интернет-ресурсам 
за отказ удалять сведения, пороча-
щие честь и достоинство граждани-
на. А вчера в Думу была внесена об-
новленная редакция законопроекта 
о регулировании соцсетей. Предста-
вители отрасли не исключают, что 
законодательные новации отразятся 
«на свободе слова и праве граждан 
на доступ к информации».

Единороссы Сергей Боярский и Ан-
дрей Альшевских перевнесли законо-
проект о регулировании соцсетей по-
сле критики государственно-правово-
го управления президента и Белого до-
ма (см. 

”
Ъ“ от 20 июля 2017 года). В про-

екте появилось понятие «владелец пу-
бличной сети». Как пояснил 

”
Ъ“ Сергей 

Боярский, «под это определение попа-
дают соцсети и мессенджеры», которые 
в сутки посещает не менее ста тысяч 
пользователей. Роскомнадзор (РКН) бу-
дет вести реестр таких сетей и сможет 
запрашивать у них любую «необходи-
мую информацию». Владелец сети дол-
жен будет по заявлению каждого поль-
зователя «ограничить или удалить» ин-
формацию, направленную «на пропа-
ганду войны, разжигание националь-
ной, расовой или религиозной ненави-
сти и вражды», а также недостоверную 
или порочащую честь и достоинство.

В обновленной версии проекта у со-
цсетей появились новые обязательства: 
они должны вести свой реестр поступа-
ющих от пользователей заявлений и 
«по первому требованию» предостав-
лять его РКН, установить предложен-
ную им программу, которая позволит 
определять количество пользователей. 
Кроме того, соцсети должны «соблю-
дать запреты и ограничения», предус-
мотренные, в частности, законодатель-
ством о выборах и референдумах. Также 
владельцев публичной сети обязывают 
«не допускать использование сети в це-
лях совершения уголовно наказуемых 
деяний, разглашения сведений, состав-
ляющих гостайну, распространение ма-
териалов, содержащих публичные при-
зывы к террористической деятельнос-
ти, пропагандирующих порнографию, 
культ насилия и жестокости, и матери-
алов, содержащих нецензурную брань».

Для борьбы с фальсификацией «об-
щественно значимых сведений» и «рас-
пространением недостоверной обще-
ственной информации» уполномочен-
ный орган власти сможет обратиться в 
РКН «с решением суда или органа влас-
ти» и потребовать прекратить распро-
странение или удаления информации 
и ее копии.  РКН в течение суток дол-
жен направить владельцу сети предпи-
сание, неисполнение которого, по сло-

вам Сергея Боярского, будет грозить 
штрафом. Если публичная сеть дважды 
проигнорирует предписания РКН и вы-
данные штрафы, ведомство может обра-
титься в суд с требованием ограничить 
доступ к информации. Управляющий 
партнер коллегии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Владимир 
Старинский говорит, что может возник-
нуть «много вопросов к критериям оп-
ределения общественно значимой ин-
формации и ее достоверности»: «Ресур-
сам с огромным числом пользователей 
будет сложно уследить за соблюдением 
этих требований. Это может привести к 
игнорированию норм нового закона».

Представители отрасли также скеп-
тически оценили законопроект. В 
пресс-службе Mail.Ru Group (владе-
ет «ВКонтакте», «Одноклассниками» и 
«Моим миром») сказали 

”
Ъ“, что на дан-

ный момент уже есть законы, которые 
«предоставляют необходимые инстру-
менты регулятору», и необходимость в 
дополнительных инициативах «отсут-
ствует». Как заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе «Яндекса», «на сервисы возлагается 
функция судов, от них ждут самостоя-
тельной проверки соответствия инфор-
мации закону, чего, очевидно, в боль-
шинстве случаев они сделать не могут»: 
«В связи с этим сервисам придется уда-
лять любую информацию по любым жа-
лобам. Это может отразиться на свободе 
слова и праве граждан на доступ к ин-
формации».

Свои замечания и предложения 
представители соцсетей смогут выска-
зать 9 апреля на расширенном заседа-
нии экспертного совета при думском 
комитете по информполитике. На сле-
дующей неделе состоится и заседание 
комитета, на котором, по сведениям 

”
Ъ“, законопроект будет рекомендован 

к первому чтению. Глава комитета Лео-
нид Левин назвал его «актуальным, но 
требующим обсуждения и доработки».

Более спешно Дума принимает дру-
гой законопроект, также касающий-
ся регулирования интернета. Он был 
внесен 2 апреля, 3 — одобрен комите-
том по безопасности, а сегодня его при-
мут в первом чтении. По нему судебные 
приставы смогут выносить постанов-
ление об ограничении доступа в сети к 
сведениям, которые порочат граждан и 
юрлиц, если распространивший их ав-
тор не удалит информацию самостоя-
тельно. В заключении комитета по ин-
формполитике (соисполнитель) гово-
рится, что судебные приставы должны 
действовать на основании решения су-
да. Но поправки депутатов не содержат 
ссылок на необходимость судебных ре-
шений для ограничения доступа к ин-
формации.

Софья Самохина,  
Роман Рожков,  
Максим Иванов

С-400 обгонят срок на 8 месяцев
Новейшие российские зенитные ракетные системы 
появятся в Турции летом 2019 года

Вчера в секретариате оборон-
ной промышленности Турции за-
явили, что поставка зенитных ра-
кетных систем С-400 «Триумф» 
начнется в июле 2019 года, хотя 
первоначально передача плани-
ровалась на март 2020-го. Источ-
ники ”Ъ“ говорят, что это бес-
прецедентная уступка Москвы, 
решение о которой было приня-
то в ходе переговоров президен-
тов России и Турции Владимира 
Путина и Реджепа Тайипа Эрдо-
гана. Для производителя сис-
тем — концерна ВКО «Алмаз-Ан-
тей» — новые сроки реализации 
соглашения проблемой стать не 
должны, поскольку Минобороны 
РФ в 2018 году должно получить 
большую часть ранее законтрак-
тованных ЗРС.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

близкие к системе ВТС, вопрос об 
ускорении реализации контракта на 
поставку Турции ЗРС С-400 был од-
ним из ключевых во всей переговор-
ной повестке Владимира Путина. Вы-
ступая на пресс-конференции по ито-
гам переговоров с господином Эрдо-
ганом, он подтвердил, что сроки по-
ставки вооружения будут ускорены 
«по просьбе наших турецких парт-
неров и друзей». Масштаб ускорения 
президент не обозначил, но вчера 
замглавы секретариата оборонной 
промышленности Турции Исмаил 
Демир заявил, что поступление пер-
вой партии данных систем намече-
но на июль 2019 года. В Федеральной 
службе по ВТС от официальных ком-
ментариев вчера воздержались, а гла-
ва «Рособоронэкспорта» Александр 
Михеев лишь заверил, что Москва 
«сделает все необходимое, чтобы ис-
полнить просьбу турецкой стороны».

Контракт на поставку турецкой 
армии четырех дивизионов С-400 

на сумму около $2,5 млрд был под-
писан в июле 2017 года. Для его ре-
ализации будет задействована кре-
дитная схема: примерно 45% от стои-
мости контракта Анкара оплатит са-
мостоятельно, а оставшиеся 55% бу-
дут покрыты заемными средствами, 
которые выдаст Минфин РФ. По дан-
ным 

”
Ъ“, Турция планирует гасить 

заем в течение четырех лет, возвра-
щая ежегодно по 15% от суммы кре-
дита. В первой версии контракта бы-
ло обозначено, что поставки должны 
начаться не позднее 22 марта 2020 го-
да. Теперь, по-видимому, к нему бу-
дет подписано дополнительное со-
глашение, корректирующее начало 
поставок. По словам высокопостав-
ленного военного источника 

”
Ъ“, та-

кая уступка «в какой-то степени бес-
прецедентна»: «Исполнение кон-
тракта в столь сжатые сроки демон-
стрирует высокий уровень наших 
отношений».

«Похоже, что история с С-400 
превратилась для президента Эр-
догана в своего рода символиче-
ский проект по демонстрации вызо-
ва США, выступающих против этой 
сделки»,— говорит главный редак-
тор журнала «Moscow Defense Brief» 
Михаил Барабанов. Главный редак-
тор журнала «Экспорт вооружений» 
Андрей Фролов отмечает, что Турции 
важно получить свой первую зенит-
ную систему дальнего радиуса дей-
ствия для демонстрации «своей неза-
висимости в оборонном плане». Ди-
ректор Центра анализа стратегий и 
технологий Руслан Пухов предпола-
гает, что сложности «подыграть» Ан-
каре для Москвы не было, посколь-
ку в дальнейшем это может помочь 
не только туркам «впечатлить» За-
пад, но и закрепить позиции России 
на рынке вооружений. Отметим, что 
Турция стала де-факто первой стра-

ной НАТО, купившей столь серьез-
ную систему ПВО. Ранее помощник 
президента по ВТС Владимир Кожин 
заявлял 

”
Ъ“, что геополитические 

интересы России в этом контракте 
«очевидны»: «Турция — это наш бли-
жайший сосед, мы заинтересованы 
в том, чтобы в Турции была стабиль-
ная, прогнозируемая политическая 
ситуация».

Сложностей с реализацией кон-
тракта не предвидится, говорит топ-
менеджер одного из предприятий 
ОПК: с учетом ввода в эксплуатацию 
мощностей Кировского машино-
строительного предприятия (может 
производить до 2500 единиц ракет 
к ЗРС всех типов в год) и Нижегород-
ского машиностроительного завода 
(до 25 ЗРС ежегодно) «задача выгля-
дит более чем выполнимой». По мне-
нию одного из собеседников 

”
Ъ“, в 

случае форс-мажора Минобороны РФ 
сможет уступить часть своего задела 
по С-400 для ускорения поставок тех-
ники иностранному партнеру. Такая 
практика применялась, например, 
при исполнении первого казахского 
контракта на истребители Су-30СМ, 
когда начальник Генштаба ВС РФ Ва-
лерий Герасимов отдал под доработ-
ку четыре самолета, которые зака-
зывались в рамках государственно-
го оборонного заказа. Источник 

”
Ъ“ 

в Минобороны говорит, что концерн 
стабильно отгружает «четырехсотки» 
в интересах ведомства (с 2012 года 
вооруженные силы получили 16 та-
ких полковых комплектов, а в 2018-
м должна получить еще пять). Па-
раллельно «Алмаз-Антей» начал пер-
вые поставки оборудования С-400 по 
контракту с Китаем (в 2014 году Пе-
кин купил четыре дивизиона «Три-
умфов» за $1,9 млрд).

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Свалки Подмосковья  
разберут комплексами
Дополнительные мощности по сортировке отходов  
решат мусорные проблемы региона

Власти Подмосковья пересмо-
трели потребности в мощностях 
объектов по обращению с отхо-
дами. Принятая в марте террито-
риальная схема вновь будет скор-
ректирована: в ней появятся еще 
два « мусороперерабатывающих 
комплекса». Таким образом, все-
го планируется  строительство 
десяти таких объектов, что, по 
словам чиновников, покроет по-
требности Московской  области. 
Изменение планов  собеседники 

”Ъ“ связывают с ситуацией во-
круг свалок в Волоколамске 
и других городах Подмосковья. 
Эксперты в сфере ЖКХ отмечают, 
что десять объектов по глубокой 
переработке с компостировани-
ем и минимальным захоронени-
ем вместе с мусоросжигатель-
ными заводами решат мусорную 
проблему региона.

Подмосковные власти анонсиро-
вали создание в регионе десяти ком-
плексов по переработке отходов. 
Первые три их них будут размеще-
ны в Каширском городском округе, 
а также Сергиево-Посадском и Клин-
ском районах, рассказал глава мин-
экологии Московской области Алек-
сандр Коган.

В территориальной схеме по об-
ращению с отходами Подмосковья 
заложена модернизация только пяти 
действующих полигонов: «Ядрово» в 
Волоколамском районе, «Непейно» 
в Дмитровском районе, «Воловичи» 
в Коломенском районе, «Храброво» 
в Можайском районе и «Алексин-
ский карьер» в Клинском районе. Ря-
дом с ними также появятся и «мусо-
роперерабатывающие комплексы», 
говорится в территориальной схе-
ме. Документ предполагает и созда-

ние аналогичных объектов в Серги-
ево-Посадском районе, а также в го-
родских округах Серебряные Пру-
ды и Кашира. Таким образом, всего 
в территориальной схеме заложено 
строительство восьми «перерабаты-
вающих комплексов».

Отсутствие двух объектов в тер-
риториальной схеме, несмотря на 
тот факт, что она принята правитель-
ством Московской области 19 марта 
2018 года, в минэкологии 

”
Ъ“ объяс-

нили тем, что основная задача сейчас 
снижение вреда путем дегазации и 
рекультивации полигонов. После ре-
шения этой задачи в терсхему будет 
добавлено еще два «мусороперераба-
тывающих комплекса», отмечают в 
ведомстве. По плану чиновников, в 
этом году завершится рекультивация 
трех мусорных полигонов «Быково», 
«Электросталь», «Каширский» в Под-
московье. Зампред областного пра-
вительства Александр Чупраков так-
же отметил, что начальный этап ре-
культивации проводится на полиго-
не «Кучино» (Балашиха, закрыт в ию-
не 2017 года), а также идет подготов-
ка к работам на свалке «Ядрово» (Воло-
коламск). Александр Коган добавил, 
что на полигонах «Ядрово», «Алексин-
ский карьер» (Клин) и «Лесная» (Сер-
пуховской район) проводятся рабо-
ты по подготовке к установке систе-
мы дегазации и сбора фильтрата. Ре-
шить проблему неприятного запа-
ха в Волоколамском районе в прави-
тельстве Московской области плани-
руют до 15 июня — такое поручение 
губернатор Андрей Воробьев дал по-
сле ряда выступлений местных жите-
лей из-за ухудшения качества воздуха 
в результате работы свалок.

Как сообщили 
”
Ъ“ в минэкологии 

Подмосковья, десять «мусороперера-

батывающих комплексов» должны 
покрыть существующие потребно-
сти региона. По словам Александра 
Чупракова, на каждом таком объек-
те предполагается сортировка мусо-
ра, часть которого будет перерабаты-
ваться в компост, не имеющий запа-
ха. В итоге на полигоне будет разме-
щаться 50% поступающих отходов.

Руководитель ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Алексей Макрушин отме-
тил, что строительство в Подмоско-
вье десяти «мусороперерабатыва-
ющих комплексов» сможет решить 
проблему с отходами: «Действитель-
но надо отбирать из отходов 

”
пищев-

ку“ и полезную фракцию, минимум 
захоранивая на полигонах». Он так-
же добавил, что в терсхеме обраще-
ния с отходами описаны два вари-
анта: глубокая переработка с компо-
стированием и минимальным захо-
ронением остатков на полигоне или 
сжигание: «В Московской области бу-
дут использованы оба варианта, поэ-
тому проблема может быть решена».

Инвестором двух «мусороперераба-
тывающих комплексов» станет «доч-
ка» «Ростеха» «РТ-Инвест», сообщил 
Александр Коган. Напомним, Альтер-
нативная генерирующая компания-1, 
контроль над которой имеет «РТ-Ин-
вест», в рамках проекта «Чистая стра-
на» построит четыре мусоросжига-
тельные теплоэлектростанции (каж-
дый из объектов по 700 тыс. тонн от-
ходов в год) в Подмосковье: станции 
«Солнечногорск», «Ногинск», «Воскре-
сенск», «Наро-Фоминск». По словам 
знакомого с ситуацией собеседни-
ка 

”
Ъ“, «РТ-Инвест» также принимает 

участие в конкурсе на регионального 
оператора по обращению с отходами.

Ольга Никитина,  
Анна Васильева

с1

Стул из-под президента Эрдогана выдернули, кажется, в то самое мгновение, 
когда он произнес последнюю фразу  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На встрече в Анкаре президенты Ирана, Турции и России сосредоточились  
на Сирии  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве за  
взяточничество арестован главный  
тыловик УФСБ по Ивановской обла-
сти подполковник Владимир Косульни-
ков. Он обвиняется в получении взят-
ки от представителей питерского ООО 
«Спецгарантстрой». Чекист, по версии 
следствия, оценил свою благосклон-
ность к ООО в 10% от суммы трех кон-
трактов, в которые входили помимо все-
го прочего ремонт душевых и поставка 
компактных унитазов «Комфорт» в воен-
но-спортивный комплекс управления. 
Офицер, которого взяли его же коллеги, 
полностью признал свою вину.

Судья 235-го гарнизонного военного су-
да Илья Романенков арестовал Владимира 
Косульникова, несмотря на то что тот при-
знал свою вину, пообещал не скрываться от 
следствия и сотрудничать с ним. Однако го-
сподин Романенков посчитал, что у подпол-
ковника Косульникова достаточно «обшир-
ных связей» в правоохранительной системе 
и знаний о работе следствия, чтобы ему вос-
препятствовать. В итоге судья отправил че-
киста, обвиняемого военным следственным 
управлением СКР по Западному военному 
округу в получении особо крупной взятки 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), в СИЗО до 13 мая.

По версии следствия, Владимир Косуль-
ников требовал 1,6 млн руб. от представи-
телей зарегистрированного в Петербур-
ге ООО «Спецгарантстрой». Эта сумма, как 
считают в СКР, была десятипроцентным 

откатом с трех контрактов на реконструк-
цию здания военно-спортивного комплек-
са ивановских чекистов. Он находится в де-
ревне Никульское, расположенной в не-
скольких километрах южнее Иваново. По 
данным портала госзакупок, соглашения 
на 8,8 млн, 3,9 млн и 3,4 млн руб. были под-
писаны во второй половине 2017 года. Во 
всех трех случаях контракты заключались 
по максимальной заявленной заказчиком 
цене, так как «Спецгарантстрой» был един-
ственной заявившейся на конкурс компа-
нией. Из документации к тендеру следует, 
что помимо обычных работ, связанных с за-
меной плитки, лестниц и дверей, к «Спец-
гарантстрою» были и необычные требова-
ния. К примеру, в душевые фирма должна 
была установить четыре компактных уни-
таза «Комфорт». Обвинение уверено, что в 
обмен на откат Владимир Косульников не 
только организовывал заключение кон-
тракта именно со «Спецгарантстроем», но и 
«сопровождал работы», выполняемые фир-
мой, должен был своевременно их прини-
мать и оплачивать. При этом, требуя день-
ги, чекист утверждал, что откат предназна-
чен и для его руководства. Подполковник 
был задержан сотрудниками управления 
собственной безопасности ФСБ при полу-
чении от представителя ООО 1,02 млн из 
1,6 млн руб. взятки. Очевидно, взяткода-
тель пришел к чекисту именно с этой сум-
мой, так как квалификация взятки как осо-
бо крупной начинается с 1 млн руб.

Следствие отмечает, что подполковник 
имел все возможности для того, чтобы сде-
лать обещанное. В частности, господин Ко-
сульников был зампредом конкурсной ко-
миссии по отбору подрядчиков, и, если ве-
рить документам тендеров, именно он руко-
водил ее заседаниями. Арестованный и пред-
ставители «Спецгарантстроя» явно были дав-
но знакомы. Подполковник отвечал за хоз-
часть в управлении ФСБ минимум с 2010 го-
да, а фирма из Санкт-Петербурга плотно и 
успешно работает с этим ведомством с нача-
ла 2015 года. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
компания за это время выиграла полтора де-
сятка тендеров УФСБ более чем на 25 млн руб. 
Львиная доля подрядов пришлась именно 
на военно-спортивный центр. «Спецгарант-
строй» демонтировал там старые деревян-
ные постройки и фактически полностью ре-
конструировал объект. Были у компании и 
специфические подряды от УФСБ, вроде ис-
пытания «вхолостую» дизельного генератора. 
При этом у ведомства, по всей видимости, не 
было к подрядчику серьезных претензий. По 
крайней мере судебных исков к «Спецгарант-
строю» ведомство не предъявляло.

В ивановском УФСБ от комментариев воз-
держались. В «Спецгарантстрое» не смогли 
связать с его директором Ларисой Золиной 
(подписывала контракты с ведомством) и 
единственной владелицей ООО Екатериной 
Лазаревой. Представители Владимира Ко-
сульникова не ответили на звонки 

”
Ъ“.

Всеволод Инютин

Как стало известно ”Ъ“, СКР завершено 
расследование уголовного дела о хище-
нии бюджетных средств, выделенных 
на строительство флагманского атомно-
го ледокола типа ЛК-60Я «Арктика». В мо-
шенничестве обвиняется гендиректор 
ООО «Балтийский завод гидравлического 
оборудования» (БЗГО) Александр Харито-
нов, чья компания, по версии следствия, 
не поставила насосы для изготовления 
паротурбинной установки (ПТУ) дочерне-
му предприятию ОАО «Кировский завод» 
— АО «Завод ”Киров-Энергомаш“». Про-
верка, результаты которой стали основа-
нием для расследования, была проведе-
на по поручению президента Владимира 
Путина, которого проинформировали о 
срыве сроков сдачи «Арктики».

Как сообщили 
”
Ъ“ в Генпрокуратуре РФ, 

надзорное ведомство исполнило поручение 
президента Путина о проведении проверок 
хода строительства ледокола «Арктика». По-
ручение было дано Счетной палате, СКР, 
ФСБ и прокуратуре после того, как в прош-
лом году президенту доложили о невозмож-
ности исполнения контракта в срок, а сдача 
ледокола была перенесена с 2017 на 2019 год 
(см. 

”
Ъ“ от 12 июля 2017 года).

«Были выявлены нарушения требований 
законодательства о государственном обо-
ронном заказе, о закупках, о защите конку-
ренции, об акционерных обществах, о про-
мышленной политике, негативно влияю-
щие на строительство атомных ледоколов 
нового поколения»,— отметили в Генпро-
куратуре, добавив, что по материалам про-
верки было возбуждено уголовное дело о хи-
щении контрагентом «Киров-Энергомаша» 
(КЭМ, изготавливает для ледокола паротур-
бинные установки) бюджетных средств.

По данным 
”
Ъ“, речь идет о расследовании 

мошенничества, сопряженного с преднаме-
ренным неисполнением договорных обяза-
тельств в сфере предпринимательской дея-
тельности в особо крупном размере (ч. 7 ст. 159 

УК), проведенном следственным отделом СКР 
по Кировскому району Санкт-Петербурга.

Обвинение в этом преступлении было 
предъявлено генеральному директору БЗГО 
Александру Харитонову, компания которо-
го в апреле 2014 года заключила с КЭМ кон-
тракт на поставку питательных насосов для 
ПТУ атомного ледокола «Арктика».

По условиям договора, стоимость кото-
рого составила 194,7 млн руб., производи-
тель, получивший авансом 97 млн руб., дол-
жен был сдать насосы к лету 2015 года. Одна-
ко БЗГО сорвал сроки поставки. Господин Ха-
ритонов объяснил это кассовым разрывом: 
часть аванса была потрачена на завершение 
других проектов, параллельно выполняв-
шихся компанией,— для Ленинградской 
АЭС-2 и Нововоронежской АЭС.

Летом 2015 года Александр Харитонов 
просил заказчика выделить ему еще один 
авансовый платеж в 40 млн руб. и перенести 
сроки сдачи на февраль 2016 года, но в КЭМ 
отказались и расторгли договор, после чего 
заключили новый контракт с АО «ГМС Лив-
гидромаш» (г. Ливны Орловской области). 
При этом в ОАО «Кировский завод» утвержда-
ют, что Александр Харитонов тогда не смог 
подтвердить сам факт выполнения работ.

На сегодня в силу вступило решение Три-
надцатого арбитражного апелляционного 
суда, признавшего правомерность разрыва 
договора и обязывающего БЗГО вернуть за-
казчику 97 млн руб. аванса. Поставщик, не 
вернувший деньги, проходит процедуру 
банкротства, инициированную КЭМ.

В ОСК рассказали 
”
Ъ“, что насосы, зака-

занные у «Ливгидромаша», поставлены на 
завод в составе первой ПТУ. Вторая ПТУ для 
ледокола находится на испытаниях на стен-
де «Киров-Энергомаша».

АО «Балтийский завод» обязано достро-
ить ледокол к лету 2019 года, но, по словам 
источников 

”
Ъ“, из-за срыва сроков постав-

ки второй ПТУ сроки его сдачи могут снова 
сдвинуться.

По версии следствия, господин Харито-
нов имел умысел на завладение средствами 
«Киров-Энергомаша», свои обязательства пе-
ред заказчиком не исполнил, чем нанес ему 
крупный ущерб. При этом сам предприни-
матель настаивает на своей невиновности. 
Александр Харитонов пояснил 

”
Ъ“, что вы-

воды следствия опровергаются самими же 
материалами дела. «Была разработана тех-
ническая документация на насосы, на элек-
тродвигатель, заключен договор на провер-
ку разработок Морским регистром, согласо-
вана документация, с субподрядчиками бы-
ли заключены договоры на поставку ком-
плектующих, модернизирован стенд для ис-
пытаний оборудования, часть деталей даже 
была нами уже получена. Вся информация 
об этом у следствия имеется»,— объяснил об-
виняемый.

Сейчас расследование этого дела завер-
шено, Александр Харитонов и его защит-
ник Александр Фирсов знакомятся с мате-
риалами дела. «Доказательства не подтвер-
ждают виновности моего подзащитного»,— 
заявил адвокат. По словам господина Фир-
сова, следствию было необходимо доказать, 
что предприниматель заранее не имел воз-
можности и не собирался исполнять кон-
трактные обязательства. «Однако позиция 
следствия противоречит объективной кар-
тине: у предприятия имелась необходимая 
материально-техническая база, персонал и 
опыт работы в этой сфере». Кроме этого, ад-
вокат обращает внимание на сложность са-
мого контракта, который хотя и был заклю-
чен как договор поставки, но при этом его 
предметом являлась не просто поставка обо-
рудования, которое можно было закупить, 
а его было необходимо разработать в соот-
ветствии с техническим заданием заказчи-
ка, изготовить, провести испытание и толь-
ко после этого поставить.

Дмитрий Маракулин,  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Подполковнику не спустили  
откат с унитазов
Сотрудники ФСБ разоблачили своего же завхоза

«Арктику» оставили с насосом
Расследовано дело о хищениях при строительстве атомного ледокола

Генпрокуратура России в ближайшее 
время направит в Чехию официальные 
документы для экстрадиции бывшего 
председателя правления обанкротив-
шегося банка «Интеркоммерц» Алексан-
дра Бугаевского. Он был объявлен  
в международный розыск по линии  
Интерпола еще год назад по обвинению 
в многомиллиардных хищениях акти-
вов банка накануне отзыва у него лицен-
зии. Сам банкир из-за границы требовал 
отменить его заочный арест, настаивая 
на своей невиновности, и обещал вер-
нуться. Ранее бывшие подчиненные го-
сподина Бугаевского, обвинявшиеся 
в других махинациях, сбежали из-под 
домашних арестов в Москве накануне 
вынесения им приговора.

По предварительным данным, 50-лет-
ний Александр Бугаевский был задержан 
в Чехии местной полицией, так как на не-
го имелся помеченный «красным углом» ор-
дер Интерпола, подразумевающий немед-
ленный арест для решения вопроса о воз-
можной экстрадиции в страну—инициато-
ра розыска. Любопытно, что беглый банкир 
попался якобы совершенно случайно при 
обычной проверке документов, в ходе ко-
торой появились подозрения в их подлин-
ности, а потом и была установлена его лич-
ность. Об аресте господина Бугаевского сра-
зу же уведомили штаб-квартиру Интерпо-

ла в Лионе, откуда информация поступила 
в российское НЦБ организации и Генпроку-
ратуру. В надзорном ведомстве уже начали 
готовить необходимые документы к перево-
ду на чешский язык, чтобы инициировать 
процедуру экстрадиции банкира в Россию. 
Надо отметить, что между странами имеет-
ся соответствующий договор и, как показы-
вает практика, серьезных препятствий для 
возвращения на родину объявленных в ро-
зыск лиц обычно не бывает.

По словам источников 
”
Ъ“, на данный мо-

мент Александр Бугаевский является обвиня-
емым по уголовному делу, которое ведут сле-
дователи ГСУ СКР. ЦБ лишил «Интеркоммерц» 
лицензии 8 февраля 2016 года за целый ряд 
нарушений законодательства. Уже через три 
дня после этого в МВД и СКР были направле-
ны заявления о выявленных в действиях со-
трудников банка признаках мошенничества 
(ст. 159 УК РФ), растраты (ст. 160 УК РФ), зло-
употребления полномочиями (ст. 201 УК РФ) 
и преднамеренного банкротства (ст. 196 УК 
РФ). Еще через несколько дней к списку обви-
нений временная администрация добавила 
также подозрения в хищении ценных бумаг 
«Интеркоммерца». 30 марта 2016 года в отно-
шении господина Бугаевского СКР возбудил 
первое уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве. Речь шла о махинациях, совер-
шенных 21–25 января 2016 года, то есть не-
посредственно перед надвигавшимся кра-

хом кредитного учреждения. Тогда, по вер-
сии СКР, предправления списал на счета под-
контрольных ему и неким «не установлен-
ным следствием лицам» фирм €45 млн (око-
ло 3,9 млрд руб.) по фиктивным договорам ку-
пли-продажи валюты. 7 сентября того же го-
да в отношении Александра Бугаевского по-
явилось еще одно дело о мошенничестве — 
за хищение принадлежавших банку облига-
ций федерального займа номинальной стои-
мостью 7,925 млрд руб. В результате чего, как 
пояснили в АСВ как правопреемнике рухнув-
шего банка, «Интеркоммерцу» был причинен 
ущерб в виде этой суммы, к которой добави-
лись почти 100 млн руб. выплаченной, но не 
полученной прибыли. Впрочем, сам Алек-
сандр Бугаевский уехал из России еще до то-
го, как стал подозреваемым.

Несмотря на то что его еще не искали, экс-
банкир, как теперь полагают в правоохрани-
тельных органах, покинул Россию «неофици-
ально» — на машине через Белоруссию. Во 
всяком случае, оперативники МВД, осуществ-
ляющие оперативное сопровождение рассле-
дования, не смогли найти отметок о пересе-
чении господином Бугаевским границы РФ. 
Уже в декабре 2016 года бывший предправле-
ния «Интеркоммерца» был объявлен в меж-
дународный розыск как лицо, скрывшееся 
от следствия. В марте прошлого года Басман-
ный райсуд заочно арестовал банкира. А спу-
стя несколько месяцев господин Бугаевский 

также стал подозреваемым и в особо крупной 
растрате, связанной с выдачей сомнитель-
ным компаниям крупных кредитов. Надо от-
метить, что на момент отзыва лицензии у бан-
ка, позже признанного арбитражным судом 
банкротом, дыра в его капитале оценивалась 
примерно в 65,2 млрд руб. Основные активы 
из «Интеркоммерца» были выведены, а в его 
кредитном портфеле числились в основном 
невозвратные займы на сумму около 48,8 мл-
рд руб. Между тем, по оценкам АСВ, на нача-
ло марта этого года обязательства перед кре-
диторами находящегося в стадии ликвида-
ции «Интеркоммерца» составляют без малого 
86 млрд руб. При этом сам обанкротившийся 
банк признан потерпевшим в рамках уголов-
ного дела и заявил к господину Бугаевскому 
гражданский иск почти на 4 млрд руб.

В ходе расследования уголовного дела го-
сподина Бугаевского следователи через суд 
наложили арест в качестве обеспечитель-
ных мер на обнаруженное имущество се-
мьи банкира — квартиру в Москве, подмо-
сковный коттедж и земельные участки, а 
также более 100 млн руб. на счетах. Близкие 
экс-банкира — жена и дочери — через сво-
их представителей пытались обжаловать 
эти решения суда, но безуспешно. Сам Алек-
сандр Бугаевский передавал следователям 
через адвоката, что считает их действия не-
законными, поясняя, что его не уведомляли 
о них надлежащим образом, а потому требо-

вал отменить свой заочный арест и розыск. 
При этом он даже обещал добровольно вер-
нуться в Россию и дать показания, но дальше 
разговоров дело не пошло. Адвокаты госпо-
дина Бугаевского и его семьи вчера 

”
Ъ“ ком-

ментариев относительно сложившейся ситу-
ации не предоставили.

Кстати, это не первый скандал, связан-
ный с уголовным преследованием сотрудни-
ков банка «Интеркоммерц». Как рассказывал 

”
Ъ“, летом прошлого года Басманный суд вы-

нес суровый приговор экс-менеджерам бан-
ка Антону Чернухину и Алексею Малахаеву, 
назначив им 16 и 13,5 года строгого режима 
соответственно. По данным раскрывшего их 
аферу ГУЭБиПК МВД, еще с 2014 года они яв-
лялись организаторами ОПС, занимавшегося 
незаконной обналичкой и выводом средств 
за рубеж. По данным Росфинмониторинга, за 
три года через них было прокачано как мини-
мум 26 млрд руб., а прибыль дельцов соста-
вила не менее 313 млн руб. Оба предполага-
емых главаря группы обнальщиков до огла-
шения приговора находились под домаш-
ним арестом. Правда, как оказалось, не слиш-
ком строгим, поскольку из-под него они по-
просту незаметно сбежали, не явившись в 
суд «с вещами». Причем, по некоторым дан-
ным, один из осужденных скрылся в Турции, 
попав в нее, как и его экс-шеф, транзитом че-
рез Минск, а другой обосновался в Израиле.

Сергей Сергеев

Глава «Интеркоммерца» не зря обещал вернуться
После ареста в Чехии его ждут с уголовным делом в России

Как стало известно ”Ъ“, Высший суд 
Черногории арестовал бывшего испол-
нительного менеджера Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ) Дмитрия 
Домани. Знаменитый в свое время ба-
скетболист заочно обвиняется столич-
ным управлением СКР в хищении путем 
мошенничества 44 млн руб. из средств 
федерации под видом проведения пре-
зентаций, банкетов и других мероприя-
тий. Еще одна фигурантка этого рассле-
дования, бывший президент РФБ Юлия 
Аникеева, числится в российском феде-
ральном розыске, поскольку не явилась 
на оглашение приговора.

Дважды серебряный призер чемпионатов 
мира по баскетболу Дмитрий Домани был за-
держан черногорскими правоохранительны-
ми органами в субботу, 31 марта, в городе Хер-
цег-Нови. Основанием стало то обстоятельст-
во, что данные господина Домани размеще-
ны в разыскной базе Интерпола по запросу 
российской стороны. По официальной вер-
сии, черногорской полиции потребовалось 
несколько недель, чтобы установить место 
пребывания бывшего топ-менеджера Россий-
ской федерации баскетбола. При этом источ-
ник 

”
Ъ“ предположил, что господин Домани 

прилетел в Черногорию из США, где он про-
живает последнее время, для встречи с быв-
шим президентом баскетбольной федерации 
Юлией Аникеевой. По неподтвержденной ин-
формации, госпожа Аникеева, не явившаяся 
в октябре 2017 года в Чертановский суд столи-
цы на оглашение приговора по ее делу (заоч-
но ей назначено наказание в виде 4,5 года ли-
шения свободы), перебралась в Черногорию, 
где, пока в Москве проходил процесс, прожи-
вали ее дети и мать. Отметим, что сразу после 
оглашения приговора Юлия Аникеева была 
объявлена судом в федеральный розыск, а до 
международного дело не дошло, поскольку 
решение суда не вступило в законную силу: 
Мосгорсуд вернул дело в первую инстанцию, 
поскольку в протоколах заседаний были вы-
явлены разночтения. 

Представитель Высшего суда Черного-
рии Аида Музурович подтвердила 

”
Ъ“, что 

Дмитрий Домани задержан в Херцег-Нови 
и уже арестован. По ее словам, максималь-
ный срок предварительного заключения — 
шесть месяцев, впрочем, при определенных 
обстоятельствах он может быть продлен. В 
настоящее время бывший баскетболист по-
мещен в камеру предварительного заклю-
чения в городе Спуж, недалеко от столицы 
страны Подгорицы, где и будет дожидаться 
судебного решения об экстрадиции в Рос-
сию или отказа в ней. Полиция, по данным 

”
Ъ“, сначала известила сына и дочь господи-

на Домани о его задержании, а затем вызва-
ла к нему адвоката по назначению. 

По словам известного черногорского ад-
воката Лазара Аковича, процедура выдачи 
предусматривает, что местное Министерст-
во юстиции потребует от России материалы, 
подтверждающие вину Дмитрия Домани в 
преступлении и обоснованность его выдачи 
российской стороне. При этом господин Ако-
вич подчеркнул, что, если Россия не предста-
вит в установленные сроки необходимые до-
кументы, задержанный может быть отпущен 
на свободу. По законам Черногории оконча-
тельное решение об экстрадиции выносит 
министр юстиции республики.

Уголовное дело, фигурантами которого ста-
ли экс-президент РФБ Юлия Аникеева, глав-
ный бухгалтер РФБ Михаил Кочарян, индиви-
дуальный предприниматель Елена Силина, а 
позже — и исполнительный директор федера-
ции Дмитрий Домани, было возбуждено ГСУ 
СКР по Москве в декабре 2015 года. Поводом 
для этого стало заявление Андрея Кириленко, 
сменившего на посту главы РФБ Юлию Ани-
кееву. Господин Кириленко утверждал, что в 
результате аудиторской проверки было выяв-
лено 12 сомнительных гражданско-правовых 
сделок с индивидуальными предпринимате-
лями, в результате которых организация по-
теряла в общей сложности 127 млн руб. Впро-
чем, за время расследования количество эпи-
зодов в уголовном деле сократилось до двух, а 
сумма ущерба — до 44 млн руб. Оба этих эпизо-
да вменяются госпоже Аникеевой и Дмитрию 
Домани. Что касается других фигурантов, то 
Елена Силина заключила досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве и уже получила 3,5 года, 
а Михаил Кочарян во время следствия умер, 
Чертановский суд признал его виновным, а 
уголовное преследование прекратил.

В США Дмитрий Домани уехал в декабре 
2016 года, после того как понял, что его ста-
тус в уголовном деле, по которому он дол-
гое время проходил свидетелем, может из-
мениться. И действительно, в том же меся-
це ГСУ СКР заочно предъявило ему обвине-
ние в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), после чего бывший баскетбо-
лист был объявлен сначала в федеральный, 
а затем и в международный розыск.

Российские адвокаты Домани сообщили 

”
Ъ“, что надеются на отказ черногорских вла-

стей в экстрадиции их подзащитного.
Геннадий Сысоев, Подгорица; 
Юрий Сенаторов

Черногория придержит 
известного баскетболиста
Обвиняемый в мошенничестве  
Дмитрий Домани арестован  
по линии Интерпола

Дмитрий Домани (справа) 
задержан в Черногории  
по обвинению в мошенничестве, 
а его подельница Юлия Аникеева 
(слева) числится в розыске
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Историко-культурная экс-
пертиза участков под за-
стройку и спасательные 
раскопки в последние годы 
являются основным источ-
ником археологических на-
ходок в России, рассказал 
директор Института архе-
ологии РАН Николай Ма-
каров корреспонденту ”Ъ“ 
 Валерии Мишиной. Акаде-
мик раскрыл ”Ъ“ механизм 
финансирования этих работ 
и предложил муниципали-
тетам компенсировать за-
траты на такую экспертизу 
малообеспеченным жите-
лям исторических городов.

— Недавно 
”
Ъ“ сообщал 

о предложении правитель-
ства Московской области 
изменить порядок обяза-
тельной историко-культур-
ной экспертизы земель пе-
ред их освоением. Какие мо-
гут быть последствия, если 
предложение одобрят?
— Экспертиза земельных 
участков — очень важный 
элемент сохранения архео-
логического наследия. Во-
прос о судьбе археологиче-
ских памятников на участ-
ках будущего строительства 
решается не тогда, когда тех-
ника выезжает на стройпло-
щадку. Он решается, когда го-
товится проект. Чтобы проект 
мог предусмотреть проведе-
ние охранных раскопок или 
обход археологических па-
мятников, важно иметь ин-
формацию о том, что находит-
ся на участке. Для этого нуж-
ны археологическая экспер-
тиза, обсле дование террито-
рии. Мы, археологи, осозна-
ем, что взаимоотношения ис-
следователей древности и за-
стройщиков, представителей 
администрации, региональ-
ных структур, которые орга-
низовывают освоение терри-
тории,— это всегда сложный 
диалог. Мы всегда очень вни-
мательно слушаем позиции 

строителей, позиции адми-
нистрации и стараемся идти 
навстречу, но не снижая уро-
вень защиты наследия. Я ду-
маю, здесь надо искать какие-
то компромиссы.
— В чем они могут быть?
— Шире использовать уже 
имеющиеся данные при пер-
воначальном проектирова-
нии. Ускорить в некоторых 
случаях проведение эксперти-
зы, отказаться от экспертизы 
тех участков, которые уже ей 
подвергались. Общение архе-
олога и строителя — это всег-
да некое противостояние, это 
не новая проблема. Строители 
всегда считали, что обремене-
ние, которое накладывает на 
них законодательство об охра-
не наследия, избыточно, а ар-
хеологи всегда говорили, что 
оно недостаточно. Но в послед-
нее время многие строитель-
ные и проектные организа-
ции стали более ответственно 
относиться к своим обязатель-
ствам по сохранению археоло-
гических древностей.
— Сколько стоит культурно-
историческая экспертиза? 
Кто несет финансовую на-
грузку?
— Сейчас в России действу-
ет система, которая называет-
ся коротко: «платит загрязни-
тель». То есть, если строите-
лю нужно построить газопро-

вод или торговый центр, он 
будет оплачивать все работы, 
связанные со строительством, 
в том числе и археологическое 
обследование участка. Такая 
система действует во всех ев-
ропейских странах. Для опре-
деления стоимости работ ис-
пользуются нормативы, разра-
ботанные еще в советское вре-
мя, действие их ежегодно про-
длевается Минстроем. Ведется 
разработка новых расценок, 
этим занимается Министерст-
во культуры. По закону суще-
ствуют две формы сохранения 
археологических памятников. 
Одна из них — это физическое 
сохранение: исключить уча-
сток, на котором зафиксиро-
ван культурный слой или древ-
ние погребения, из зоны за-
стройки. Археологический па-
мятник остается в ландшафте, 
он может быть исследован в бу-
дущем. Второй путь обеспече-
ния сохранности — это спаса-
тельные раскопки, которые 
финансируются заказчиком. 
Создаются отчет, объемная на-
учная документация, форми-
руется коллекция древних ве-
щей. Памятник перестает фи-
зически существовать, но ин-
формация о нем остается, со-
храняется и движимая часть 
наследия, которая переезжает 
в музеи.
— Какова все-таки стои-
мость экспертизы? И сколь-
ко она занимает времени?
— Для примера, стоимость 
разведок по землеотводу Цен-
тральной кольцевой автодо-
роги на участке вокруг Зве-
нигорода, где было открыто 
Игнатьевское селище со шле-
мами XVI века, составляла 
800 тыс. руб. Но работы там ве-
лись несколько месяцев. Сто-
имость обследования неболь-
ших участков, менее гектара, 
может составить 10–25 тыс. 
руб. Если это участки площа-
дью несколько сотен квад-
ратных метров, достаточно 
четырех-пяти шурфов, и эту 

работу можно сделать в тече-
ние нескольких дней. Иногда 
объектами экспертизы оказы-
ваются очень значительные 
земельные участки. Напри-
мер, землеотводы под трас-
су «Таврида», между Керчью 
и Симферополем, протяжен-
ностью более 200 км. В Рос-
сии сейчас создается доволь-
но много линейных объек-
тов большой протяженности, 
здесь время никак не сокра-
тить, но его затраты окупают-
ся археологическими наход-
ками. В последние десять лет 
спасательные раскопки на ме-
стах планируемого строитель-
ства стали главным источни-
ком поступления новых ар-
хеологических материалов, 
иногда выдающихся по свое-
му качеству.
— Авторы предложения об 
отмене обязательной экс-
пертизы отмечали, что не-
обходимость проводить 
историко-культурную экс-
пертизу ложится финансо-
вым бременем и на малои-
мущие слои населения.
— В исторических городах 
живут люди разного достатка, 
и вполне возможна ситуация, 
когда человек не может себе 
позволить оплачивать архео-
логические работы, которые 
должны предшествовать об-
устройству его участка. Это 
относится и к архитектурным 
памятникам. Владельцы по-
строек, которые имеют статус 
объектов наследия, хотя дале-
ко не всегда воспринимаются 
жителями как значимые па-
мятники, должны заказывать 
проекты их реставрации да-
же тогда, когда речь идет о ре-
монте, и согласовывать эти 
проекты в органах охраны па-
мятников. В обоих случаях 
стоит подумать о частичном 
финансировании этих работ 
из бюджета городов.
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«Общение археолога и строителя — 
это всегда противостояние»
Директор Института археологии РАН Николай Макаров 
рассказал 

”
Ъ“ о спасательных раскопках и последних находках

В российских школах уча-
стились случаи насилия, 
причем от проявления аг-
рессии страдают не толь-
ко подростки, но и учи-
теля: травле и насилию 
подвергались 70% педа-
гогов, сообщили эксперты 
на конференции «Насилие 
в образовательной среде», 
организованной при участии 
Минобрнауки. В ведомстве 
признали наличие проблемы 
и заявили, что пытаются «пе-
резагрузить» образователь-
ное пространство, а c агрес-
сией в школах справиться 
с помощью изменений в про-
граммах подготовки педаго-
гов в вузах.

Число обращений, связан-
ных с конфликтами в образо-
вательных учреждениях, рас-
тет, заявил уполномоченный 
по правам ребенка в Москве 
Евгений Бунимович. Родите-
ли и учителя стали чаще обра-
щать внимание на конфликты 
в образовательных учреждени-
ях, сообщил омбудсмен на кон-
ференции «Насилие в образо-
вательной среде». При этом он 
подчеркнул, что сами образова-
тельные учреждения уделяют 
недостаточно внимания этой 
проблеме: «Важно, чтобы шко-
ла поняла, что вопрос насилия 
и агрессии в подростковой сре-
де ключевой».

Рост числа конфликтов 
в образовательной среде под-
тверждают данные двух ис-
следований, представленных 
на конференции. 61% россий-
ских школьников заявляют, 
что сверстники периодически 
называют их унизительны-
ми именами, следует из меж-
дународного сравнительно-
го исследования качества гра-
ждановедческого образования 
ICCS-2016, в котором прини-
мают участие восьмиклассни-
ки из 25 стран. Об этом участ-
никам сообщил главный ре-
дактор ИД «Учительская газе-
та» Петр Положевец. 21% уче-

ников утверждают, что одно-
классники регулярно угрожа-
ют им физическим насилием, 
в частности побоями. Соглас-
но исследованию, на практи-
ке реализуется примерно ка-
ждая вторая подобная угро-
за: 9% школьников заявили, 
что подвергались физическо-
му насилию со стороны дру-
гих учеников. «В рамках это-
го исследования анализирова-
лось не только то, как дети вос-
принимают физическое и вер-
бальное насилие, но и взгляд 
учителей на эту проблему»,— 
добавил господин Положевец. 
Лишь 3% российских учителей 
сообщили, что школьники ин-
формировали их об агрессив-
ном поведении со стороны 
других учащихся, которое не 
было направлено на них са-
мих. На агрессию по отноше-
нию к самим себе школьники 
жалуются еще реже — о таких 
сообщениях упомянул только 
1% учителей.

Собственные данные об 
уровне агрессии в образова-
тельных учреждениях предста-
вили сотрудники НИУ «Высшая 
школа экономики». Исследова-
ние также подтверждает рост 
числа случаев насилия. Одна-
ко в отличие от предыдущего 
исследования авторы указыва-
ют на то, что жертвами буллин-
га (психологическая и физиче-
ская агрессия) со стороны под-
ростков нередко выступают са-
ми преподаватели. В онлайн-
опросе проектно-учебной лабо-
ратории образовательной и мо-
лодежной журналистики ВШЭ 
приняли участие 2,8 тыс. пре-
подавателей из 75 регионов РФ. 
70% опрошенных заявили, что 
сталкивались с разными фор-
мами буллинга. По мнению 
50% преподавателей, агрессив-
ное отношение подростков свя-
зано с желанием повысить свой 
авторитет в глазах своих одно-
классников. «50% сталкивались 
с буллингом два-три раза, а 6% 
учителей подвергаются травле 

со стороны учеников регуляр-
но»,— отметил заведующий 
лабораторией НИУ ВШЭ Алек-
сандр Милкус. Авторы отмеча-
ют, что материальное положе-
ние учителя связано с частотой 
проявления агрессии со сторо-
ны его учеников: учителя с тя-
желым материальным положе-
нием подвергаются буллингу 
в два раза чаще.

«Мы стараемся сделать эту 
проблему открытой для обсу-
ждения, чтобы перезагрузить 
все образовательное простран-
ство»,— сказала заместитель 
директора департамента госпо-
литики в сфере защиты прав де-
тей Минобрнауки Лариса Фаль-
ковская. Она напомнила об ин-
циденте в школе №5 в Улан-Удэ, 
который произошел 19 января, 
когда девятиклассник напал на 
учеников и преподавателя. По-
страдали семь человек, вклю-
чая нападавшего, который на-
нес себе ранения и выпрыг-
нул из окна перед задержани-
ем. По словам Ларисы Фальков-
ской, подросток совершил на-
падение из-за плохих оценок 
по русскому языку: «Его не под-
держала семья — отчим сказал, 
что это проблемы ребенка, с ко-
торыми он должен разбирать-
ся сам. Вот он и разобрался как 
смог». «Вопросы психологиче-
ской поддержки учителя на-
прямую связаны с возвращени-
ем в программы подготовки бу-
дущих педагогов курсов, кото-
рые связаны с педагогической 
возрастной психологией, с во-
просами, связанными с психо-
логией развития и конфликт-
ной компетентностью»,— счи-
тает госпожа Фальковская. Она 
отметила, что для решения про-
блемы агрессии в школах в Ми-
нобрнауки, в частности, обсу-
ждают возможность внесения 
изменений в федеральные го-
сударственные образователь-
ные стандарты программы под-
готовки преподавателей.

Анна Васильева, 
 Анна Макеева

Российские школьники стали 
чаще проявлять агрессию
70% учителей сталкиваются с травлей и насилием 
со стороны учеников

генеральный 
партнер

технологический 
партнер

”Ъ“ выяснил, сколько зарабаты-
вает частный бизнес на системе 
фотовидеофиксации нарушений 
ПДД. ООО «МВС Груп», два года 
назад заключившее концессион-
ное соглашение с подмосковными 
властями на поставку и обслужи-
вание чуть более тысячи придо-
рожных камер, впервые получило 
из регионального бюджета око-
ло 250 млн руб. за полгода рабо-
ты. Компания получает 233 руб. 
с каждого оплаченного нарушите-
лем штрафа. Выплаты концесси-
онеру будут расти: уже в апреле 
власти подключат к системе фото-
видеофиксации около 500 новых 
комплексов. В других регионах 
практику привлечения частного 
капитала для установки камер по-
ка изучают.

Министерство транспорта Москов-
ской области представило 

”
Ъ“ инфор-

мацию о выполнении концессионно-
го соглашения, которое было заклю-
чено в 2016 году с ООО «МВС Груп». 
Компания должна установить в Под-
московье около 1 тыс. комплексов 
фиксации нарушений ПДД и обслу-
живать их (инвестировав в общей 
сложности 4,9 млрд руб.) в течение де-
сяти лет, фиксируя нарушения и от-
сылая фотоматериалы в ГИБДД.

По условиям контракта компания 
получает 233 руб. с каждого оплачен-
ного штрафа (независимо от его номи-
нала). Фиксированная сумма поступа-
ет из бюджета и после наложения на 
нарушителя санкций — например, 
за выезд на встречную полосу (штраф 
5 тыс. руб.) и за превышение скорости 
(штраф 500 руб.).

С июля по декабрь прошлого го-
да («МВС Груп» уже приступила 
к выполнению контракта) в подмо-
сковный бюджет поступило более 
337 млн руб. за счет оплаты штра-
фов, рассказали 

”
Ъ“ в областном 

минтрансе, из них 254 млн руб. «пе-
речислено концессионеру». Эта сум-
ма, пояснили в ведомстве, покрыва-
ет затраты компании на модерниза-
цию камер (установленных в обла-
сти до заключения соглашения), за-
траты на отправку «писем счастья» 
по почте нарушителям и на обеспе-
чение кредитов, а также обеспечива-
ет «доходы концессионера».

Впоследствии поступления в адрес 
«МВС Груп» вырастут. Сейчас в рамках 
концессии на подмосковных дорогах 
установлено 1011 стационарных ком-
плексов (до этого нарушения фикси-
ровали всего около 200 камер), рас-
сказали в Минтрансе, но постанов-
ления в ГИБДД выносят пока только 
по материалам 639 из них, остальные 
переведут в рабочий режим в апре-
ле. Мобильных комплексов (белые 
микроавтобусы с двумя крупными 
боксами на крыше и надписью «МВС 
Груп») в парке компании 200, но при-
меняются только 50, остальные так-
же приступят к работе в этом меся-
це. Интересно, что ранее, по соглаше-
нию, «МВС Груп» должна была устано-
вить еще и 100 камер по контролю же-
лезнодорожных переездов, но от этих 
планов отказались.

• 80% «МВС Груп», по данным «Карто-
тека.ру», владеет ООО «Системы без-
опасности», которое, в свою очередь, 
принадлежит УК «Трансфингруп» (сре-
ди акционеров — близкий к РЖД НПФ 
«Благосостояние») и совладельцу теле-
коммуникационной компании «Мак-
сима телеком» Сергею Асланяну. 20% 
«МВС Груп» принадлежит некоему Ио-
сифу Шальмиеву.

Московская область, напомним, 
стала одним из первых регионов, 
применивших концессию для при-
влечения средств в отрасль фотови-
деофиксации нарушений: до сих пор 
такая схема использовалась в основ-
ном для строительства платных до-
рог, в то время как приборы контр-
оля закупались на бюджетные сред-
ства или брались в аренду. Привле-
чение концессионеров в эту сферу 
(с выплатами из вынесенных штра-
фов) рассматривается также властя-
ми Санкт-Петербурга и Ульяновска 
(там эту идею лоббировала одна из 
структур, принадлежащая владель-
цу УАЗа Вадиму Швецову).

Подобная практика вызывает 
споры между чиновниками, ГИБДД 
и правозащитниками. С одной сто-

роны, камеры приводят к сниже-
нию аварийности на дорогах (в част-
ности, по статистике подмосковных 
властей, число ДТП в местах уста-
новки камер в среднем снижается 
на 20–40%), а денег на оборудование 
в региональных бюджетах нет. С дру-
гой стороны, частные компании уже 
строят на камерах бизнес, а субъек-
ты федерации закладывают «штраф-
ные» деньги в бюджет. МВД, кста-
ти, уже разработало методику (про-
ект вывешен на regulation.gov.ru) 
с формулой расчета бюджетных по-
ступлений исходя из собранных до-
рожных штрафов. «Целью установ-
ки комплексов является не зарабо-
тать и собрать максимальное число 
штрафов, а повысить уровень без-
опасности»,— заявили 

”
Ъ“ в област-

ном Минтрансе.
В «МВС Груп» на просьбу 

”
Ъ“ предо-

ставить комментарий лишь отмети-
ли, что «в настоящее время в компа-
нии идет процесс сдачи системы, со-
зданной в рамках концессионного со-
глашения».

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов называ-
ет схему неправильной. «Компания 
заинтересована в наращивании чи-

сла штрафов, от этого зависит ее до-
ход. Хотя конечная цель установки 
камеры ровно обратная — сокра-
тить число нарушений до нуля,— го-
ворит он.— Тем более мы знаем, что 
ГИБДД на этапе вынесения постанов-
лений почти не отбраковывает фото-
материалы, а значит, поступивший 
от 

”
МВС Груп“ материал почти на-

верняка превратится в штраф». По 
мнению господина Шкуматова, бо-
лее удачной является схема, приме-
няемая в Москве: ЦОДД берет каме-
ры в аренду и платит фактически за 
обслуживание комплекса. «Владель-
цу приборов в этом случае все равно, 
сколько вынесут постановлений, но 
важно, чтобы камеры содержались 
в порядке»,— пояснил он.

Иван Буранов

Частный бизнес растет 
на дорожных штрафах
«МВС Груп» начала зарабатывать на подмосковных камерах

По условиям контракта компания 
 получает 233 руб. с каждого  
оплаченного штрафа
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Ливийцев втягивают 
в национальный диалог
Граждан расколотой страны пригласили поговорить о ее будущем

Беспрецедентный процесс националь-
ного диалога сегодня стартует в Ливии. 
В течение нескольких месяцев по всей 
стране будут проходить встречи пред-
ставителей разных политических сил 
и гражданского общества. Принять учас-
тие в дискуссии о будущем страны гра-
ждане  Ливии смогут не только лично, 
но и онлайн. Об этом ”Ъ“ рассказали 
в международной неправительствен-
ной организации «Центр гуманитарно-
го диалога», которая уполномочена ООН 
координировать процесс националь-
ного примирения. Итогом «подготови-
тельных встреч» должна стать Нацио-
нальная конференция, запланированная 
на сентябрь. Ее решения, как ожидает-
ся, станут основой для политического 
урегулирования.

Сегодня в Ливии начинается серия встреч 
по подготовке конференции по националь-
ному примирению. Первые дискуссии о бу-
дущем устройстве страны пройдут в Бенгази 
и Зуваре — городах, расположенных на вос-
токе и западе Ливии. «Это символично»,— за-
явил 

”
Ъ“ директор по Ближнему Востоку и Се-

верной Африке Центра гуманитарного диало-
га Ромен Гранджан, напомнив об острых про-
тиворечиях между двумя частями страны. На 
западе власть более или менее контролиру-
ет правительство, заседающее в Триполи, вос-
ток — вотчина фельдмаршала Халифа Хафта-
ра. На его территории, в Бенгази, заседает Па-
лата представителей — фактически еще один 
центр власти в расколотой стране. 

При этом в Ливии практически каждый 
город живет своей жизнью, и националь-
ный диалог — единственный шанс для вос-
становления государственных структур, рух-
нувших вместе с режимом Муаммара Кадда-
фи в 2011 году. Подписанное в 2015 году в ма-
рокканском городе Схират соглашение о по-
литическом урегулировании так и не зарабо-
тало, хотя международное сообщество счи-
тает, что альтернативы этому документу нет. 

В 2017 году новым спецпосланником 
ООН по Ливии стал ливанский политик Га-

сан Саламе. Согласно его плану, в Схират-
ские соглашения должны быть внесены до-
полнения. Они, в частности, касаются про-
ведения Национальной конференции с уча-
стием основных ливийских политических 

сил и представителей гражданского обще-
ства. Также план Гасана Саламе предусма-
тривает пересмотр конституции Ливии 
и проведение парламентских и президент-
ских выборов. 

По словам Ромена Гранджана, подготов-
ка к Национальной конференции состоит 
из нескольких этапов. «Невозможно собрать 
всех ливийцев в одной комнате, но нам важ-
но, чтобы все, кто хочет высказать свое мне-
ние о будущем страны, могли это сделать. 
Поэтому процесс национального диалога — 
это цепочка событий, а не единичное меро-
приятие. Дискуссия открыта для всех»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“. Господин Гранджан 

надеется, что серия дискуссий приведет 
к консолидации страны, а также «позволит 
продвинуться вперед конституционному 
процессу и даст возможность провести пар-
ламентские и президентские выборы в Ли-
вии». Они, как ранее заявляли представите-
ли ООН, могут состояться до конца 2018 года.

Свое мнение ливийцы смогут высказать 
не только лично, придя на встречу в том или 
ином городе, но и через сайт Национальной 
конференции, а также каналы в соцсетях, ко-
торые были запущены для обсуждения буду-
щего страны. «Это новаторский способ про-
движения диалога в стране»,— отметил Ро-
мен Гранджан.

Предполагается, что всенародное обсу-
ждение завершится в сентябре масштабной 
Национальной конференцией, на которой 
будут представлены делегаты со всей стра-
ны. Однако дата и место проведения меро-
приятия пока не установлены. 

Усилия ООН поддерживает и Россия. 
«В вопросе ливийского урегулирования Мо-
сква с самого начала оказывала поддержку 
процессу политического урегулирования, 
реализуемого в рамках работы спецпредста-
вителя ООН. Мы также придерживаемся по-
зиции о необходимости национального ди-
алога, считаем, что в этом диалоге все сторо-
ны должны быть равны»,— заявил 

”
Ъ“ глава 

российской контактной группы по ливий-
скому урегулированию при МИД РФ и Госду-
ме Лев Деньгов. По его словам, Москва рас-
сматривает Национальную конференцию 
как площадку, где будет выработан проект 
будущего устройства Ливии.

Марианна Беленькая
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ТЕРРИТОРИИ И ГОРОДА ПОД КОНТРОЛЕМ

РАССТАНОВКА СИЛ В ЛИВИИ

Правительства национального согласия и союзников
Ливийской национальной армии и правительства в Тобруке

«Исламского государства» и лояльных ему джихадистских группировок

Сторонников Всеобщего национального конгресса
Местных племен

Более 40 человек 
погибли при теракте 
в Бенгази

23.01.2018

В результате авиаудара 
США, по данным Пентагона,
были убиты двое террористов

25.03.2018

ЗувараЗувара

ХараваХарава

ТавергаТаверга
ТархунаТархуна

АдждабияАдждабия

Штаб-квартира правительства 
национального согласия Штаб-квартира

Ливийской национальной армии

Татьяна Флегонтова,  
Никита Пыжиков, 
эксперты Российского центра 
исследования АТЭС

Экспорт гибнет 
за металл

В новой холодной войне между 
США и Россией, уже обменявшими-
ся высылкой дипломатов, открыва-
ется второй, алюминиево-стальной 
фронт. В ближайшее время Москве 
предстоит отреагировать на недав-
нее повышение американских пош-
лин на ключевые товары российско-
го экспорта.

Речь о введенных Дональдом 
Трампом импортных тарифах для 
алюминия и стали. По официальной 
версии, импорт в «таком количестве» 
угрожает национальной безопасно-
сти США. Однако, по сути, это одно-
сторонний американский ответ на 
собственный кризис перепроизвод-
ства в металлургической отрасли.

Для российского бизнеса рынок 
США — один из ключевых. В 2017 
году на Америку приходилось 28,3% 
экспорта российского алюминия 
и 4% стали, подпадающих под новые 
ограничительные меры президента 
Трампа. Таким образом, потери рос-
сийской экономики могут оказаться 
весьма существенными.

По оценкам российского Мин-
промторга, они составят до $2 млрд 
по стали и $1 млрд — по алюминию.

Оказавшийся в схожей ситуации 
Евросоюз одним из первых отреаги-
ровал на действия Дональда Трампа, 
пообещав ввести ответные меры. Ре-
акция Евросоюза возымела эффект. 
22 марта, еще до вступления прези-
дентских указов в силу, Вашингтон 
приостановил до 1 мая действие по-
вышенных тарифов против ЕС, а так-
же Канады, Мексики, Австралии, Ар-
гентины, Южной Кореи и Бразилии.

Дальнейшее развитие ситуации бу-
дет зависеть от того, сумеют ли вклю-
ченные в указ Дональда Трампа стра-
ны в двустороннем порядке согла-
совать с Вашингтоном более мягкие 
меры, которые устроят всех. Первой 
успешно провести такие переговоры 
с США уже удалось Южной Корее.

Примечательно, что в целом 
с критикой американского реше-
ния помимо ЕС также выступили 
Китай и Россия, которых поддержа-
ли 19 других стран—членов ВТО.

Ряд государств настаивают, что 
меры США не только не решают 
проблему перепроизводства, но 
и идут вразрез с правом ВТО, а так-
же несут в себе риск функциони-
рования этой организации как та-
ковой. В ответ на действия США их 
партнеры вполне могут начать вво-
дить меры, направленные на защи-
ту собственных экономик.

Европейский союз, кстати, уже 
готовит введение подобных ограни-
чений. Однако так как эти ограниче-
ния будут действовать против всех 
сразу, в числе пострадавших окажет-
ся Россия.

В этой ситуации у России есть не-
сколько способов противостоять дав-
лению США, оставаясь в рамках ВТО.

Во-первых, американские пош-
лины можно оспорить на предмет 
их необоснованного введения и на-
рушения режима наибольшего бла-
гоприятствования в торговле.

Во-вторых, Россия может пойти 
по китайскому пути и ввести ответ-
ные пошлины. Пекин прибегнул 
к такому шагу 2 апреля.

В-третьих, Москва по примеру 
Евросоюза может подумать о введе-
нии спецзащитных мер, аналогич-
ных тем, которые применил Брюс-
сель. Делать такие шаги правила ВТО 
позволяют.

Впрочем, лучшим ответом будет 
не введение односторонних протек-
ционистских мер, которые через не-
которое время могут бумерангом 
ударить по самой России, а много-
сторонний диалог в рамках ВТО и на 
других международных площадках.

Проблема перепроизводства мо-
жет быть решена не путем откры-
тия новых алюминиево-стальных 
фронтов, а только за счет коллек-
тивных усилий и многосторонних 
механизмов.

Лучший ответ на про-
текционистские меры 
со стороны США — 
многосторонний  
диалог в рамках ВТО 
и на других междуна-
родных площадках«Риск возникновения военных инцидентов 

повышается»
Генсек ОБСЕ Томас Гремингер — об угрозах европейской безопасности

В Москву для участия в организованной 
Минобороны РФ Международной кон-
ференции по безопасности приехал ген-
сек ОБСЕ Томас Гремингер. В интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Елене Черненко он 
рассказал, как наладить диалог между 
российскими и западными военными, 
кто чаще нарушает перемирие в Донбас-
се и нуждается ли миссия ОБСЕ на Укра-
ине в защите миротворцев.

— У вас в Москве плотная программа. 
Как, например, прошли переговоры 
с помощником президента Владиславом 
Сурковым?
— Все встречи прошли в дружественной 
и конструктивной атмосфере. Что касается 
встречи с Владиславом Сурковым, ее клю-
чевой темой ожидаемо была ситуация на Ук-
раине и вокруг нее. Это был откровенный 
и очень предметный разговор. Я, в частно-
сти, высказал точку зрения, что все задейст-
вованные стороны должны предпринимать 
все возможные усилия для защиты специаль-
ной мониторинговой миссии ОБСЕ (работа-
ющей в Донбассе.— 

”
Ъ“). Мне показалось, что 

Владислав Сурков разделяет эту позицию. 
Он, в свою очередь, рассказал мне, почему, на 
его взгляд, буксуют Минские соглашения (по 
урегулированию ситуации в Донбассе.— 

”
Ъ“) 

и на чем должно сфокусировать свои усилия 
международное сообщество.
— А как прошла встреча с министром 
обороны Сергеем Шойгу?
— Отлично. Мне показалось, что он открыт 
новым идеям. Моей ключевой целью было 
убедить его принять участие в «структуриро-
ванном диалоге» ОБСЕ (запущенная в 2017 
году инициатива, направленная на купиро-
вание рисков и укрепление безопасности 
в Европе.— 

”
Ъ“) по военно-политическим 

вопросам. Очень важно, чтобы военные об-
щались между собой.
— Сейчас между ними в рамках ОБСЕ та-
кого диалога фактически нет.
— Но ведь и инициативе всего год. И опре-
деленных результатов нам уже удалось до-
биться. Но, конечно, если мы хотим сде-
лать этот диалог действительно эффек-
тивным, нам нужно запустить каналы об-
щения военных с военными. «Структури-
рованный диалог» позволяет сделать это. 

Я представил министру Шойгу ряд кон-
кретных предложений на этот счет.
— По некоторым данным, вы передали 
ему план из семи пунктов.
— Да, все верно. И меня очень обнадежила 
его реакция. Он сказал, что изучит мои пред-
ложения и даст ответ. Я надеюсь, что он будет 
позитивным и российская сторона согласит-
ся принять участие в диалоге. Речь ведь идет 
не просто о том, чтобы военные встрети-
лись и обсудили накопившиеся проблемы. 
Мы рассчитываем на конкретные действия.
— Например?
— Конкретные шаги по уменьшению риска 
военных инцидентов. Переподтверждение 
или даже пересмотр существующих дого-
воренностей по укреплению доверия и без-
опасности, прежде всего Венского докумен-
та (в соответствии с которым члены ОБСЕ 
должны обмениваться информацией о сво-
их вооруженных силах и проводимых ими 
учениях.— 

”
Ъ“).

— Думаете, есть реальный риск военных 
инцидентов?
— Риск возникновения военных инциден-
тов повышается. В частности, из-за повыше-
ния количества учений у границ. В небе над 
Балтийским морем уже было достаточно слу-
чаев, которые почти можно назвать инци-

дентами. Речь идет о вероятности (инциден-
тов.— 

”
Ъ“). И на определенном этапе неиз-

бежно что-то происходит.
— И в условиях нынешней конфронта-
ции реально о чем-то договориться?
— Вы, конечно, правы, мы находимся в весь-
ма напряженной ситуации. И она продолжа-
ет ухудшаться, особенно в плане агрессивно-
сти риторики. Но как раз в этой ситуации мы 
как организация, занимающаяся вопросами 
безопасности, и должны предлагать выходы 
из опасного тупика. И мы именно это и пы-
таемся делать.
— Поговорим подробнее об Украине. ОБ-
СЕ очень внимательно следит за ситуаци-
ей в зоне конфликта. По вашей оценке, 
кто виноват в том, что базовые пункты 
Минских соглашений не выполняются?
— Если вы внимательно посмотрите на стати-
стику нарушений режима прекращения ог-
ня, то увидите, что его нарушают обе стороны. 
При этом обе стороны обвиняют друг друга, 
утверждая, что сами они все соблюдают. Это 
не так. По данным мониторинговой миссии 
ОБСЕ, стреляют с обеих сторон. У военных 
на местах, видимо, есть свои соображения, 
своя логика, но, если ее не разрушить, проч-
ного перемирия не будет. И тут очень важно, 
чтобы те, кто влияет на то, что происходит «на 
земле», послали воюющим там сторонам пра-
вильные и четкие сигналы. При этом я, конеч-
но, понимаю, что без сдвигов в плане выпол-
нения политических пунктов Минских согла-
шений добиться полной имплементации по-
ложений договоренностей, связанных с обес-
печением безопасности, сложно.
— Кто виноват в том, что политические 
положения минских договоренностей 
не реализуются (проведение выборов, 
предоставление республикам Донбасса 
особого статуса и т. д.)? Российская сто-
рона говорит, что все затягивают укра-
инские власти, не заинтересованные 
в том, чтобы ситуация нормализовалась 
и с России были сняты санкции.
— Да, обвинений со всех сторон звучит мно-
жество. И возможно, действительно есть си-
лы, заинтересованные в продолжении кон-
фликта. Я этого не исключаю. Но этот кон-
фликт так дорого обходится всем сторонам, 
и я говорю не только о человеческих жер-
твах, хотя это нас больше всего заботит. Речь 

идет и об экономических издержках, а так-
же, конечно, о политических потерях. Поэ-
тому большинство все же заинтересовано 
в том, чтобы урегулировать этот конфликт. 
С точки зрения европейской безопасности 
это вопрос номер один.
— Россия предложила ввести в Донбасс 
международных миротворцев, обосновав 
это прежде всего заботой о безопасности 
представителей миссии ОБСЕ. Они дейст-
вительно нуждаются в такой защите?
— Лучшей гарантией безопасности миссии 
ОБСЕ было бы, если бы стороны придержи-
вались минских договоренностей.
— Но они этого не делают.
— Не делают. Минские соглашения в тупи-
ке. И именно поэтому я считаю необходи-
мым рассмотреть идею с миротворцами. 
При этом руководство миссии ОБСЕ, говоря 
об угрозах безопасности, жалуется не столь-
ко на обстрелы и тому подобное. Их основ-
ная головная боль — это мины. С этим точно 
надо что-то делать.

В целом же миротворческая миссия мо-
жет помочь вывести ситуацию из тупика, но 
тут важно понимать: решать имеющиеся сей-
час проблемы, в том числе в плане имплемен-
тации Минских соглашений, придется в лю-
бом случае. И текущие разногласия, в частно-
сти о том, какие пункты должны выполнять-
ся в какой очередности, никуда не денутся.
— Российский подход, насколько я пони-
маю, состоит в том, что мандат мирот-
ворческой миссии должен быть привя-
зан к Минским соглашениям. Начаться 
он должен с защиты мониторинговой 
миссии ОБСЕ и действовать только на ли-
нии разграничения. А если соглашения 
будут выполнены в их политической ча-
сти, то миротворческая миссия может 
быть расширена до границ России. Как 
вы оцениваете это предложение?
— В теории возможно выработать концеп-
цию, которая позволит последовательно на-
ращивать масштабы такой операции в при-
вязке к политической части Минских согла-
шений. Но этот вопрос должны разрешить 
непосредственно участвующие в перегово-
рах о миротворцах стороны.

полная версия 
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Реакция ОЗХО по «делу Скрипаля»  
не удовлетворила Россию
Состоявшееся вчера по инициативе Москвы внеочередное заседание ис-
полнительного совета Организации по запрещению химического оружия 
(ОЗХО) не помогло сблизить позиции России и Запада по делу об отравле-
нии в британском Солсбери экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля и его до-
чери Юлии. Подготовленное Россией совместное заявление о необходи-
мости «решать проблему в правовых рамках» подписали 14 стран—членов 
исполкома из 41 (заседание проходило в закрытом режиме, и список под-
державших Москву не разглашается). При этом предложение Москвы 
о формировании «многосторонней экспертной группы с подключением 

специалистов заинтересованных стран» было встречено без энтузиазма. 
Кроме того, власти Британии отвергли предложение Москвы на двусторон-
ней основе расследовать «дело Скрипаля», так как «с высокой долей веро-
ятности Российская Федерация несет ответственность за это нападение». 
«Ни о каком доверии к Великобритании по этому расследованию не может 
быть и речи»,— заявил в ответ заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков. 
А официальный представитель ведомства Мария Захарова обвинила 
 правительство Терезы Мэй в том, что оно «придумывает свои вердикты, 
не удосуживается дождаться оценок, хотя бы первичных, которые могли бы 
быть предоставлены по линии ОЗХО, не запрашивает взаимодействия 
с российской стороной».

В ОЗХО ведется отдельное расследование событий в Солсбери, пер-
вые итоги которого должны стать известны в конце этой — начале следу-
ющей недели. При этом в Москве уже раскритиковали методы работы ор-
ганизации. Во-первых, российские эксперты к расследованию не допу-
щены. Во-вторых, как отметил один из участников вчерашнего заседа-
ния, глава химико-аналитической лаборатории Минобороны РФ Игорь 
Рыбальченко, «в техсекретариате ОЗХО заявляют, что могут поделиться 
имеющимися в его распоряжении сведениями лишь с согласия британ-
ской стороны». «Это абсолютно ненормальная, я бы даже сказал боль-
ше — подрывающая основы целостности нашей организации ситуа-
ция»,— сказал он. Павел Тарасенко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21319,55 (+27,26)
РТС 1240,39 (+3,33)
FTSE 100 7034,01 (+3,55)

DAX 30 11957,90 (−44,55)
DJIA* 23955,34 (−78,02)
NASDAQ Composite* 6922,64 (−18,65)

*На 20:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.04.18
Австралийский доллар 44,3401
Английский фунт 81,3499
Белорусский рубль** 29,3519
Датская крона* 95,4030

Доллар США 57,7646
Евро 70,9580
Индийская рупия*** 88,7901
Казахский тенге*** 18,0512

Канадский доллар 45,0617
Китайский юань* 91,6971
Норвежская крона* 73,7160
СДР 83,9008

Сингапурский доллар 43,9977
Новая турецкая лира 14,4019
Украинская гривна* 22,0014
Шведская крона* 68,8962

Швейцарский франк 60,3790
Японская иена*** 54,4487
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 5 апреля 2018 №58   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Происходящие в Санкт-Петербурге 
события вокруг отмены скандаль-
ных поправок к закону города о зе-
леных насаждениях общего поль-
зования говорят о том, что местные 
чиновники зашли в тупик, но про-
должают упорно доказывать горо-
жанам: «Ничего, пробьем стену». 
Путь в ту сторону начинался в фев-
рале этого года. Тогда по инициати-
ве спикера законодательного собра-
ния Вячеслава Макарова были при-
няты поправки, по которым свобод-
ными от строительства признава-
лись четыре участка общей площа-
дью 2,74 га на Петроградской сто-
роне. Эти площадки уже застраива-
ются девелоперами: два участка — 
«Балтийской коммерцией», по од-
ному — «Аквилон-Инвестом» и GHP 
Group. При этом на спорных пло-
щадках отсутствуют зеленые наса-
ждения, ради спасения которых 
объявил войну застройщикам го-
сподин Макаров. Такая чрезмерная 
жесткость поразила даже петербург-
ских градозащитников, которые 
в отличие от московских ни одному 
барельефу не дадут упасть. «Статус-
Эр» (входит в «Аквилон») доказал не-

давно в суде первой инстанции не-
законность поправок. Казалось бы, 
хеппи-энд, можно праздновать по-
беду и пить шампанское.

Но после судебного решения 
на стройплощадку девелопера 
на Лодейнопольской улице при-
шли специалисты Госстройнадзора 
и приостановили стройку, как зая-
вил глава этого ведомства Евгений 
Ким, «в связи с вопросами, возни-
кающими по окружающей застрой-
ке, по возможному негативному 
влиянию». Господина Кима беспо-
коят два соседних здания: одно жи-
лое, другое — мастерская ЖКС. Зда-
ние мастерской за полгода, что шла 
стройка, просело на 33 мм, что, как 
считают в Госстройнадзоре, превы-
шает допустимые 30 мм. Вице-гу-
бернатор Игорь Албин, отвечаю-
щий в Смольном за строительную 
отрасль, утверждает: ничего лично-
го, только забота о местных жите-
лях, которые жалуются на негатив-
ное влияние стройки «Аквилона». 
Господин Макаров (после того как 
ему наглядно показали отсутствие 
на спорных площадках зеленых на-
саждений) сменил риторику: теперь 
он против уплотненной застройки.

Между тем у «Аквилона» в буду-
щем жилом комплексе около 90 
дольщиков, которые могут оказать-
ся обманутыми из-за законодатель-
ного форс-мажора. Я понимаю, это 
звучит как анекдот: власти города, 
которые обязаны не допустить ро-
ста обманутых соинвесторов, сами 
же способствуют этому. Юристы 
«Аквилона» в разговоре с 

”
Ъ“ не ста-

ли комментировать ситуацию. А вот 
менеджеры GHP Group, которая так-
же оспаривает в суде поправки к за-
кону, в случае победы прогнозиру-
ют аналогичное развитие событий 
вокруг своей площадки. Борьбу вла-
стей Петербурга за зеленые наса-
ждения можно было бы попривет-
ствовать, если она не была избира-
тельной. В этом году градозащитни-
ки митинговали против строитель-
ства торгцентра у бывшего Фарфо-
ровского (Спасо-Преображенского) 
кладбища, поскольку планирова-
лась вырубка сквера. Но, судя по все-
му, пикетчиков Смольный проигно-
рировал.

правила  
игры

Чиновники завернули 
в тупик, но продолжают 
упорно доказывать 
 горожанам: «Ничего, 
пробьем стену»

в борьбе за скверы изучает редактор 
отдела потребительского рынка

Халиль Аминов

Борьба за «Норникель» переходит в совет директоров
В конце 2008 года Владимир Потанин заяв-

лял: «Мы считаем, что основные акционеры 
не должны управлять компанией, и мы не бу-
дем входить в новый совет директоров: ни я, 
ни Дерипаска, ни Вексельберг (Виктор Век-
сельберг, совладелец 

”
Русала“.— 

”
Ъ“), ни Про-

хоров». Олег Дерипаска в 2010 году напоми-
нал о своем большом опыте работы в метал-
лургическом и горнодобывающем бизнесе 
и заявлял: «Я думаю, я смогу встряхнуть нем-
ножко любую организацию». Тогда же он от-
мечал, что у него лично появится больше вре-
мени на активное участие в управлении «Нор-
никелем» после прихода на пост первого за-
местителя гендиректора «Русала» главы En+ 
Владислава Соловьева. В 2010 году и «Интер-
рос», и «Норникель» неоднократно предлага-
ли выкупить у «Русала» акции ГМК за сумму 
до $12,8 млрд, но неизменно получали отказ 
от Олега Дерипаски. За такую сделку высту-
пали миноритарии «Русала» — Sual Partners 
Виктора Вексельберга и Леонарда Блаватни-
ка и ОНЭКСИМ Михаила Прохорова (вышел 
из «Русала» в феврале).

Сейчас складывается похожая ситуация. 
В марте господин Дерипаска оставил посты 
президента En+ и «Русала», оставшись в сове-
тах директоров компаний. На посту прези-
дента En+ его сменил Максим Соков, куриру-
ющий инвестицию «Русала» в «Норникель», 
а президентом «Русала» стал Владислав Соло-
вьев. Один из источников 

”
Ъ“ тогда говорил, 

что Олег Дерипаска хочет побороться за пост 
президента ГМК с Владимиром Потаниным.

Акционеров «Норникеля» помирил в кон-
це 2012 года Роман Абрамович, выкупив-
ший вместе с Александром Абрамовым каз-
начейский пакет акций ГМК (с последующи-
ми сделками доля партнеров в 2016 году со-
ставляла 6,3%). В примирении господ Пота-
нина и Дерипаски участвовали также экс-гла-
ва администрации Бориса Ельцина Валентин 
Юмашев и глава Сбербанка Герман Греф. Го-
спода Абрамович, Дерипаска и Потанин тогда 
заключили акционерное соглашение на де-
сять лет, разбитое на два этапа. Ограничений 
на вхождение бизнесменов в совет директо-
ров «Норникеля» в соглашении нет, говорят 
источники 

”
Ъ“, но до сих пор они таким пра-

вом не пользовались.

В феврале стало известно, что Роман Аб-
рамович продает 4% «Норникеля» (2,1% уже 
купил «Интеррос») и в будущем может пол-
ностью выйти из капитала ГМК. Это, по мне-
нию «Русала», противоречит сути акционер-
ного соглашения, предполагающего про-
дажу только равноценной по влиянию тре-
тьей стороне, которая бы позволяла удер-
живать баланс интересов между «Русалом» 
и «Интерросом». В «Интерросе» настаива-
ют, что подобных ограничений в соглаше-
нии нет. Стороны спорят по этому поводу 
в Высоком суде Лондона. «Русал» уже зая-
вил, что 30 апреля запросит одобрение ак-
ционеров на мандат совету директоров для 
«дуэли» с «Интерросом», которая может при-
вести к выкупу одной из сторон доли дру-
гой. «Русал» был готов потратить на выкуп 
доли «Интерроса» в ГМК до $15,39 млрд (тог-
да она составляла 30,3%), продажа своего па-
кета может принести «Русалу» от $10,62 млрд 
до $14 млрд. Деньги планируется привле-
кать за счет акционерного и долгового фи-
нансирования.

Кирилл Чуйко из BCS Global Markets, 
указывая на уход Олега Дерипаски с прези-

дентских постов в En+ и «Русале», говорит, 
что «бизнесмен сейчас явно фокусируется 
на других компаниях, где пытается повли-
ять на развитие бизнеса». Решение нельзя 
назвать неожиданным, но большого смысла 
в нем аналитик не видит: «Акционерное со-
глашение сейчас достаточно жесткое, и из-
менить его вряд ли получится. Сомнитель-
но также, что поменяется дивидендная фор-
мула». Не исключено, что вхождение в совет 
директоров господина Дерипаски стоит рас-
сматривать как «источник дополнительного 
давления» на «Норникель» и «Интеррос», за-
ключает Кирилл Чуйко. «Этим шагом Олег 
Дерипаска подчеркивает, что не собирает-
ся сдавать позиции в 

”
Норникеле“,— гово-

рит партнер TopContact Артур Шамилов.— 
Он мог бы номинировать любого менеджера 

”
Русала“, но предпочел выступить сам, что-

бы поднять уровень дискуссии». Владимир 
Потанин, хотя и не присутствует напрямую 
в совете директоров «Норникеля», «получит 
равновеликого оппонента», считает он.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Telegram не сдал ключи
Роскомнадзор будет добиваться ограничения доступа к мессенджеру через суд

Вчера истек срок ультиматума россий-
ских властей к мессенджеру Telegram. 
Вопреки требованиям ФСБ и Роском-
надзора, в течение 15 дней Telegram так 
и не передал властям ключи для дешиф-
ровки переписки пользователей из Рос-
сии. Отказ компании может стать пово-
дом, чтобы инициировать процедуру 
ограничения доступа Telegram на тер-
ритории страны. Для этого Роскомнад-
зор планирует обратиться в суд.

Вчера Telegram не предоставил ФСБ клю-
чи для дешифровки переписки пользовате-
лей из России, сообщил 

”
Ъ“ Дамир Гайнутди-

нов, адвокат международной правозащит-
ной группы «Агора», представляющей инте-
ресы Telegram. По его словам, выполнение 
требования ФСБ и Роскомнадзора о переда-
че ключей шифрования для Telegram невоз-
можно в принципе. Мессенджер использует 
алгоритм сквозного шифрования, при кото-
ром регулярно изменяемые ключи генери-
руются на устройствах пользователей, а пе-
редаваемые сообщения не хранятся на сер-
верах сервиса.

Telegram не выполнил требование Роском-
надзора в 15-дневный срок передать ключи 
дешифрования сообщений в ФСБ. Это тре-

бование появилось по итогам заседания Вер-
ховного суда, который 20 марта признал за-
конным приказ ФСБ о предоставлении клю-
чей для расшифровки сообщений в Telegram. 
Таким образом, иск юристов мессенджера 
к ФСБ был отклонен. «Угрозы заблокировать 
Telegram, если он не выдаст персональные 
данные пользователей, не принесут плода. 
Telegram будет защищать свободу и непри-
косновенность частной жизни»,— писал тог-
да в Twitter Павел Дуров. В России Telegram 
пользуются около 10 млн человек. В 2017 году 
Telegram занял 13-е место среди мобильных 
приложений по числу загрузок российскими 
пользователями, сообщала App Annie.

Уже сегодня Роскомнадзор может обра-
титься в суд с требованием блокировки 
Telegram, полагает Дамир Гайнутдинов. 
Но формально Роскомнадзор может начать 
процедуру блокировки уже в четверг, допу-
скает он, для этого достаточно судебного акта 
по делу об административном правонару-
шении. В октябре 2017 года суд оштрафовал 
Telegram Messenger LLP на 800 тыс. руб. за от-
каз исполнить запрос ФСБ о предоставлении 
информации для декодирования сообщений 
пользователей. В Роскомнадзоре не плани-
руют начинать блокировку Telegram только 

лишь на основании судебного решения об ад-
министративном правонарушении от октя-
бря 2017 года. Если Telegram так и не выдал 
ФСБ ключи для декодирования сообщений, 
то Роскомнадзор будет обращаться в суд с от-
дельным требованием блокировки мессенд-
жера, пояснил 

”
Ъ“ руководитель Роскомнад-

зора Александр Жаров.
Так или иначе, принципиальное реше-

ние, блокировать Telegram или нет, принима-
ется не надзорной службой и даже не судом, 
а в администрации президента, полагает гла-
ва Центра цифровых прав и юрист «Роскомс-
вободы» Саркис Дарбинян. «Судя по косвен-
ным признаком, там решение о блокировке 
принято»,— допускает он. Возможно, снача-
ла будет ограничение доступа к трем веб-ре-
сурсам мессенджера, внесенным в реестр ор-
ганизаторов распространения информации, 
затем в реестр для блокировки будет добавлен 
пакет служебных IP-адресов Telegram, а потом 
начнется давление на App Store и Google Play, 
предполагает Саркис Дарбинян. Сначала Ро-
скомнадзор может потребовать от магазинов 
приложений заблокировать Telegram как 
сервис, нарушающий законодательство РФ, 
считает владелец OMMG Technology Сергей 
Кравцов. «С высокой долей вероятности они 

это сделают, и тогда все пользователи как ми-
нимум лишатся обновлений»,— считает он. 
Сложности могут появиться и у тех, кто поль-
зуется VPN-сервисами для обхода блокиров-
ки, Роскомнадзор может направить письма 
крупнейшим таким сервисам, и они пойдут 
навстречу наздорной службе, допускает Сер-
гей Кравцов. Но большинство пользователей 
далеки от высоких технологий и выберут аль-
тернативный мессенджер, прогнозирует он.

Отказ Telegram выполнить невыполни-
мые требования и последующие попытки 
блокировки покажут, как будет развиваться 
рунет в ближайшие годы, считает глава ана-
литического отдела Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен Казарян. 
«Если гипотетически Павел Дуров пойдет на-
встречу ФСБ, где гарантия, что доступ к пе-
реписке не потребуют другие спецслужбы? 
А ведь мессенджер чрезвычайно популярен 
среди российских чиновников»,— размыш-
ляет он. Правоохранительным органам необ-
ходима новая модель взаимодействия с ин-
тернет-сервисами, учитывающая технологи-
ческие реалии, необходимость защиты дан-
ных других лиц от злоумышленников и права 
на конфиденциальность, заключил эксперт.

Роман Рожков, Владислав Новый

Второй год подряд ухудшают-
ся показатели деятельности ин-
вестиционных банков, работа-
ющих на российском рынке. 
По данным агентства Thomson 
Reuters, их комиссионные до-
ходы с трудом перевалили 
за $50 млн, что на треть мень-
ше начала 2017 года. В условиях 
усилившейся геополитической 
напряженности вокруг России 
и снижающегося у инвесторов 
аппетита к риску компании 
не спешат обращаться за услуга-
ми инвестбанков.

По итогам первого квартала ко-
миссионные вознаграждения бан-
ков за инвестиционную деятель-
ность в России составили мини-
мальную величину с начала 2016 
года. По данным агентства Thomson 
Reuters, за три месяца инвестбан-
ки заработали $51 млн, что по-
чти на $30 млн меньше показателя 
за аналогичный период 2017 года.

Значительное снижение вознаг-
раждений инвестиционных банков 
наблюдалось практически по всем 
классам активов. Доходы от органи-
зации синдицированых кредитов 
снизились в два раза, до $5,5 млн. 
Комиссии по завершенным опе-
рациям слияния и поглощения 
(M&A) снизились более чем втрое, 
до $7,7 млн. При этом, по оценкам 
экспертов Thomson Reuters, за квар-
тал общая сумма объявленных сде-
лок слияния и поглощения с уча-
стием российских компаний соста-
вила $7,7 млрд, что в 3,5 раза выше 
показателя за аналогичный период 
2016 года. В этом объеме учтена сдел-
ка по приобретению банком ВТБ 

29,1% ритейлера «Магнит» (на сум-
му $2,5 млрд). Однако сделка прош-
ла без привлечения андеррайтеров, 
не оказав влияния на их доходы.

Наиболее сильно, более чем 
в 15 раз, снизились комиссион-
ные от услуг по размещению ак-

ций. По итогам квартала банкирам 
в этом сегменте удалось заработать 
только $1,4 млн, тогда как в первом 
квартале 2017 года заработок соста-
вил $21,5 млн. По данным Thomson 
Reuters, на рынках акционерно-
го капитала за квартал была заклю-

чена только одна сделка на сумму 
$72 млн, тогда как год назад объем 
размещений составил $1,2 млрд. Па-
дению показателя способствовало 
ухудшение рыночной конъюнкту-
ра из-за опасений резкого ужесточе-
ния денежно-кредитной политики 
ФРС и начала торговой войны меж-
ду США и Китаем. «Спад в этом году 
можно объяснить еще и эффектом 
высокой базы прошлого года, а так-
же ростом геополитической напря-
женности в текущем»,— отмечает 
аналитик УК «Альфа-капитал» Дарья 
Желаннова.

Только от андеррайтинга на рын-
ке долгового капитала инвестбанки-
ры смогли увеличить свои доходы. 
За квартал они заработали в этом сег-
менте почти $37 млн, что на треть 
выше показателя начала прошлого 
года. По данным Thomson Reuters, 
за три месяца российские эмитен-
ты привлекли на внешнем и вну-
треннем рынке $13,9 млрд, в два 
раза превысив показатель прошло-
го года. «Корпоративные заемщики 
все чаще предпочитают заимствова-
ния на облигационном рынке бан-
ковскому кредитованию. Посколь-
ку это проще, быстрее и дешевле»,— 
отмечает главный аналитик долго-
вых рынков БК «Регион» Алексан-
дра Ермак. Высоким показателям 
на долговом рынке способствует со-
храняющийся интерес международ-
ных инвесторов. По словам старше-
го аналитика Sberbank Investment 
Research Алексея Булгакова, ино-
странный спрос на первичные раз-
мещения российских эмитентов со-
храняется, несмотря на периоди-
ческое появление специфическо-

го негативного новостного пото-
ка по стране. По его оценкам, в пер-
вом квартале иностранные инвесто-
ры выкупали до 80% еврооблигаций 
российских эмитентов против 65–
70% в 2016–2017 годах. «Длительное 
и планомерное снижение ключе-
вой ставки ЦБ замотивировало ин-
весторов на покупку качественного 
российского долга. Поэтому первый 
квартал был очень позитивным для 
инвестиционных компаний, предо-
ставляющих услуги андеррайтин-
га»,— отмечает руководитель бло-
ка «Финансовые рынки» Промсвязь-
банка Дмитрий Иванов.

Участники рынка ожидают ро-
ста комиссионных пока только 
в сегменте долгового рынка. «С уче-
том того что ставки, скорее всего, 
продолжат снижаться, инвестбан-
ки станут и дальше наращивать ко-
миссионные доходы, поскольку 
спрос на размещение бумаг со сто-
роны компаний будет продолжать 
расти»,— отмечает Дарья Желанно-
ва. Небольшие надежды аналити-
ки возлагают на рынок акционерно-
го капитала, поскольку в последние 
время сразу несколько российских 
компаний объявили об IPO (IBS, 
«Черкизово» и HeadHunter). Впро-
чем, как отмечает руководитель де-
партамента инвестиционного кон-
сультирования и исследования рын-
ков Matrix Capital Игорь Михайлов, 
«заявленные размещения неболь-
шие по размерам и вряд ли вызовут 
серьезный интерес крупных инвес-
торов, особенно принимая во вни-
мание возросшую волатильность 
на мировых рынках».

Виталий Гайдаев

С комиссионными возникла напряженность
Инвестбанкиры попали в геополитическую ситуацию
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Единая система идентифика- 
ции систем для высокочастот-
ной биржевой торговли (HFT- 
системы) будет разработана  
до конца года, сообщили в ЦБ. 
Эта мера необходима для пре- 
дотвращения рыночных шоков, 
связанных с некорректной рабо-
той биржевых роботов. При 
этом регулятор пришел к выво-
ду, что в дополнительном регули-
ровании HFT-трейдеров как от-
дельной категории участников 
рынка необходимости пока нет.

Владельцы систем для высокоча-
стотной биржевой торговли (HFT-сис-
темы; от англ. high-frequency trading) 
должны будут пройти обязательную 
идентификацию. Такую систему пла-
нируется ввести до конца текущего 
года. Об этом вчера сообщил дирек-
тор департамента противодействия 
недобросовестным практикам Банка 
России Валерий Лях. Платформа для 
такой идентификации и единые ее 
правила будут выработаны рабочей 
группой заинтересованных участни-
ков рынка при Московской бирже. 
Возможно, именно организатор тор-
гов займется квалификационными 
тестами биржевых роботов на пред-
мет их высокочастотности — исходя 
из их нагрузки на общую систему.

Значительную часть владельцев 
высокочастотных роботов представля-
ют иностранные участники рынка, 
впрочем, говорят в ЦБ, многие из них 
имеют российское происхождение. 
Предварительное обсуждение страте-
гии идентификации с иностранцами 
уже ведется. «Они не выражают несо-
гласия, так как такую же процедуру 
они уже проходят в рамках европей-
ского регулирования»,— сообщил он. 
Речь идет о вступившей в силу в нача-

ле 2018 года второй директивы Евро-
союза «O рынках финансовых инстру-
ментов» (MiFID II). В числе основных 
изменений нового регулирования — 
введение понятия, определение кри-
териев и внесение ранее отсутствовав-
ших в законодательстве дополнитель-
ных требований к компаниям, кото-
рые занимаются алгоритмической и 
высокочастотной торговлей (HFT), ука-
зывает соруководитель подразделе-
ния алгоритмической торговли ком-
пании «Ренессанс Капитал» Григорий 
Исаев. Причем требования эти весьма 
жесткие. «Теперь таким компаниям 
необходимо получить лицензию 

”
ин-

вестиционной фирмы“, выполнять 
общие лицензионные требования»,— 
пояснил он. Кроме того, по его словам, 
MiFID II выдвигает дополнительные 
требования «к инфраструктуре, тести-
рованию, мониторингу алгоритмов, 

встроенным системам контроля, от-
четности участков рынка, в которой, 
например, каждый ордер, отправлен-
ный на биржу, обязан иметь уникаль-
ный идентификатор, определяющий, 
какой именно алгоритм его послал, и 
т. д.». Каждая компания, занимающая-
ся алгоритмической и высокочастот-
ной торговлей, обязана регистриро-
ваться локальным регулятором, под-
тверждает господин Исаев. При этом 
контроль за соблюдением ряда пра-
вил возложен на брокеров и организа-
торов торговли. Они же наделены пра-
вом блокировать системы HFT-фирм 
по нарушениям.

Речь о введении аналогичных мер 
регулирования на российском рынке 
пока не идет. «Не всегда имеет смысл 
запрещать то, что запрещено на зару-
бежных рынках»,— заявил господин 
Лях. К такому выводу ЦБ пришел, 
основываясь на трехлетних наблюде-
ниях за HFT-рынком, что было под-
креплено результатами исследования 
«Оценка влияния высокочастотной 
торговли на параметры финансового 
рынка РФ», представленного вчера на 
Московской бирже.

• Задачей исследования было выявле-
ние структуры российского рынка и 
влияния HFT-систем на его ликвид-
ность. Исследовался период с 30 янва-
ря по 10 февраля 2017 года, в который 
анализировались сделки с нескольки-
ми наиболее ликвидными инструмен-
тами валютного, фондового и срочно-
го рынков биржи. Вклад HFT-участни-
ков в формирование рыночной лик-
видности оказался значительным, но 
активность была разнородной. И по-
водов для введения ограничений дея-
тельности Банк России не видит.
Необходимость же в появлении 

единого реестра высокочастотников 

вызвана желанием ЦБ снизить риски, 
связанные с участием HFT-систем в 
торговле на российских площадках. 
«В случае аномальных действий 
участников рынка мы будем иметь 
возможность оперативно связаться с 
владельцами HFT-систем, чтобы лик-
видировать последствия микрошо-
ков и предотвратить их разрастание в 
полноценные шоки»,— отметил го-

сподин Лях. Адресная работа с вла-
дельцами таких систем ведется с 2015 
года. В случае выявления нестандарт-
ного поведения биржевых роботов 
ЦБ запрашивает код или часть кода 
HFT-системы на предмет наличия в 
них прямого умысла на формирова-
ние искусственного ценообразова-
ния. «Чаще всего речь идет об ошиб-
ках синхронизации нескольких стра-

тегий внутри одного счета, одного 
участника рынка. Формально это мо-
жет квалифицироваться как сделки, 
подпадающие под законодательство о 
манипулировании на рынке ценных 
бумаг»,— пояснил он. Впрочем, ни од-
ного случая выявления умысла на не-
добросовестные действия на рынке 
за три года зафиксировано не было.

Мария Сарычева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По данным 
”
Ъ“, в крупной  

машиностроительной группе 
«Трансмашхолдинг» (ТМХ, среди 
бенефициаров — Искандар Мах-
мудов, Андрей Бокарев и фран-
цузская Alstom) может идти пере-
распределение контроля между 
акционерами. ФАС разрешила 
кипрской Breedior, подконтроль-
ной бывшему и нынешнему ру-
ководству ТМХ, получение прав 
на управление холдингом. Речь 
может идти о прямом или кос-
венном контроле, появлении бе-
нефициаров покупателя в руко-
водстве. В ФАС объясняют, что 
речь идет о сделке внутри груп-
пы лиц ТМХ, а источники 

”
Ъ“ го-

ворят, что появление посторон-
них в холдинге маловероятно.

30 марта ФАС одобрила ходатайст-
во кипрской Breedior Investments Ltd 
«о приобретении прав, позволяющих 
определять условия осуществления 
предпринимательской деятельнос-
ти» ЗАО «Трансмашхолдинг». Breedior, 
по данным реестра Кипра, с февраля-
марта через три другие кипрские ком-
пании (Mernesi Ltd, Madilia Ltd и 
Balware Ltd) подконтрольна ряду ны-
нешних и бывших топ-менеджеров 
ТМХ, а также связанным с ТМХ и ее ак-
ционерами компаниям. Так, генди-

ректору ТМХ Кириллу Липе опосре-
дованно принадлежит 42,58% 
Breedior, главе совета директоров 
ТМХ в 2003–2008 годах Дмитрию Ко-
миссарову — 43,76%, экс-гендиректо-
ру «Локомотивных технологий» Алек-
сею Белинскому — 7,51%, бывшему 
гендиректору ТМХ и Центральной 
пригородной пассажирской компа-
нии Михаилу Хромову — 4,99%, у Ан-
дрея Петрова — 1,15%.

• ТМХ — крупнейший в РФ производи-
тель локомотивов, пассажирских ва-
гонов, электропоездов, вагонов метро, 
трамваев, дизельных двигателей с ак-
тивами в России и Казахстане. Консо-
лидированная выручка за 2016 год — 
120,6 млрд руб., EBITDA — 15,1 млрд 
руб., чистая прибыль — 869 млн руб., 
чистый долг — 32,76 млрд руб. (2,2 
EBITDA). Традиционно половину вы-
ручки ТМХ обеспечивают заказы ОАО 
РЖД. По данным «Эксперт РА», на ко-
нец первого полугодия 2017 года акти-
вы ТМХ составляли 133,5 млрд руб., 
капитал — 62,2 млрд руб.
Точная структура владения ТМХ не 

раскрывается, кроме данных, что 
французской Alstom через нидерланд-
скую The Breakers Investments B.V. 
принадлежит 33%. Но известно, что ос-
новные бенефициары холдинга — его 
основатели, совладельцы УГМК Искан-

дар Махмудов и Андрей Бокарев, а так-
же эстонская Transgroup Invest AS. 
Transgroup была подконтрольна ны-
нешнему вице-мэру Москвы Максиму 
Ликсутову, сейчас — его бывшей жене 
Татьяне Ликсутовой и сооснователю 
компании Сергею Глинке. В декабре 
2015 года ОАО РЖД продало другим ак-
ционерам ТМХ пропорционально их 
долям 25% акций в компании, кото-
рые купило в 2007 году за 9,2 млрд руб. 
За пакет ОАО РЖД тогда получило 
€162,4 млн (12,5 млрд руб.), таким 
образом, вся компания была оценена 
для сделки в €649,6 млн.

Под формулировкой «приобрете-
ние прав, позволяющих определять 
условия осуществления предприни-
мательской деятельности» могут по-
ниматься любые юридические дейст-
вия, создающие ситуацию, при кото-
рой Breedior может влиять на приня-
тие решений ТМХ, поясняет генди-
ректор юркомпании «НП-Эдвайс» На-
талья Пантюхина. «По закону о конку-
ренции этот перечень сделок и дейст-
вий не закрытый, то есть это может 
быть получение как прямого контр-
оля (например, через договор о прио-
бретении акций), так и косвенного,— 
говорит юрист.— В том числе речь мо-
жет идти о появлении каких-то лиц, 
близких к первой компании, в орга-

нах управления второй компании 
(либо ее материнской организации)».

В ФАС 
”
Ъ“ пояснили, что сделка 

представляет собой смену контроля 
внутри группы ТМХ, «для рынка ниче-
го не меняется». Внутренний характер 
сделки подтверждает и знакомый с 
бизнесом ТМХ источник 

”
Ъ“: он пола-

гает, что речь идет о формальном пере-
распределении пакета между основа-
телями холдинга и их давними парт-
нерами. «Это люди Махмудова и Бока-
рева, в железнодорожном бизнесе ко-
торых везде есть сравнительно не-
большое число управленцев, сторон-
них людей там не было никогда»,— го-
ворит он. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что пока никаких 
сделок не осуществлено. 

«Alstom не собирается продавать 
свои акции»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь французской компании Са-
муэль Миллер, переадресовав другие 
вопросы 

”
Ъ“ в ТМХ. Господа Бокарев и 

Махмудов не ответили 
”
Ъ“, связаться с 

акционерами Breedior вчера не уда-
лось. В самом ТМХ отказались от ком-
ментариев.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева,  
Анна Занина,  
Яна Рождественская,  
Наталья Скорлыгина

«Трансмашхолдинг» перекраивают изнутри
Среди его акционеров идет перераспределение контроля

Всеобщая идентификация роботов
Высокочастотную биржевую торговлю снабдят реестром

Дмитрий Олюнин, возглавляв-
ший Росбанк более четырех лет, 
принял решение вернуться 
в группу ВТБ. Он станет одним 
из трех первых зампредов 
правления банка и сконцент-
рирует управление всеми бэк-
офисными функциями. Изна-
чально предполагалось, что  
эту позицию займет экс-глава 
ВТБ 24 Михаил Задорнов, кото-
рый осенью прошлого года нео-
жиданно принял решение уйти 
из группы и возглавить сани-
рованный ЦБ банк «Открытие». 
По мнению экспертов, хотя го-
сподин Олюнин уходит с пози-
ции первого лица, масштаб 
бизнеса группы ВТБ и амбици-
озные задачи, стоящие перед 
ним, компенсируют формаль-
ное понижение в должности.

В среду Росбанк (занимает 11-е ме-
сто в России по активам) сообщил о 
кадровых перестановках в правле-
нии. «Совет директоров Росбанка 
инициировал процесс назначения 
Ильи Полякова предправления бан-
ка,— следует из сообщения.— Илья 
заменит в этой должности Дмитрия 
Олюнина, который после четырех 
лет работы в Societe Generale (SG) 
принял решение вернуться в группу 
ВТБ». Илья Поляков сейчас занимает 
пост первого зампреда правления, 
куратора корпоративного и инвест-
бизнеса. Господин Поляков пришел в 
Росбанк в 2012 году из группы, где ра-
ботал с 2001 года.

В ВТБ сообщили, что после согла-
сования наблюдательным советом 
Дмитрий Олюнин займет место пер-
вого зампреда правления банка. Пла-
нируется, что он будет курировать 
финансы, учет, риски, операцион-
ную функцию и оптимизацию биз-
нес-процессов. Изначально эти функ-
ции, как и пост первого зампреда 
правления ВТБ, предполагалось пе-
редать экс-главе ВТБ 24 Михаилу За-
дорнову. Однако осенью прошлого 
года он принял решение покинуть 
группу и с 2018 года возглавил сани-
рованный ЦБ банк «Открытие».

Решение Михаила Задорнова ста-
ло неожиданностью для ВТБ (см. 

”
Ъ“ 

от 28 августа 2017 года). Поскольку 
позиция и функционал были уже 
сформированы для его назначения, 
перед руководством группы встала 
задача поиска нового человека. По 

словам источников 
”
Ъ“, знакомых с 

ситуацией в группе, в результате бы-
ло принято решение сделать предло-
жение Дмитрию Олюнину. «Перего-
воры шли с конца прошлого года,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Для SG это, несомненно, потеря, но 
Илья Поляков — проверенный чело-
век, пришедший из группы, который 
при этом является выходцем с рос-
сийского рынка».

По словам Дмитрия Олюнина, он 
справился с поставленными перед 
ним в Росбанке задачами. «Я пришел 
в группу Societe Generale 2 декабря 
2013 года, с тех пор мы реализовали 
четырехлетнюю стратегию, вывели 
банк на операционную прибыль-
ность, утвердили новую стратегию 
SG в России на период 2018–2020 го-
дов,— пояснил он.— Настал мо-
мент, когда либо надо было зани-
маться ее реализацией, либо что-то 
менять, и в это время я получил 
предложение ВТБ, которое, обду-
мав, принял. Я не думаю, что мой 
уход ударит по бизнесу SG в России, 
поскольку цели намечены, бизнес-
планы составлены и команда банка 
в силах их реализовать. Для меня же 
предложение ВТБ — большой вы-
зов, и задачи передо мной стоят ин-
тересные и амбициозные».

По мнению экспертов, несмотря 
на формальное понижение в долж-
ности, для Дмитрия Олюнина возвра-
щение в ВТБ (работал в группе с 2004 
по 2013 год.— 

”
Ъ“) — рост с учетом 

поставленных задач и масштабов 
группы. «Это отличная возможность 
для дальнейшего роста — работа в од-
ной из крупнейших российских фи-
нансовых групп в должности перво-
го зампреда правления, причем в той 
сфере, где компетенция Дмитрия 
особенно сильна,— говорит партнер, 
руководитель практики финансовых 
институтов компании Morgan Hunt 
Мария Янковская.— Он имеет боль-
шой опыт работы в группе ВТБ и, уве-
рена, принесет банку много пользы 
на новой позиции». По словам главы 
совета директоров TopContact Арту-
ра Шамилова, Дмитрий Олюнин — 
системный, детальный, последова-
тельный менеджер, что будет особен-
но полезно в условиях интеграции 
ВТБ 24 с ВТБ, развития проекта Почта-
банка и «Магнита», появившегося в 
группе ритейлового бизнеса.

Ксения Дементьева

ВТБ собирает  
команду
Дмитрий Олюнин  
покидает пост главы Росбанка

Та пропорция 
внутриядерного 

неалготрейдинга, которая 
есть на рынке,— это тоже 

очень здоровая основа 
для того, чтобы рынок  

был устойчивым
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России,  
13 октября 2016 года,  

на форуме Finopolis 2016

Ц И Т А Т А

Главный организатор лотерей в России и 
владелец онлайн-казино 888.ru Армен Сар-
кисян занялся спортивными медиа. Он ин-
вестировал в сайт Sport24.ru, куда перешла 
часть команды Championat.com. Проект на-
целен войти в пятерку спортивных сайтов 
через два года. Для этого потребуется 200–
300 млн руб., оценивают участники рынка.

Структуры, связанные с Арменом Саркисяном, 
инвестировали в сайт Sport24.ru, следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Управляющее сайтом ООО «8 
ньюс» принадлежит АО «Фаворит директ», владею-
щее онлайн-букмекером 888.ru, которого участни-
ки рынка связывают с бизнесменом.

Проект работает в бета-версии, в апреле и мае 
ожидаются «серьезные доработки», рассказал 

”
Ъ“ 

главный редактор Sport24.ru Самвел Авакян. Сайт 
входит в многопрофильный холдинг «С8 Капитал» 
Армена Саркисяна, подтверждает он. Запуск спор-
тивного СМИ не является коммерческим проек-
том, это личная инициатива акционера холдинга, 
направленная на поддержку и популяризацию оте-
чественного спорта, поясняет господин Авакян. Ак-
туальность этого проекта возрастает в преддверии 

ЧМ-2018, считает главный редактор Sport24.ru. Он 
говорит, что в марте аудитория Sport24.ru достигла 
1 млн уникальных пользователей.

Армен Саркисян — монополист на рынке лоте-
рей. С 2014 года в РФ разрешены только государст-
венные лотереи, их организаторами по закону мо-
гут выступать Минспорт (организует лотереи «Гос-
лото» и «Русское лото») и Минфин («Спортлото»). 
Оператором этих лотерей являются компании го-
сподина Саркисяна «Государственные спортив-
ные лотереи» (выручка в 2016 году — 22,9 млрд 
руб.) и «Спортлото» (выручка — 1,9 млрд руб.), он 
же владеет ключевым распространителем лоте-
рейных билетов АО «Торговый дом 

”
Столото“» (вы-

ручка в 2016 году — 10,4 млрд руб.).
Вместе с бывшим главредом Championat.com 

Самвелом Авакяном в новый проект перешла 
часть журналистов. Sport24.ru нанимает авторов 
из спортивных СМИ, сотрудничает с узнаваемы-
ми комментаторами, делится наблюдением руко-
водитель другого спортивного сайта. «Они пыта-
ются собрать аудиторию хорошим контентом»,— 
говорит он. По словам собеседника 

”
Ъ“, вопрос 

монетизации перед командой не стоит, главная 

цель — рост цитируемости и количества посети-
телей, чтобы через два года войти в пятерку спор-
тивных сайтов. Такая цель есть, подтверждает со-
трудник Sport24.ru. Для этого Sport24.ru потребу-
ется 200–300 млн руб., оценивает руководитель 
конкурирующего сайта.

По данным Mediascope в городах РФ от 100 тыс. 
жителей с учетом сайтов и мобильных приложе-
ний, топ-5 спортивных сайтов в феврале возглавил 
Championat.com с аудиторией 6,7 млн человек. Ау-
дитория популярного сайта Sports.ru, которую 
Mediascope не измеряет, составляет 9,5 млн в месяц 
с учетом зарубежных читателей: традиционно 20–
25% аудитории русских сайтов — не из РФ, уточняет 
основатель Sports.ru Дмитрий Навоша.

«В России в последние годы мало инвестируют в 
медиа, если не считать государственные или около-
государственные инвестиции,— констатирует 
Дмитрий Навоша,— и в спортивные медиа в част-
ности. Потому появление любого нового расцени-
ваю как позитив. Никому из нынешних игроков 
конкуренция не помешала бы — только в результа-
те конкуренции качество может расти».

Анна Афанасьева

«Гослото» попало в новости
Оператор лотерей инвестировал в Sport24.ru
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ, имея мало перспектив получить новые 
морские участки в РФ, хочет приобрести доли 
в двух новых блоках на казахстанском шельфе 
 Каспийского моря. В Минэнерго Казахстана пояс-
нили, что речь идет о блоках I-P-2 и Женис, от кото-
рого в 2012 году отказалась Total. Тогда из местных 
шельфовых проектов выходили и другие мейджо-
ры, но в этом году власти Казахстана улучшили 
 налоговые условия для шельфовых проектов, 
 вернув интерес инвесторов.

ЛУКОЙЛ обсуждает с «Казмунайгазом» вхождение в 
проекты Женис и I-P-2 в казахстанской части шельфа Ка-
спийского моря, сообщил министр энергетики Казахста-
на Канат Бозумбаев, отвечая на вопрос 

”
Ъ“. Эти новые 

участки находятся в южной части казахстанского шельфа, 
недалеко от этого района находятся и другие СП ЛУКОЙЛа 
и «Казмунайгаза» — Центральное (у ЛУКОЙЛа и «Газпром 
нефти» — по 25%) и Хвалынское месторождения (доля рос-
сийской компании — 50%). О том, что ЛУКОЙЛ изучает два 
блока «вдоль границы с РФ», глава нефтекомпании Вагит 
Алекперов говорил в феврале. В самой нефтекомпании от-
казались от комментариев.

Интерес к морским участкам в Казахстане глава ЛУКОЙ-
Ла объяснял облегчением с 2018 года налогового законода-
тельства для работы на шельфе, что «позволяет иметь хоро-
шую норму рентабельности на сложнопостроенных место-
рождениях». Теперь вместо платежа по возмещению исто-
рических затрат, НДПИ и налога на сверхприбыль там дей-
ствует альтернативный налог с гибкой ставкой, учитываю-
щей волатильность цен на нефть,— при цене ниже $50 за 
баррель налог нулевой, далее он растет вместе с ценой до 
максимума в 30% при цене $90 за баррель. В отчете о соци-
ально-экономическом развитии Мангистауской области в 
2014 году говорилось, что Женис и I-P-2 будут разведывать-
ся за счет стратегических партнеров.

В Казахстане ЛУКОЙЛ владеет долями в трех нефтяных 
проектах: Тенгиз (доля 5%), Карачаганак (13,5%) и Кумколь 

(50%). Доля нефтекомпании в доказанных запасах на 2016 
год — около 63 млн т нефтяного эквивалента, из них неф-
ти — более 42 млн т, в добыче — 4,7 млн т, из которых 
3,1 млн т нефти. Также ЛУКОЙЛ осваивает месторождения 
на севере Каспия в российском секторе — имени Фила-
новского и Корчагина (с 2010 года добыто 15 млн т).

В 2000-х годах международные инвесторы проявляли 
активный интерес к казахстанской части каспийского 
шельфа, как из-за роста нефтяных цен, так и в связи с ожи-
данием крупных открытий. Так, по оценке Gaffney, Cline 
& Associates, сделанной без учета запасов Северо-Каспий-
ского проекта (Кашаган, Актоты, Кайран и Каламкас-мо-
ре), ресурсы казахстанского шельфа составляют 2,3 млрд т 
нефти. Однако в 2011 году наступил перелом, в том числе 
из-за неудачных результатов разведки: в частности, ЛУ-
КОЙЛ на двух участках Аташ и Тюб-Караган пробурил «су-
хие» скважины, как и «Роснефть» на Курмангазы. Кроме то-
го, на пике нефтяных цен правительство Казахстана серь-
езно пересмотрело налоговую политику — было принято 
решение отказаться от заключения соглашений по разде-
лу продукции по новым проектам и вести их в рамках 
стандартного налогового режима. В результате весной 
2012 года Total отказалась от блока Женис, затем из проек-
тов вышли Eni, ConocoPhillips и Statoil.

Исход мейджоров из проектов на шельфе Казахстана, 
по словам Василия Тануркова из АКРА, связан с рядом неу-
дач в разведке, что приводило к росту затрат, а при старых 
нормах закона, видимо, дальнейшая разработка была эко-
номически неоправданной, учитывая также завышенные 
ожидания, связанные с казахстанским шельфом. Кроме то-
го, сейчас закон предусматривает новые типы контрактов 
на разведку и добычу — ранее с целым рядом инвесторов 
на этапе разведки не заключались коммерческие контрак-
ты, и работы велись в соответствии с разного рода мемо-
рандумами, что увеличивало риски для инвесторов.

Александр Константинов, Астана;  
Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ растекается по Каспию
Компанию заинтересовал казахстанский шельф

Для развития зеленой энерге-
тики в изолированных зонах 
«Хевел» и «Роснано» предлагают 
использовать механизм концес-
сий с властями регионов. Клю-
чевая идея инвесторов — обя-
зать регионы прописывать 
в концессионных соглашениях 
долгосрочные инвесттарифы 
на срок окупаемости зеленых 
энергопроектов, гарантию мест-
ных властей по уровню плате-
жей, а также разрешить переда-
вать зеленую генерацию по бан-
ковским кредитам. Юристы за-
мечают, что в целом базис зако-
нодательства для концессий 
уже есть и внести нужные изме-
нения при лоббизме «Роснано» 
должно быть несложно.

Инвесторы в зеленую энергетику 
предлагают развивать этот сектор в 
изолированных энергосистемах че-
рез концессии, следует из презента-
ции «Роснано» (намерено развивать 
ветрогенерацию), представленной 
на круглом столе в Госдуме 4 апреля.

По решению правительственной 
комиссии по электроэнергетике 
сейчас ведомства и участники рын-
ка обсуждают способы поддержки 
возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) на Дальнем Востоке. В ап-
парате вице-премьера Аркадия 
Дворковича сообщили, что работа 
еще ведется, проекты нормативных 
актов должны быть внесены в сере-
дине мая. Напомним, что субсидии 
для ВИЭ действуют в единой энерго-
системе РФ: их окупаемость обеспе-
чивает закупка выработки сетями 
либо по спецтарифу, либо через до-
говоры на поставку мощности на оп-
товом энергорынке также с повы-
шенными платежами.

Суть схемы в том, что инвестор 
замещает неэффективную дизель-

ную генерацию ВИЭ или комбини-
рует дизель с ВИЭ, это снижает рас-
ходы на завозное топливо, но до воз-
врата инвестиций тариф субсидиру-
ется из бюджета региона. В такую 
концессию также могут передавать 
электросети (в «Россетях» интерес к 
этому не комментируют). Концеден-
том в схеме выступает регион, полу-
чающий экономию за счет сниже-
ния субсидий после модернизации 
генерации. Инвесторам нужна га-
рантия возврата вложений: как сле-
дует из презентации «Роснано», надо 
обязать региональные энергетиче-
ские комиссии (РЭК; регуляторы та-
рифов) устанавливать необходимый 
уровень тарифа с индексацией на 
срок окупаемости проекта. Конце-
дент также должен гарантировать 
получение инвестором платежей 
(например, покрывать возможные 
неплатежи потребителей.— 

”
Ъ“), а 

концессионеру нужно право отдать 
модернизируемый объект в залог 
банку по кредиту.

Гендиректор «Хевел» (СП «Реновы» 
Виктора Вексельберга и «Роснано», 
инвестирует в солнечную генера-
цию) Игорь Шахрай пояснил 

”
Ъ“, что 

закон сейчас позволяет модернизи-
ровать неэффективные мощности 
на изолированных территориях за 
счет энергосервисного договора, ко-
торый может заключаться в рамках 
ГЧП. «Но высок риск того, что опера-
тор или концессионер не сможет за-
щитить тариф при регулировании, 
что повлечет урезание субсидий и 
невозможность выплат по контракту 
в полном объеме»,— говорит он. «Хе-
вел» предлагает фиксировать долгос-
рочные тарифы для инвестора на 
весь период окупаемости — 8–12 лет, 
заложив в них минимальную доход-
ность. Это связано также с особенно-
стями регулирования — сегодня в 

РЭК предоставляются документы, 
подтверждающие лишь затраты на 
проекты, в них не заложена рента-
бельность. По тем объектам, модер-
низация которых окупается дольше 
12 лет, предлагаются дополнитель-
ные льготы по налогам на имущест-
во и прибыль. До 90% себестоимости 
выработки в изолированных зонах 
формируется дорогим топливом, и 
«Хевел» предлагает фиксировать кво-
ты на использование ВИЭ при мо-
дернизации: солнечно-дизельная 
установка с аккумуляторами позво-
ляет экономить около 50% дизтопли-
ва. В «Новавинде» (входит в «Роса-
том», развивает ветрогенерацию) 
поддерживают адаптацию законода-
тельства к развитию ВИЭ в изолиро-
ванных зонах и готовы участвовать в 
работе. В «РусГидро» от комментари-
ев отказались. В Минэнерго «рассма-
тривают предложения».

Партнер юркомпании «Стрим» 
Фарид Бабаев в целом положительно 
оценивает предложения «Роснано», 
замечая, что «законодательство со-
держит базис для того, чтобы такого 
рода проекты проводить, но могут 
потребоваться дополнения, по-
скольку принципы концессионного 
соглашения уже предусмотрены». 
По словам юриста, есть нормы, по-
зволяющие создавать особые эконо-
мические зоны, и он не видит слож-
ности, чтобы при необходимости 
внести дополнения в законы. «Росна-
но», представляющее интересы госу-
дарства, как раз и может иницииро-
вать такие изменения, считает го-
сподин Бабаев. «Если есть потенци-
альные инвесторы и инвестпрог-
рамма на ближайшие годы, думаю, 
проект вполне жизнеспособен»,— 
заключает он.

Татьяна Дятел,  
Андрей Райский

«Роснано» предложило  
зеленые концессии
для солнечной и ветровой энергетики

ОАО РЖД наконец сможет вы-
полнить указание правительст-
ва и выставить на аукцион 50% 
плюс 2 акции контейнерного 
оператора «Трансконтейнер». 
Это стало возможным после за-
вершения реструктуризации 
российско-казахстанско-белорус-
ского СП «Объединенная транс-
портно-логистическая компа-
ния» (ОТЛК), куда был внесен 
этот пакет. Теперь доля ОАО РЖД 
в «Трансконтейнере» вынесена 
в новую компанию. Но аукцион, 
которого ключевые игроки рын-
ка ждут с прошлого года, види-
мо, потерял значительную часть 
интриги после того, как в конце 
марта был арестован Зиявудин 
Магомедов, владелец группы 
«Сумма», считавшейся ключе-
вым претендентом на контроль 
в «Трансконтейнере».

2 апреля завершилась реоргани-
зация ОТЛК (99,84% акций у ОАО 
РЖД, по 0,08% у железных дорог Бе-
лоруссии и Казахстана — БЖД и 
КТЖ). 3 апреля об этом сообщили 
«Трансконтейнер», «РЖД-Логистика» 
(РЖДЛ), ОТЛК и ОАО РЖД.

В 2014 году партнеры создавали 
ОТЛК как логистическую компа-
нию, оператора вагонов и грузовых 
терминалов, куда должны были вно-
ситься равноценные активы. Но это 
сделало только ОАО РЖД, внесшее в 

СП 50% плюс 2 акции «Трансконтей-
нера» и 100% минус 1 акция РЖДЛ. В 
2015 году схему поменяли, решив 
перестроить ОТЛК по модели asset-
light (без активов). Это предполагало 
возврат ОАО РЖД акций «Транскон-
тейнера» и РЖДЛ. Соглашения по ОТ-
ЛК носят межгосударственный ха-
рактер, и реформа заняла почти три 
года. Почти год выбирали схему ре-
организации ОТЛК, пока не был ут-
вержден итоговый вариант, кото-
рый и одобрило собрание акционе-
ров СП в декабре 2017 года.

Сейчас в рамках реорганизации 
создано АО «ОТЛК Евразийский же-
лезнодорожный альянс» (ОТЛК ЕРА), 
в котором ОАО РЖД, БЖД и КТЖ по-
лучили по 33,33%. «Уставный капи-
тал ОТЛК ЕРА сформирован, участни-
ки наделены долями»,— подтверди-
ли в ОТЛК и ОАО РЖД. ОТЛК ЕРА уна-
следует операционную деятельность 
ОТЛК и будет заниматься транзитом 
грузов. Также выделены «ОТЛК Логи-
стика» и «ОТЛК Финансы», в них 
должны были передать соответст-
венно акции РЖДЛ и дивиденды 
«Трансконтейнера». В апреле 2017 го-
да 

”
Ъ“ сообщал, что в этих структурах 

100% минус 1 акция будет принадле-
жать ОАО РЖД, 1 акция — ОТЛК (эта 
акция в будущем перейдет РЖДЛ).

В «старой» ОТЛК после «переноса» 
вкладов БЖД и КТЖ в ОТЛК ЕРА оста-
нется контрольный пакет «Транскон-

тейнера». Правительство РФ согласо-
вало его продажу, аукцион ждали в 
апреле, но торги сдвинулись на нео-
пределенный срок. Ситуация услож-
няется тем, что совладелец одного из 
претендентов на акции «Трансконтей-
нера» группы «Сумма» Зиявудин Маго-
медов с конца прошлой недели нахо-
дится под арестом по обвинению в со-
здании организованного преступного 
сообщества с целью хищения бюджет-
ных средств (см. 

”
Ъ“ от 31 марта). На во-

прос об интересе к «Трансконтейнеру» 
в «Сумме» (владеет не менее чем 
25,07% акций «Трансконтейнера») вче-
ра ответили 

”
Ъ“, что о планах сообщат 

в ближайшее время. Интерес к активу 

”
Ъ“ подтвердили UCL Holding Влади-

мира Лисина (собирался идти на кон-
курс в консорциуме с Mediterranean 
Shipping Company) и ГК «Дело» Сергея 
Шишкарева. Два других претендента 
— РФПИ и партнерство французской 
CMA CGM с «Логопером» (50% послед-
ней французы купили в феврале) — 
комментариев не дали.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что основные 
риски для ОТЛК ЕРА связаны с прода-
жей ОАО РЖД «Трансконтейнера»: но-
вый акционер может скорректиро-
вать стратегию оператора, и в ней не 
найдется места партнерству с ОТЛК, а 
это создаст сложности для бизнеса 
asset-light.

Наталья Скорлыгина

«Трансконтейнер» вышел из ОТЛК
Покупка доли ОАО РЖД в операторе вряд ли заинтересует «Сумму»

В список попадают клиенты, которым кредитные ор-
ганизации отказали в обслуживании или в проведении 
транзакций. При этом исключение из списка отказни-
ков весьма проблематично из-за пока плохо работающе-
го механизма реабилитации (см. 

”
Ъ“ от 2 апреля).

Эксперты отмечают, что, несмотря на благие намере-
ния, данные предложения могут принести скорее отри-
цательный эффект. В первую очередь из-за того, что «про-
пуск» банками сомнительных сумм, пусть и небольших, 
противоречит 115-ФЗ. «Вся система построена таким 
образом, чтобы не пропустить сомнительную транзак-
цию, при этом сумма транзакции не имеет значения,— 
отмечает заместитель директора Росфинмониторинга 
Павел Ливадный.— Я понимаю желание защитить до-
бросовестных бизнесменов от блокировок, однако сами 
бизнес-объединения указывают, что ошибок бывает 
крайне мало». Банкиры уверены, что даже если подоб-
ный подход будет реализован, то это в разы увеличит та-
рифы на обслуживание клиентов. «Организаторы схем 
по обналичиванию средств часто вовлекают в них ле-
гально работающий малый бизнес, одна из используе-
мых схем — дробление сумм между несколькими юрли-
цами»,— отмечает глава комитета АРБ по ПОД/ФТ Инна 
Родригес. «Банкам придется куда более внимательно, 
причем постфактум, проверять такие транзакции, а так-
же больше тратить на работу с малым бизнесом как с фак-
тором риска»,— отмечает топ-менеджер крупного банка.

При этом предпосылки для роста тарифов для клиен-
тов, которых банки подозревают в сомнительной деятель-
ности, уже есть. В настоящее время тарифы для сомни-

тельных клиентов банка составляют от 10% до 25% суммы 
транзакции. По словам Инны Родригес, сейчас специаль-
ные тарифы на необычные операции вводят отдельные 
игроки, в будущем же, по ее мнению, это может стать стан-
дартной практикой, в первую очередь из-за увеличения за-
трат банков на борьбу с отмыванием доходов. Отказ же по 
формальным критериям, который используют многие 
кредитные организации, расходы минимизирует, но вы-
зывает жесткое недовольство регулятора.

В то же время ЦБ не намерен сдерживать рост тарифов 
для бизнеса, вызвавшего сомнения у банков. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе Банка России, при возникновении у 

кредитной организации подозрений, что действительной 
целью клиента, в том числе при расторжении соответству-
ющего договора, является проведение сомнительной опе-
рации, такая кредитная организация вправе использо-
вать любой доступный ей на законных основаниях ин-
струментарий, направленный на противодействие прове-
дению сомнительных операций. В том числе устанавли-
вать повышенную комиссию («заградительный» тариф) за 
проведение подобной операции, заявили в ЦБ.

По словам участников рынка, уже сейчас есть кредит-
ные организации, кто применяет тарифы не как загради-
тельный механизм, а как средство извлечения дохода. 
«Данная практика не получила распространение,— счита-
ет заместитель руководителя НП 

”
Национальный совет 

финансового рынка“ Александр Наумов.— Цель загради-
тельных комиссий — предупредительная, а не коммерче-
ская. Если какая-нибудь организация будет пытаться зара-
батывать на сомнительных операциях, Банк России дол-
жен будет применить меры».

Вероника Горячева

Проценты вырастут без остановки
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Прогнозируемое на фоне чемпионата мира 
по футболу увеличение трафика ресторанов, 
сувенирных и спортивных магазинов сти-
мулирует владельцев таких заведений ис-
кать новые помещения для развития бизне-
са. Как следствие, доля вакантных помеще-
ний на центральных и пешеходных улицах 
Москвы во втором квартале этого года мо-
жет сократиться в два раза. Но далеко не 
всем объектам удастся продолжить работу 
после окончания спортивных матчей.

Чемпионат мира по футболу (ЧМ-2018), который 
будет проводиться в России с 14 июня по 15 июля, 
может оказать значительное влияние на рынок 
стрит-ритейла в Москве во втором квартале. Такие 
прогнозы приводятся в исследовании Colliers Inter-
national. Консультанты ожидают, что доля вакант-
ных помещений в пешеходных зонах и на цент-
ральных торговых улицах может сократиться почти 
в два раза — с текущих 5–6% до 3–3,5%. «Сокращение 
будет происходить за счет наиболее популярных ту-
ристических локаций, включая Арбат, Никольскую, 
Тверскую, Кузнецкий Мост, Новый Арбат, Большую 
Дмитровку и Петровку»,— прогнозирует руководи-
тель департамента стрит-ритейла Colliers Interna-
tional Екатерина Подлесных.

Дополнительный спрос на помещения стрит-
ритейла перед ЧМ-2018 прежде всего формируют 
заведения общепита, считает эксперт. По ее расче-
там, число заявок от них во втором квартале уве-

личится на 10%, а суммарная доля рестораторов в 
общей структуре арендаторов вырастет с текущих 
39% до 41–42%. «Опыт предыдущих чемпионатов 
показывает, что на наиболее заметный рост дохо-
дов могут рассчитывать заведения фастфуда, ба-
ры, кафе с едой навынос и продавцы сувени-
ров»,— рассказывает госпожа Подлесных.

По прогнозам Ростуризма, в период ЧМ-2018 
Россию посетят 1,5 млн туристов, которые могут 
потратить в стране около $2 млрд. В Colliers Interna-
tional полагают, что наибольший эффект будет за-
метен в Москве, где запланированы 12 матчей чем-
пионата. Но руководитель отдела исследований 
компании JLL в Санкт-Петербурге Владислав Фаде-
ев ждет, что за счет активного развития рестора-
нов, кафе, магазинов сувенирных и кондитерских 
изделий снижение вакантности на основных тор-
говых улицах во втором квартале будет заметно и в 
Санкт-Петербурге.

На повышающийся интерес к стрит-ритейлу со 
стороны ресторанов обращают внимание и другие 
консультанты. «Сейчас мы видим спрос на новые 
помещения для пабов, пивных ресторанов, спор-
тбаров»,— рассказывает руководитель направле-
ния стрит-ритейла «Магазина магазинов» Марина 
Маркова. По ее мнению, по окончании спортивных 
мероприятий они рассчитывают продолжить свою 
работу. «Минимальный срок договора аренды — 
три года, за этот период только окупаются инвести-
ции, так что рестораны обычно заключают соглаше-

ния на пять-семь лет»,— добавляет директор по раз-
витию бизнеса Cushman & Wakefield Ольга Ясько.

Открытие заведения к ЧМ-2018 может стать хоро-
шей стартовой точкой для ресторана, соглашается 
финансовый директор «Росинтер Ресторантс Хол-
динг» Алексей Шорохов: «Подобные события гене-
рируют хороший трафик, это позволит оптимизи-
ровать первоначальные затраты на раскрутку про-
екта». Управляющий рестораном «Недальний Вос-
ток» Михаил Локаев добавляет, что массовые меро-
приятия создают краткосрочную перспективу на-
плыва гостей. «Есть спрос со стороны делегаций 
иностранных гостей, которые бронируют ужины 
на 60–70 человек в течение недели в рамках меро-
приятий ЧМ-2018 в Москве»,— говорит он.

Марина Маркова рассказывает, что активность 
на фоне предстоящего ЧМ-2018 проявляют магази-
ны сувенирной продукции, хотя директор направ-
ления стрит-ритейл компании Knight Frank Викто-
рия Камлюк считает, что значительного влияния 
на рынок они не окажут, так как им требуются не-
большие помещения по 5–10 кв. м. Дополнитель-
ный спрос, по словам консультантов, сейчас также 
проявляется со стороны спортивных магазинов. 
Но спрогнозировать их судьбу после окончания 
ЧМ Виктория Камлюк затрудняется: магазины мо-
гу прекратить свое существование или же перео-
риентироваться.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

На улицах тесно от торговли
Активность стрит-ритейла растет перед ЧМ-2018

Первый аукцион на поставку «Те-
рифлуномида» — единственного 
нового препарата, включенного 
в госпрограмму семи высокоза-
тратных нозологий, прошел при 
участии одной компании. Кон-
тракт почти на 1 млрд руб. до-
стался «Р-фарм», которую Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) подозревает в сговоре 
с Минздравом РФ в рамках госза-
купок противовирусных препа-
ратов. «Валента фарм», разрабо-
тавшая в прошлом году более де-
шевый дженерик, даже не пыта-
лась участвовать в торгах.

Минздрав РФ по итогам торгов за-
ключил с «Р-фарм» контракт на по-
ставку «Терифлуномида», применяе-
мого для лечения рассеянного склеро-
за. Это единственный новый препа-
рат, включенный в программу семи 
высокозатратных нозологий. Сумма 
контракта — 994,2 млн руб., следует 
из документов закупки. Компания по-
ставит препарат под брендом «Абад-
жио», который производит «дочка» 
французской Sanofi — Genzyme, а 
упаковывает «Р-фарм». Дистрибутор 
должен поставить 10,2 млн упаковок 
лекарства до 1 сентября 2018 года.

«Р-фарм» стала единственным 
участником аукциона, хотя в феврале 
2017 года «Валента фарм» зарегистри-
ровала дженерик «Феморикс». Его сто-
имость, по данным госреестра лекар-
ственных средств, не должна превы-
шать 34,6 тыс. руб. за упаковку, тогда 
как цена «Абаджио» может достигать 
43,4 тыс. руб. В «Валента фарм» не ста-
ли обсуждать причины, по которым 
компания не стала участвовать в тен-
дере. В ФАС сообщили 

”
Ъ“, что не 

обладают информацией о причине 
неучастия «Валента фарм» в закупке.

В марте служба заподозрила «Р-
фарм» в сговоре с Минздравом РФ, 
благодаря чему компания могла по-
лучить преимущества на госзакуп-
ках. Речь шла о 19 контрактах на 
8,2 млрд руб. на поставку противови-
русных препаратов. В министерстве 
и компании с такими обвинениями 
не согласны. «Р-фарм» — один из 
крупнейших операторов госзаказа. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», в 
2017 году компания заключила го-
сконтрактов на 33 млрд руб.

По данным Headway Company, в 
2017 году Москва и регионы провели 
79 аукционов на поставку «Терифлу-
номида» общей стоимостью 46,9 млн 
руб., из которых 28,7 млн руб. доста-
лись «Р-фарм». В то же время в Москве 
производство «Терифлуномида» будет 
локализовано «Биокадом», то есть на 
российском рынке появится еще 

один производитель этого препарата. 
В этом проекте намеревалась участво-
вать «Р-фарм», но ее заявка была от-
клонена из-за несоответствия кон-
курсной документации. 

План-график закупок Минздрава 
РФ в 2018 году, по данным Headway 
Company, предусматривал только 
один тендер на поставку «Терифлу-
номида». Впрочем, директор НИИ 
организации здравоохранения и ме-
дицинского менеджмента Давид Ме-
лик-Гусейнов не исключает, что ми-
нистерство проведет дополнитель-
ные аукционы. Он предполагает, что 
сейчас у «Валенты» нет нужного для 
участия в крупном тендере количе-
ства произведенного «Феморикса», 
но она может достичь соответствия 
требованиям тендера и подать заяв-
ку на участие к середине года. В про-
тивном случае, по мнению господи-
на Мелик-Гусейнова, проект созда-
ния дженерика, в который было вло-
жено несколько десятков миллио-
нов долларов, станет провальным.

«Валента фарм» не первая компа-
ния, создавшая дженерик и не вы-
шедшая с ним на госзакупки. Так, в 
2017 году иркутский «Фармасинтез» 
Викрама Пунии зарегистрировал 
препарат «Калидавир» — первый 
дженерик «Калетры», препарата 
AbbVie, одного из самых востребо-
ванных лекарств от ВИЧ, закупаемо-
го по госпрограмме («Лопинавир + 
Ритонавир»). В 2017 году Минздрав 
РФ потратил на его закупку более 
5 млрд руб., все контракты были за-
ключены с «Р-фарм». В этом году ми-
нистерство провело уже три аукцио-
на на поставку этого лекарства, побе-
дителями которых стала «Р-фарм», за-
ключившая контракты на 1,2 млрд 
руб. «Фармасинтез» не подавал заявок 
на участие ни в одном тендере.

Мария Котова

Закупка без дженерика
Крупный госзаказ получила «Р-фарм»

Российским пивоварам вновь 
грозит полный запрет на реали-
зацию их продукции в пласти-
ковой (ПЭТ) таре. Соответствую-
щий законопроект подготови-
ли депутаты Госдумы: по нему 
с 1 января 2020 года нельзя бу-
дет продавать пиво в ПЭТ объе-
мом более 0,5 л. Если инициати-
ву поддержат, надежды произ-
водителей на стабилизацию 
рынка могут не оправдаться.

Группа депутатов «Единой Рос-
сии» (Михаил Тарасенко, Раиса Кар-
мазина, Геннадий Онищенко, Нико-
лай Герасименко) и сенатор Валерий 
Рязанский в среду внесли в Госдуму 
законопроект с поправками в 171-
ФЗ о госрегулировании производст-
ва и оборота алкогольной продук-
ции. Документ вводит запрет на вы-
пуск и реализацию алкоголя в ПЭТ-
таре: с 1 января 2019 года в объеме 
более 1 л, с 1 января 2020 года — бо-
лее 0,5 л. Ограничения не будут рас-
пространяться на продукцию, выпу-
щенную в России для отправки на 
экспорт. Как следует из пояснитель-
ной записки к законопроекту, пред-
лагаемые меры направлены на ре-
шение проблемы алкоголизации на-
селения, которой, по мнению авто-
ров поправок, способствует ценовая 
доступность пива в ПЭТ-таре боль-
шого объема.

Идея запрета пива в ПЭТ-таре об-
суждается российскими депутата-
ми и чиновниками разного уровня 
с 2011 года. В 2016 году власти и биз-
нес, казалось, нашли компромисс: 
решено было, что допустимый объ-
ем пластиковой упаковки для пива 
не будет опускаться ниже 1,5 л. Со-

ответствующее ограничение всту-
пило в силу в 2017 году: с 1 января в 
таре большего объема стало нельзя 
производить пиво, с 1 июля — тор-
говать им. «Данное ограничение 
стало основным драйвером паде-
ния отрасли в прошлом году»,— 
уверен вице-президент по корпора-
тивным отношениям «Балтики» 
Алексей Кедрин. По оценке Союза 
российских пивоваров (СРП), в 
2017 году продажи снизились на 
4–5% с 780,6 млн дал в 2016 году.

Проведение в России чемпионата 
мира по футболу и заморозка акциза 
на пиво давали надежду пивоварам 
на стабилизацию рынка. «В целом 
по отрасли мы не ждали в этом году 
ни роста, ни падения продаж»,— го-
ворит директор по корпоративным 
отношениям Heineken Кирилл Бол-
матов. В AB InBev Efes рассчитывали 
на рост рынка в этом году, но теперь 
считают, что если новый законопро-
ект будет поддержан, то это отрица-
тельно скажется на объемах произ-
водства пива. «Если оборот пива в 
ПЭТ объемом более 1 л запретят с 1 
января, то нам придется к этому го-
товиться заранее»,— объясняет ди-
ректор по правовым вопросам и 
корпоративным отношениям AB 
InBev Efes Ораз Дурдыев. По его мне-
нию, дальнейшее ограничение на 
выпуск пива в ПЭТ-таре объемом бо-
лее 0,5 л равносильно полному за-
прету использования этой упаковки 
и будет губительно для отрасли, так 
как требует колоссальных затрат на 
переоборудование или установку 
новых линий — до €5–7 млн на ли-
нию: «Подобные затраты сложно по-
нести даже крупному производите-

лю, не говоря о среднем и мелком 
бизнесе, который практически пе-
рестанет существовать».

В апреле 2016 года СРП, на про-
дукцию членов которого приходит-
ся 80% продаваемого в России пива, 
фактически обвинил в лоббирова-
нии запрета ПЭТ-тары президента 
UC Rusal Олега Дерипаску (его пред-
приятия производят, в том числе, 
алюминиевую банку для пива). В от-
крытом письме предпринимателю 
пивовары написали, что его дейст-
вия не принесут его предприятиям 
практически никакой дополни-
тельной выгоды, но «нанесут огром-
ный ущерб стране». Представитель 
господина Дерипаски ответил на 
это, что пластиковая тара «не корре-
лирует с цивилизованным произ-
водством пива».

В 2016 году пивовары говорили, 
что на ПЭТ-тару приходится около 
50% всей их продукции. Сейчас, по 
их данным, эта доля снизилась до 
40%. Но, отмечает господин Дурды-
ев, не все потребители пива в ПЭТ-
таре с прошлого года перешли на 
продукцию в других видах упаков-
ки: «По нашим оценкам, около 5% 
потребления, приходившегося на 
продукцию в ПЭТ, перераспредели-
лось в пользу легального крепкого 
алкоголя, еще столько же — в пользу 
нелегального». Господин Болматов 
обращает внимание на то, что за год 
примерно на 20% выросли продажи 
разливного пива в таре, которую по-
купают сами потребители: «Данный 
вид упаковки закон никак не регла-
ментирует — она может быть хоть 
5 л и состоять из пластика».

Олег Трутнев

Пиву дорезают пластик
Его могут запретить продавать в ПЭТ-таре с 2020 года

Mail.ru Group и «МегаФон» готовятся к сов-
местному выходу на рынок такси. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, сотовый оператор и интер-

нет-холдинг договорились о покупке за 
$35 млн около 55% онлайн-агрегатора такси 
CityMobil. Партнерство расширит аудито-
рию CityMobil за счет пользователей соци-
альных сетей Mail.ru Group, модель взаимо-
действия агрегатора и сотового оператора 
менее очевидна, отмечают аналитики.

Mail.ru Group и «МегаФон» одновременно ин-
вестируют в онлайн-агрегатор такси CityMobil, со-
общили 

”
Ъ“ два источника, близкие к сделке. Речь 

идет о сумме $35 млн, за которую будет приобре-
тен контрольный пакет CityMobil. «МегаФон» по-
лучит около 30% CityMobil, а Mail.Ru Group — при-
мерно 25%, уточнили собеседники 

”
Ъ“. Предста-

вители CityMobil, Mail.ru Group и «МегаФона» от-
казались от комментариев.

Для «МегаФона» и Mail.ru Group сделка с 
CityMobil является «экспериментом, в котором 
компании могли бы протестировать рынок агре-
гаторов такси», поясняет собеседник 

”
Ъ“. «Пока 

непонятно, идет ли речь о взаимодействии сер-
виса такси с ресурсами обеих компаний или же 
о раздельных инвестиционных планах»,— гово-
рит он. «МегаФон» и Mail.ru Group не планируют 
консолидировать CityMobil, подчеркнул он. Не-
сколько инвестфондов и глобальных компаний, 

по его словам, также рассматривают присоеди-
нение к раунду инвестиций в CityMobil.

• Бизнесом CityMobil управляет ООО «Сити- 
мобил». Оно также разрабатывает приложение 
для Android, которое набрало более 1 млн загрузок, 
а также приложение для iOs. По данным Kartoteka.
ru, «Сити-мобил» принадлежит Араму Аракеляну 
(47,5%), ООО «Компания А.В.А» Владислава Абрамя-
на (35,84%) и Феликсу Вартаняну (16,66%). В 2016 го-
ду выручка «Сити-мобил» составила 387 млн руб., 
чистая прибыль — 52 млн руб.
CityMobil искала инвесторов как минимум с 

прошлого года, рассказал 
”
Ъ“ менеджер фонда, ко-

торому предлагали вложить в этот агрегатор. В ок-
тябре 2017 года партнером CityMobil стала МТС, ко-
торая создала на базе агрегатора собственное при-
ложение «МТС Такси». В конце марта стало извест-
но, что МТС отказалась от развития «МТС Такси». 
«Мы не видим перспектив развития проекта 

”
МТС 

Такси“ в данном формате, поэтому приняли реше-
ние закрыть его»,— пояснили в МТС, добавив, что 
проект не требовал значительных инвестиций.

«МегаФон» также обозначал интерес к рынку 
такси. Около года назад об этом говорила опера-
ционный директор «МегаФона» Анна Серебряни-
кова на презентации стратегии оператора на 
2017–2020 годы. А Mail.ru Group присматривалась 
к рынку онлайн-такси несколько лет, на нем дав-
но работает ее конкурент «Яндекс». Около четы-

рех лет назад Mail.ru Group предлагали купить 
сервис Gett, а в 2016 году Mail.ru Group обсуждала 
партнерство с сервисом InDriver, обе сделки не со-
стоялись. «Мы действительно очень долго думали 
о такси. Но на данный момент пришли к выводу, 
что рынок сейчас перенасыщен игроками»,— рас-
сказывал 

”
Ъ“ гендиректор Mail.ru Group Борис До-

бродеев в июне 2017 года.
В июле прошлого года «Яндекс.Такси» и Uber до-

говорились о слиянии бизнеса в России и сосед-
них странах. Объединение «Яндекс.Такси» и Uber 
«оздоровило рынок онлайн-такси», и Mail.ru Group 
снова задумалась о выходе на него, объяснял собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с позицией группы. Mail.ru 

Group вела переговоры с несколькими компания-
ми о вхождении в их капитал, предметные беседы 
на эту тему были, в частности, с ГК «Везет».

Партнерство с Mail.ru Group может стать но-
вым цифровым каналом для аудитории агрега-
тора такси, например, если функцию заказа ма-
шины добавить в интерфейс социальной сети 
«ВКонтакте», отмечает аналитик «Сбербанк КИБ» 
Светлана Суханова. «Бизнес-модель агрегатора 
такси с сотовым оператором менее очевидна, 
так как, например, в отличие от социальной се-
ти, нет единой точки входа или приложения, ко-
торое абоненты используют каждый день»,— за-
ключила она.

Владислав Новый, Роман Рожков

Mail.ru Group и «МегаФон» вызвали такси
Партнеры покупают 55% CityMobil за $35 млн

Мы видим каждую 
госзакупку. Когда мы этот 
материал проанализируем, 

то перейдем 
к референтному 
ценообразованию
— Вероника Скворцова,

глава Минздрава РФ, в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет певец и музыкант Валерий Сюткин:
— Уважаемый Леонид! Я имею честь и удовольствие по-
здравить вас с днем рождения! Хочу пожелать нашей с 
вами «народной команде» «Спартак» большого успеха, а 
если у «Спартака» будет успех, то это принесет вам поло-

жительные эмоции. А хорошие новости, и тогда, когда 
не отвлекает здоровье, это и есть счастливая жизнь! 
Именно этого я хочу вам пожелать. С уважением, Сют-
кин, стиляга из Москвы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года вице-президенту  
по стратегическому развитию ПАО ЛУКОЙЛ, председателю 
 совета директоров ФК «Спартак» (Москва) Леониду Федуну

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Этой весной исполняется 200 лет со дня рождения императора 
Александра II. Выставка, посвященная царю-освободителю,  
открылась в Историческом музее

В прокат выходит криминаль-
ный боевик Элая Рота «Жажда 
смерти», ремейк одноимен-
ной картины 1974 года. Чарль-
за Бронсона в роли народного 
мстителя заменил Брюс Уил-
лис, а сам фильм представля-
ет собой образец олдскульного 
чистого жанра, при просмотре 
которого Юлии Шагельман для 
полного счастья не хватило раз-
ве что гнусавого перевода.

 Пол Керси (Брюс Уил-
лис) — преуспевающий хирург: доро-
гая машина, дом в благополучном 
районе, сохранившая следы былой 
красоты жена (Элизабет Шу) и дочка-
студентка (дебютантка Камила Мор-
роне). Каждый день он спасает жизни 
многочисленных жертв уличных пе-
рестрелок, захлестывающих родной 
Чикаго. Но однажды Пол сам стано-
вится частью криминальной стати-
стики — ворвавшиеся в дом Керси 
грабители убивают его жену и ранят 
дочь, отправив ее в кому. Симпатич-
ный полицейский детектив (Дин 
Норрис из сериала «Во все тяжкие», 
на которого эта роль садится привыч-
но и уютно, как любимые домашние 
тапки) разводит руками: надо, мол, 
верить в лучшее, мы обязательно 
поймаем этих отморозков. Но стена 
в его кабинете, плотно увешанная ли-
сточками, на которых значатся вися-
ки, никакой надежды не внушает.

Помаявшись бессонницей и бес-
полезными визитами к психотера-
певту, доктор Керси решает наконец 
взять дело в свои руки, тем более что 
по удачному совпадению из кармана 
очередного пациента прямо ему под 
ноги вываливается уже заряженный 
револьвер. Научившись обращаться 
с ним по роликам на YouTube, Пол 
выходит на злые улицы в поисках 
негодяев, которые причинили вред 
его семье, а попутно наказывает всех 
подонков, попадающихся ему на пу-
ти, и все больше входит во вкус.

Оригинальная «Жажда смерти» 
вышла на экраны в 1974 году и име-
ла такой успех, что за ней последова-
ло целых четыре сиквела. «Вороши-
ловского стрелка» по-американски во 
всех фильмах сыграл Чарльз Бронсон, 
довольно быстро превращавший-
ся из законопослушного архитекто-
ра в неуловимого мстителя. Как и он, 
Брюс Уиллис не слишком убедитель-
но смотрится в роли мирного обыва-
теля, который предпочитает разре-
шать конфликты спокойным разгово-
ром, и точно так же оказывается в сво-
ей стихии, как только в руках появля-
ется оружие. А смена профессии глав-
ного героя на врача, то есть человека, 
который хорошо знает анатомию, су-
лит несколько интересных сцен, в ко-
торых Керси добывает информацию 
у преступных элементов.

Ремейк, впервые задуманный 
еще в 2012 году, прошел несколько 
кругов производственного ада. Пер-
воначально фильм собирался сни-
мать Джо Карнахан с Лиамом Нисо-
ном и Фрэнком Грилло. Где-то на про-
межуточном этапе на главную роль 
претендовал Сильвестр Сталлоне, 
который хотел выступить еще и ре-
жиссером, но, к счастью, покинул 
проект из-за «творческих разногла-
сий». Когда студия решила пригла-

сить Брюса Уиллиса, Карнахан тоже 
ушел, и в конце концов фильм ока-
зался в руках мастера малобюджет-
ного хоррора Элая Рота.

Съемки были завершены в ок-
тябре 2016 года — это важно. На-
верное, в дотрамповскую эпоху не-
винности картина выглядела все-
го лишь забавным постмодернист-
ским упражнением в жанре филь-
ма о мести и отличной возможно-
стью для Уиллиса напомнить публи-
ке, кто тут последний герой боевика. 
Однако в американский прокат «Жа-
жда смерти» вышла только в марте 
2018 года, и менее подходящий мо-
мент трудно себе представить. На фо-
не чуть ли не ежедневных новостей 
о стрельбе в школах и офисах, про-

тестных маршей и горячих общест-
венных дебатов по поводу второй 
поправки кино о том, как простой 
обыватель обнаруживает, что девя-
тизарядный глок в любой непонят-
ной ситуации оказывается гораздо 
эффективнее доброго слова, выгля-
дит вопиюще несвоевременным.

Конечно, создатели нового филь-
ма уже не позволяют себе диалогов 
о том, что чернокожих среди пре-
ступников объективно больше, да 
и пафосные речи на тему незыбле-
мого права нации пионеров защи-
щать свою семью и собственность 
с оружием в руках исчезли. Картина 
Рота не манифест (хотя сцену в ору-
жейном магазине можно при жела-
нии рассматривать как попытку со-

циальной сатиры), а крепкий, бо-
дрый и по-хорошему старомодный, 
несмотря на остроумное обыгрыва-
ние примет современности, вроде 
интернет-мемов и соцсетей, боевик. 
В отличие от оригинальной «Жажды 
смерти» новая вряд ли получит про-
должение, но на свои полтора часа 
она успешно погружает в то блажен-
ной памяти время, когда мы смотре-
ли подобные фильмы сразу по две 
штуки на видеокассетах и о социаль-
но-политическом контексте можно 
было и вовсе не задумываться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Добро должно быть с глоками
Брюс Уиллис в фильме «Жажда смерти»

Фестиваль «Золотая маска» по-
казал на разных сценах Москвы 
первые три спектакля, номи-
нированные на главную наци-
ональную премию в категории 
«Современный танец».  Татьяна 
Кузнецова уверенно выбрала 
фаворита.

 Собственно, выбрать лидера 
нетрудно. Работы двух дуэтов — мос-
ковского и екатеринбургского, пока-
занные на Другой сцене «Современ-
ника»,— в общем-то домашние радо-
сти. В конкурс они попали либо по 
скудости сезонного урожая (что вско-
ре удастся проверить: предстоят по-
казы еще четырех претендентов), 
либо из-за сердобольности экспер-
тов, пожелавших поощрить энтузи-
азм артистов-сочинителей. В случае 
с екатеринбуржцами мягкосердечие 
специалистов и вовсе не знает удер-
жу: Анна Щеклеина и Александр 
Фролов, составляющие компанию 
Zonk’а, номинированы и как хоре-
ографы, и как исполнители, несмо-
тря на то что у танцовщика камен-
ное тело спортсмена, а технический 
арсенал более гибкой танцовщицы 
скуден до полного аскетизма. Свою 
21-минутную «Эссенцию» пара оха-
рактеризовала как «синтез интел-
лектуальной телесности и эмоцио-
нальной выразительности». Под «ин-
теллектуальностью», видимо, подра-
зумевается свежая идея смены жиз-
ненных ролей-масок, которая реа-
лизована в спектакле с детским про-
стодушием: артисты проводят рукой 
по лицу — и оскал улыбки сменяет-
ся гримасой горя. Что до «вырази-
тельной эмоциональности», то опус, 
композиционно состоящий из крат-
ких акробатичных соло и синхрон-
ных, но малоосмысленных комби-
наций, ею не отмечен: смена гри-
мас-масок потребовала всех душев-
ных сил артистов.

«Memoriae» москвичей Софьи 
Гайдуковой и Константина Матулев-
ского поставлен интереснее и ис-
полнен не в пример профессиональ-
нее, хотя эти хореографы в «лучшие 
танцовщики» не попали. Их очерк 
о памяти вышел неровным: решив 
«перенести на сцену конкретные си-
туации из нашей жизни, разделив 
их выдуманными историями», пара 
сделала это слишком топорно. Жи-
тейская часть состояла из почти не-
подвижных мизансцен с пафосны-
ми поддержками и мелодраматич-
ными позами, выдумки, напротив, 
полны суеты и чрезмерного коми-
кования. Однако ближе к финалу, 
после ностальгического прослуши-
вания детского лепета «маленькой 
Сонечки», Софья Гайдукова обрета-
ет точную интонацию в отлично по-
ставленном самозабвенном соло, ко-
торое продолжает столь же эмоцио-
нальный дуэт, сочетающий челове-
ческую искренность с технической 
изобретательностью.

Но эта частная удача неровного 
танцдиалога не может идти в срав-
нение с монолитной цельностью 
казанского спектакля «Зов начала», 
представленного фондом культур-
ных инициатив «Творческая среда» 
и театральным проектом «Камень. 
Облако. Птица». Это пластическая 
притча про вымирающий татар-
ский язык: первая катастрофа случи-
лась еще в 1927 году, когда древнюю 

арабскую вязь заменили латиницей. 
Потом внедрили не менее чужерод-
ную кириллицу, а сейчас русский 
язык вытесняет татарский в резерва-
цию факультатива. Актуальность те-
мы подкреплена смелостью самой 
идеи хореографической семиотики. 
Однако событием этот спектакль де-
лают его эстетические качества. Со-
здатели «Зова начала» (режиссер Ту-
фан Имамутдинов, номинант-хорео-
граф Марсель Нуриев и танцовщик-
номинант Нурбек Батулла) приду-
мали телесный аналог арабской вя-
зи, каждой букве — свою серию дви-
жений. Свой пластический алфавит 
они обернули в подходящий пере-
плет — черное пространство сцены, 
засыпанной песком.

Размещенные на кромке песка 
три музыканта и три певицы задают 
эпический тон спектаклю (компо-
зитор Эльмир Низамов). Тихо-тихо 
рокочет старинный барабан «даф», 
едва слышно певица произносит 
«элиф» — первую букву древнего ал-
фавита, и стоящий в центре сцениче-
ской пустыни танцовщик медленно-
медленно проводит вертикальную 
линию от пупка — через живот, гру-
дину, лоб — к черному небу колосни-
ков. Каждой букве — свой телесный 
знак: есть сложносочиненные, есть 
совсем простые. Пируэты на пятках, 
взметающие тучи песка и горизон-
тальные прыжки-падения плашмя. 
Неустойчивый зигзаг на острие ко-
лена и мягкая «промокашка», когда 
тело — от горла до колена — прогла-
живает песок плавным полукругом. 
Покручивания голой стопой при 
полной неподвижности остальных 
частей тела и вращение головы, пе-
реходящее в дервишское кружение 
по сцене. Две дюжины комбинаций-
знаков повторяются снова и снова — 
в разных сочетаниях, в разном тем-
пе. Звуки слагаются в тревожную 
пронзительную песнь (композитор 
Эльмир Низамов создал музыку на 
стихи Габдуллы Тукая «Туган тел» — 
«Родной язык»), вокалистки выпева-
ют ее истошно, как древние плакаль-
щицы. Танцовщик, вслед за музыкой 
убыстряющий темп и увеличиваю-
щий амплитуду движений, впадает 
в шаманский транс, сохраняя при 
этом бесстрастность иероглифа, и су-
ровый минимализм хореографиче-
ского текста обретает мощь сакраль-
ного ритуала. В последней части 
спектакля Батулла неподвижно сто-
ит под бессловесный вокализ и зву-
ковую бурю, поднятую крошечным 
этнографическим оркестром, и ка-
ждая клетка его суховатого мускули-
стого тела исполнена такого нечело-
веческого напряжения, что, когда он 
подрубленным деревом валится на 
песок, кажется — умер.

В этом патетическом, обращен-
ном к корням и очень современном 
спектакле нет ничего спекулятив-
ного: он аскетичен, строг и не выжи-
мает слезу. Скорее ошеломляет — 
настолько он не похож на все, что 
происходит в отечественном совре-
менном танце. Подобные стильные 
вещи иногда можно обнаружить на 
европейских фестивалях, но «Зов 
начала» не похож и на западные ана-
логи: в нем нет и тени заимствова-
ний — ни в лексике, ни в компози-
ции, ни в концепции. Его исключи-
тельность сродни чуду. Но в чудеса 
обычно не верят. Так что прогнози-
ровать его победу на «Золотой мас-
ке» я бы не взялась.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

С точностью  
до всех букв
Современный танец  
на «Золотой маске»

Создатели «Зова начала» придумали телесный аналог арабской 
вязи: каждой букве — свою серию движений  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Брюс Уиллис играет врача, 
которого гибель жены вы-
нуждает не спасать жизни, 
а отнимать их у плохих 
 парней  ФОТО ЭКСПОНЕНТА
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В четвертом матче полуфинальной серии  
Кубка Гагарина челябинский «Трактор»  
принимает казанский «Ак Барс»
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» влетел 
в полуфинал на «Крыльях»
Следующим соперником красно-белых будет «Тосно»

Четвертьфинал между «Кры-
льями Советов» и «Спарта-
ком», который в конце фев-
раля был перенесен из-за 
холодной погоды, завершил-
ся в Самаре победой гостей, 
забивших три мяча и про-
пустивших лишь один уже 
в компенсированное время. 
Таким образом, в полуфина-
лах 18 апреля москвичи сыг-
рают с «Тосно», а другую пу-
тевку в финал разыграют два 
представителя Футбольной 
национальной лиги (ФНЛ) — 
курский «Авангард» и яро-
славский «Шинник».

тот матч стоял в 
турнирном календаре еще 27 
февраля, как и три других чет-
вертьфинала, но из-за сильно-
го мороза и принципиальной 
позиции руководства «Спарта-
ка», отказавшегося играть при 
минус 15 градусах по Цельсию, 
был перенесен на пять недель. 
С точки зрения погоды футбо-
листы, разумеется, не прогада-
ли. Да и качество поля на стади-
оне «Металлург», пусть и кочко-
ватого, в целом было удовлетво-
рительным.

На Кубок России «Спартак» 
в нынешнем сезоне делает осо-
бую ставку. В золотой гонке чем-
пионата перспективы красно-
белых в свете все еще достаточ-
но уверенного лидерства «Локо-
мотива» до конца не определе-
ны, а здесь трофей, можно ска-
зать, сам просится к ним в ру-
ки. Однако прежде чем выйти 
в полуфинале на «Тосно», одно-
го из аутсайдеров высшего ди-
визиона, требовалось обыграть 
«Крылья Советов». А эта коман-
да, напомним, хотя и представ-
ляет сейчас Футбольную нацио-
нальную лигу (ФНЛ), но 1 дека-
бря 2016 года дома разгромила 

«Спартак» со счетом 4:0, нанеся 
подопечным Массимо Карреры 
наиболее крупное поражение в 
победном для них предыдущем 
чемпионате.

Учитывая важность матча, 
Каррера выставил с первых 
минут практически всех сво-
их сильнейших футболистов 
с единственным нюансом: ме-
сто левого защитника Дмит-
рия Комбарова, почувствовав-
шего дискомфорт в мышцах 
бедра, занял номинальный по-
лузащитник парагваец Лорен-
со Мельгарехо, который, прав-
да, имел опыт игры в оборо-

не в своих предыдущих клу-
бах. В целом же основной со-
став «Спартака» выглядел чрез-
вычайно атакующим, и неуди-
вительно, что с самого начала 
встречи оборона хозяев оказа-
лась под серьезным давлением.

Первый голевой момент у 
ворот самарцев возник на 12-й 
минуте, когда Квинси Промес 
получил идеальный разрезаю-
щий пас от Луиса Адриану, но 
не сумел перехитрить опытно-
го 31-летнего вратаря Евгения 
Конюхова, выступающего за 
«Крылья Советов» уже четыре 
года. Однако через восемь ми-

нут Зе Луиш, технично приняв 
передачу Луиса Адриану, бы-
стро развернулся и настолько 
точно пробил низом в дальний 
от себя угол, что Конюхов поде-
лать уже ничего не смог.

В начале второго тайма 
«Крылышки» попробовали бы-
ло создать что-то существен-
ное на половине поля «Спар-
така», но не преуспели в этом. 
Зато легионеры гостей отличи-
лись еще дважды: на 71-й ми-
нуте точный удар нанес Квин-
си Промес, а на 77-й — Луис Ад-
риану. Единственный гол са-
марцев, забитый в компенси-
рованное время, значения уже 
не имел.

Таким образом, «Спартак», 
который 18 апреля сыграет с 

«Тосно», сохранил статус без-
оговорочного фаворита тур-
нира. В другом полуфинале в 
тот же день силами померят-
ся одиннадцатая и восьмая ко-
манды ФНЛ — курский «Аван-
гард» и ярославский «Шин-
ник». Каждая из них имеет уни-
кальный шанс впервые в своей 
истории сыграть в решающем 
матче Кубка России.

Евгений Федяков

Представляющие ФНЛ «Крылья Советов» не сумели  
оказать серьезного сопротивления одному из лидеров 
чемпионата РФПЛ «Спартаку» (№33 — Никола Максимо-
вич, №11 — Лукас Фернандо)     ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауля Альвареса победил допинг
Его бой против Геннадия Головкина сорван

Допинговый скандал сорвал один 
из самых ожидаемых боев года, 
в котором 5 мая должны были встре-
титься два знаменитых средневе-
са — мексиканец Сауль Альварес 
и казахстанец Геннадий Головкин. 
От участия в повторном поединке 
суперзвезд, который должен был 
сгенерировать сумму, намного пре-
вышающую $100 млн, отказался 
Альварес, в чьей пробе ранее был 
обнаружен запрещенный препарат 
кленбутерол. Источники считают, 
что таким образом он рассчитыва-
ет на смягчение наказания. Если оно 
будет существенным, то матч все-
таки можно будет организовать сно-
ва, причем еще в этом году.

чера Сауль Альварес и работа-
ющая с ним промоутерская компания 
Golden Boy Promotions объявили о том, 
что боксер не выйдет на ринг 5 мая. В 
этот день в Лас-Вегасе должен был состо-
яться его матч против Геннадия Головки-
на, который позиционировался как од-
но из самых ярких, если не самое яркое 
и ожидаемое событие в профессиональ-
ном боксе в 2018 году.

Первый матч двух суперзвезд, поль-
зующихся фантастической популярно-
стью,— на кону в нем стояли чемпион-
ские пояса Всемирного боксерского со-
вета (WBC), Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Международной бок-
серской федерации (IBF) в категории до 
72,6 кг,— состоялся в сентябре прошло-
го года. Его итогом была ничья, притом 
что большинство обозревателей отда-

ли предпочтение Головкину. А вердикт 
арбитра Аделейд Берд вызывал насто-
ящее изумление. Она подарила выиг-
рыш Альваресу с разгромным счетом 
118:110. Сама Берд позже признала свою 
ошибку и была отстранена от обслужи-
вания топовых поединков.

Но неизбежным реванш сделал даже 
не спорный результат, а финансовые по-
казатели поединка. Сгенерировав более 
$100 млн доходов, он вошел в число са-

мых дорогих в истории. При этом экс-
перты сходились во мнении, что, прини-
мая во внимание контекст, повторный 
бой может собрать сумму еще больше.

Причиной срыва стал положитель-
ный результат, который дали сразу две 
пробы, взятые у Альвареса 17 и 20 фев-
раля давно сотрудничающей с боксер-
скими организациями антидопинго-
вой структурой VADA. В обеих были об-
наружены следы запрещенного стеро-
идного препарата кленбутерол. В ко-
манде Альвареса сразу же выдвинули 
версию, согласно которой он попал в 
организм спортсмена случайно вместе 
с пищей. Кленбутерол действительно 
активно применяется в мексиканском 
животноводстве для откорма скота. При 

этом бой никто не торопился отменять, 
подразумевая высокую вероятность то-
го, что Альварес будет прощен. Дело в 
том, что профессиональный бокс непо-
дотчетен Международному олимпий-
скому комитету и его регламентам, а ан-
тидопинговая практика в нем гораздо 
мягче. Более того, существовали преце-
денты, когда кленбутерол перед значи-
мыми боями сходил их мексиканским 
участникам с рук.

Источники телеканала ESPN предпо-
лагают, что Сауль Альварес отказался от 
поединка в связи с тем, что его предста-
вители узнали, что спортивная комиссия 
штата Невада, следуя современным трен-
дам на ужесточение борьбы с допингом, 
твердо настроилась на слушаниях 18 
апреля все-таки покарать боксера. А до-
бровольный отказ в этой ситуации мо-
жет быть расценен как дополнительное 
смягчающее обстоятельство, имеющее 
несомненный практический смысл.

В профессиональном боксе приме-
нение допинга, если есть существенная 
вероятность того, что спортсмен употре-
блял его неосознанно, наказывается, 
как правило, годом дисквалификации. 
Признание вины иногда укорачивает 
срок вдовое — до шести месяцев. Таким 
образом, при отсчете дисквалификации 
с момента взятия первой положитель-
ной пробы Альварес при благоприят-
ном раскладе будет вправе вернуться на 
ринг уже в конце лета или в начале осе-
ни этого года. Источники ESPN не сомне-
ваются, что в этом случае команды Сауля 
Альвареса и Геннадия Головкина попро-
буют заново организовать сулящий ог-
ромные прибыли бой.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Армейцы 
сыграют 
аутсайдером
В четвертьфинале они 
встречаются с «Арсеналом»

Сегодня единственный 
уцелевший в еврокубках 
российский клуб — ЦСКА 
— проведет первый чет-
вертьфинальный матч 
Лиги Европы. На выезде 
армейцы сыграют с лон-
донским «Арсеналом». 
Тот, конечно, представ-
ляется безусловным фа-
воритом в паре, хотя вряд 
ли, учитывая проблемы 
английской команды, по-
ложение ЦСКА следует 
считать безнадежным.

редставление о вос-
приятии расклада в этой па-
ре сторонними наблюдате-
лями, безразличными к ко-
мандам, которые сошлись 
в ней, давала вчера беглая 
пробежка по линиям букме-
керских контор. Коэффици-
енты на выход в полуфинал 
«Арсенала» размещались в 
диапазоне от 1,2 до 1,5. Но 
даже второй показатель 
вряд ли назовешь очень 
лестным для его оппонента. 
ЦСКА все считали слишком 
очевидным аутсайдером в 
паре — таким же очевид-
ным, как причины, по кото-
рым первенство в ней зара-
нее отдавали лондонцам.

Встречаются два гран-
да своих чемпионатов, но 
один гранд — из англий-
ской премьер-лиги, а второй 
— из российской. Ни в пла-
не звучности значащихся в 
заявке имен, ни по общей 
стоимости составов (пор-
тал Transfermarkt, напри-
мер, фиксирует почти пяти-
кратное превосходство лон-
донского — €492 млн про-
тив €102 млн) ЦСКА не ров-
ня «Арсеналу». А свежие ар-
мейские потери — травмы 
Мариу Фернандеса и Викто-
ра Васина, дисквалифика-
ция Кирилла Набабкина — 
заставили некоторые ресур-
сы, анонсировавшие этот 
матч, привести еще одну за-
бавную цифру. Братьям Васи-
лию и Алексею Березуцким и 
Сергею Игнашевичу, безаль-
тернативной, по сути, защит-
ной бригаде ЦСКА в лондон-
ском матче, на троих уже 108 
лет. А иметь дело ветеранам 
предстоит с командой, кото-
рую отличает приличная, да-
же по меркам английской 
премьер-лиги, скорость.

Причин думать, что с рас-
кладом те, кто его опреде-
лял, просчитались ради-
кально, конечно, не обнару-
жишь никаких, как ни ста-
райся. Но вот причины ду-
мать, что положение ЦСКА, 
хоть и крайне сложное, но не 
безнадежное, каким его под-
ают букмекерские коэффи-
циенты, с пробивающимся 
по стеночке тоннеля лучом 
света, обнаружить при жела-
нии все же можно.

Главная из них — это ак-
туальная, что ли, форма «Ар-
сенала». По ней есть серьез-
ные вопросы. Некоторое вре-
мя назад в английской прес-
се об «Арсенале» было приня-
то писать исключительно в 
негативном контексте, удив-
ляясь лишь живучести глав-
ного тренера Арсена Венге-
ра, который руководит клу-
бом с середины 1990-х и, ка-
жется, за этот срок, мафусаи-
ловский для футбольных тре-
неров, приобрел иммунитет 
от отставок при любых ката-
строфах. Из полутора десят-
ков матчей, проведенных в 
первенстве страны с декаб-
ря по март, он умудрился вы-
играть только четыре, в тот 
же период вылетев из Куб-
ка Англии (выбил его высту-
пающий во втором по ран-
гу дивизионе «Ноттингем») и 
без борьбы уступив в финале 
Кубка английской лиги «Ман-
честер Сити». Футбол «Арсе-
нала» его статусу совершенно 
не соответствовал.

В последних турах ан-
глийского чемпионата он 
одержал две подряд победы 
(такого с ним не случалось 

с ноября) со счетом 3:0. Вер-
нейшим признаком того, что 
«Арсенал» оживает, их, одна-
ко, называть едва ли стоит. 
Дома обыграны середняк 
«Уотфорд» и прочно завяз-
ший в зоне вылета «Сток Си-
ти». Причем в перерыве мат-
ча против готовящегося к по-
нижению в статусе против-
ника публика на стадионе 
Emirates безжалостно осви-
стывала свою команду, в пер-
вом тайме демонстрировав-
шую поразительную инерт-
ность у чужих ворот. Резуль-
тат в этой встрече был сде-
лан в концовке. Причем счет 
«Арсенал» открыл со спор-
ного пенальти, а второй, до-
бивший «Сток Сити» гол, так-
же записал себе в актив реа-
лизовавший одиннадцати-
метровый Пьер-Эмерик Об-
амеянг — более «горячего», 
продуктивного футболиста, 
чем он, у лондонцев сейчас 
нет. Нюанс в том, что Обаме-
янг был в зимнее трансфер-
ное окно куплен у дортмунд-
ской «Боруссии». Она между 
тем очутилась в play-off Ли-
ги Европы, и по правилам 
форварда записали в разряд 
«заигранных» в ней за дру-
гой клуб: в еврокубковую за-
явку «Арсенала» он, таким 
образом, не попал, и по по-
воду него армейцам беспо-
коиться смысла нет. Острых, 
креативных футболистов с 
опытом игры на топ-уров-
не у лондонцев еще немало 
— Месут Озиль и Александр 
Лаказетт, Генрих Мхитарян и 
Арон Рэмзи, Дэнни Уэлбек и 
Джек Уилшир, но никуда не 
денешься от того факта, что в 
феврале-марте многое у них 
было завязано на Обамеянге. 
«Милан» в предыдущем ра-
унде Лиги Европы они уве-
ренно прошли (правда, без 
него), но сегодняшний «Ми-
лан» — это скорее звучная 
вывеска, нежели реальная 
мощь. «Лион», который па-
раллельно проскочил ЦСКА, 
ничуть не менее крепок.

Отмечая «проблемность» 
«Арсенала», эксперты и BBC, 
и The Guardian, разумеется, 
не забывали указать и на то, 
что у признанного, по суще-
ству, поражения в битве за 
по-настоящему достойное 
и ценное место в чемпиона-
те (13 очков от идущего чет-
вертым «Тоттенхэма» — та-
кой отрыв не ликвидиро-
вать ни за что) есть и оборот-
ная сторона. Других шансов 
пробиться в следующем се-
зоне в Лигу чемпионов, дру-
гих шансов хоть чем-то укра-
сить неказистый сезон, по-
мимо триумфа в Лиге Евро-
пы, у лондонцев нынче нет. 
Для того чтобы ухватиться 
за этот шанс, они должны от-
дать все. Но можно взглянуть 
на ситуацию и немножко 
под иным углом. Осознание 
того, что срыва тебе не про-
стят, бывает, превращается в 
завинчивающийся на ногах 
чугунными кандалами груз, 
помогающий куда более рас-
крепощенному и не думаю-
щему о высочайшей цене 
ошибки аутсайдеру.

Коротенькая история про-
тивостояния «Арсенала» и 
ЦСКА, кстати, успела проил-
люстрировать этот тезис. До 
сих пор еврокубки свели их 
лишь однажды — на группо-
вом этапе Лиги чемпионов 
осенью 2006 года. ЦСКА тог-
да котировался примерно так 
же низко, как в 2018-м, но до-
ма одолел «Арсенал» — 1:0, а 
в гостях отстоял нулевую ни-
чью, сдюжив под страшным 
прессом. Если бы речь шла о 
драке в формате play-off, ар-
мейцы выбили бы лондон-
цев из главного еврокубка.

Алексей Доспехов

1/4 финала
«Крылья Советов» (Самара, ФНЛ)—
«Спартак» 1:3

Соболев, 90+2 — Зе Луиш, 20; Промес, 71; 
Адриану, 77.

18 апреля в 1/2 финала встречаются:  
«Шинник» (Ярославль, ФНЛ)—«Авангард» 
(Курск, ФНЛ), «Спартак»—«Тосно».

Лига чемпионов
1/4 финала. Первые матчи
«Севилья» (Испания)—«Бавария» (Гер-
мания) 1:2:(Сарабия, 32 — Хесус Навас, 
37 (автогол); Алькантара, 68). «Реал» 
(Испания)—«Ювентус» (Италия) 3:0 
(Роналду, 3, 64; Марселу, 72). Удаление: 
Дибала («Ювентус», 66 (2 ж. к.)).
Ответные матчи пройдут 11 апреля.

Его поздравляет министр спорта РФ Павел Колобков:
— Дорогой Алексей Леонидович! Сердечно поздравляю 
Вас с днем рождения! От всей души желаю крепкого здо-
ровья, благополучия и счастья. Совсем немного време-

ни осталось до старта чемпионата мира по футболу, кото-
рый наша страна примет впервые. Вы всецело погруже-
ны в этот проект с самого начала. Вложили огромную 
часть своей души для успешного проведения турнира. 

Профессионализм, управленческий опыт, трудолюбие, 
любовь к своему делу — пусть все это и впредь сопутст-
вует Вашим успехам в профессиональной деятельности.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет генеральному директору оргкомитета  
по подготовке и проведению чемпионата мира по футболу «Россия-2018»  
Алексею Сорокину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Э П

B
Первый бой между Саулем 
Альваресом (слева)  
и Геннадием Головкиным,  
прошедший 16 сентября  
прошлого года в Лас-Вегасе, 
завершился вничью      
ФОТО GETTYIMAGES.RU
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